
ВАРФОЛОМЕЕВСКАЯ 
ДОЧЬ

Руководство Русской православной церк-
ви сдержало обещание не замедлить с ответом 
на «грубейшее попрание церковных канонов» со 
стороны Константинопольского патриархата. Без-
законие, как известно, выразилось в назначении 
патриархом Варфоломеем двух своих экзархов, 
спецпредставителей, в Киев — в рамках подго-
товки к предоставлению автокефального стату-
са православной церкви на Украине. Трещина, 
пробежавшая по православному миру с началом 
украинского кризиса, на глазах превращается в 
пропасть.

 «Постановили: 1. Приостановить молитвенное 
поминовение патриарха Константинопольского 
Варфоломея за богослужением. 2. Приостановить 
сослужение с иерархами Константинопольского 
патриархата. 3. Приостановить участие Русской 
православной церкви во всех епископских со-
браниях, богословских диалогах, многосторонних 
комиссиях и других структурах, в которых предсе-
дательствуют или сопредседательствуют предста-
вители Константинопольского патриархата...»

Председатель Отдела внешних церковных 
связей Московского патриархата митрополит 
Иларион переводит последние решения Священ-
ного синода РПЦ на светский язык как «разрыв 
дипломатических отношений». Оговариваясь, 
что означенный шаг не тождественен полному 
разрыву отношений — евхаристического обще-
ния: «Те миряне, которые приезжают на Афон или 
оказываются в храмах Константинопольского 
патриархата, могут в них причащаться». Богос-
лов и публицист, протодиакон Андрей Кураев 
называет это «расколом второго уровня». Со-
гласно приводимой им классификации, всего 
бывает четыре уровня разрыва евхаристического 
общения: 1) не общаются только предстоятели 
церквей; 2) не общаются епископы двух церквей; 
3) нет общения у всего клира; 4) не допускается 
совместная молитва даже мирян.

Размежевания такой глубины — дело, ко-
нечно, чрезвычайное, но для непростых отноше-
ний Москвы и Константинополя довольно-таки 
обычное. Предыдущее случилось в 1996 году, 
когда Фанар — исторической район Стамбула, 
в котором расположена резиденция Констан-
тинопольского патриарха, — в дополнение к 
уже существовавшей Эстонской православной 
церкви Московского патриархата учредил Эстон-
скую апостольскую право-
славную церковь под своей 
юрисдикцией. 

Читайте 2-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Можно ли выписать шестерых де-
тей в... пустоту? Вопрос, казалось бы, 
риторический — и Конституция РФ, и ве-
домственные законы, и здравый смысл, 
наконец, запрещают лишать несовершен-
нолетних крыши над головой. Увы, если 
речь идет о чьей-то выгоде, про права 
детей все благополучно забывают. 

Десять лет назад государство при-
готовило шикарный подарок московским 
многодетным семьям. Для тех из них, 
в которых воспитывается пять и более 

ребятишек, отстроили коттеджи для мно-
годетных. Среди счастливчиков, расши-
ривших таким образом жилплощадь, ока-
залась и многодетная семья Илющуков. 
У Оксаны и Андрея шестеро детей: три 
мальчика и три девочки. Условие, на ко-
тором государство предоставило им дом, 
— договор безвозмездного пользования. 
То есть москвичи живут в коттедже, но не 
могут там прописаться. Подразумевается, 
что они остаются зарегистрированными 
в жилье, в котором жили до переселения. 

Чтобы было куда вернуться после того, 
как дети вырастут и коттедж перейдет 
следующим нуждающимся.

Полтора года назад Илющуки узнали, 
что родственники через суд лишили их 
регистрации в их московской квартире. 
Семья в момент стала в прямом смысле 
бомжами — их лишили всех положенных 
столичных льгот, возможности получить 
врачебную помощь, старшие дети не мо-
гут поступить в вузы. 

Читайте 5-ю стр.
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ВАХТАНГОВСКИЙ ТЕАТР 
ОТКРЫЛ СВОЙ 98-Й СЕЗОН 
Худрук Туминас наказал всем  
думать о столетии

Семью с шестью детьми тайком выписали из московской квартиры

Минобороны заявило о готовности 
обнародовать вновь открывшиеся об-
стоятельства крушения в 2014 году на 
Украине Boeing-777 «Малайзийских 
авиалиний». Специальный брифинг 
военные назначили на понедельник, 
17 сентября. Вполне возможно, что 
мир ожидает сенсация. Что это могут 
быть за новые обстоятельства? Связа-
ны ли они как-то с недавним визитом в 

Москву председателя Первой палаты 
Генеральных Штатов Королевства Ни-
дерландов Анки Брукерс-Кнол, которая 
была здесь по приглашению спикера 
Совета Федерации Валентины Мат-
виенко? Об этом «МК» побеседовал с 
ведущим военным экспертом Алексеем 
Леонковым.

Читайте 3-ю стр.

Интервью «отравителей» Скрипа-
лей поставило еще больше вопросов в 
деле, и без того насквозь запутанном. 
Россияне, судя по всему, отнеслись к 
нему с явной иронией, помноженной на 
«горячую любовь» к родным спецслуж-
бам. Сначала в шутку, а потом и вполне 
себе серьезно наши соотечественники 
на вопрос «что это было?» предположи-
ли, что публичный каминг-аут Петрова 
и Боширова был дан им в наказание от 
начальства за совершенные просчеты. 
А теперь уже и британские СМИ назвали 

произошедшее возмездием парочке 
«боевых геев» за проваленную опера-
цию. Возможно ли такое в действитель-
ности? Могли ли разведчики и спец-
службы, отправившие их на задание, 
быть столь непредусмотрительными? 
Почему могло быть выбрано именно 
такое объяснение визиту загадочных 
россиян в Великобританию? Своими 
мыслями об этом на условиях аноним-
ности поделился с «МК» бывший со-
трудник ГРУ.

Читайте 2-ю стр.

Российские военные обнародуют сенсационные 
данные крушения малайзийского «Боинга» Читайте 6-ю стр.НЕМОЙ ОНЕГИН

Александр МИНКИН
Часть XVII

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

профессор РУДН, 
востоковед Читайте 3-ю стр.

РОССИЯ И КИТАЙ: 
ВМЕСТЕ  
ПРОТИВ АМЕРИКИ

АВИАКАТАСТРОФА mH17: ПОРА РАСКРЫТЬ ВСЕ КАРТЫ

ПЕТРОВ И БОШИРОВ — 
«БОЕВЫЕ ГЕИ» МАФИИ?

Бывший сотрудник ГРУ:  
«В разведке за провал так не наказывают»
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Коттедж Илющуков. 
Оттуда их пока  
не выгоняют.

Многодетная 
семья 
Илющуков.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Наталья СТЕЙНЕРТ, Екатерина СТЕПАНОВА и др.

ПОГИБШАЯ ШКОЛЬНИЦА ОСТАВИЛА УЛИКИ НА 22-М ЭТАЖЕ
Шестиклассница погибла 

в пятницу в подмосковном 
Красногорске — ее нашли 
мертвой под окнами много-
этажки. Школьница не хоте-
ла возвращаться домой, где 
ждала строгая мать, которая 
обязательно сделала бы вы-
говор за опоздание.

Как стало известно «МК», 
12-летняя школьница в по-
следний день жизни при-
сутствовала в школе, и од-
ноклассники не заметили 
подозрительного в манере 

общения или поведении. На-
против, она была как всегда 
веселой и шутила. Около 
15.00 девочка отправилась 
домой. Проживала девочка 
в новостройке на 17-м эта-
же. Женщина, по профессии 
официант в ночном баре, 
была дома. С отцом дочери 
она в разводе, он жил непо-
далеку. 

Свидетелями гибели де-
вочки стали многие местные 
жители. С их слов, букваль-
но через несколько секунд 

из дома выбежала женщина 
и страшно закричала — это 
была мать погибшей. Отец 
приехал на место происше-
ствия через некоторое время. 
На 22-м этаже полицейские 
нашли портфель с учебни-
ками и мешок со сменной 
обувью.

Опрашивать убитую горем 
родительницу следователи 
пока не стали, но уже побесе-
довали с друзьями погибшей. 
Девочка жаловалась близ-
ким подругам на слишком 

требовательную маму. По ее 
словам, женщина наказыва-
ла ее за любую провинность. 
Школьница также опасалась, 
что мама будет ругать за от-
метки (по некоторым данным, 
с начала этого года барыш-
ня получила две «двойки»). 
В соцсетях женщина время 
от времени выставляла фо-
тографии дочери с милыми 
подписями и нежными слова-
ми, но, как говорят друзья по-
гибшей, это была видимость 
идиллии в семье. 

ОСЕНЬ ПРИЯТНО УДИВИТ  
В КОНЦЕ НЕДЕЛИ

Осеннее ненастье, уже 
успевшее проверить мо-
сквичей на прочность, 
скоро снова уступит свои 
позиции солнечным дням. 
В первой половине недели 
возможны дожди и ночные 
заморозки, но ближе к вы-
ходным погода существен-
но улучшится.

Как рассказал «МК» ве-
дущий специалист Центра 
погоды «Фобос» Александр 
Синенков, всю первую по-
ловину предстоящей неде-
ли над европейским конти-
нентом (в том числе и над 
европейской частью Рос-
сии) будет разворачивать-
ся особый атмосферный 
процесс — так называемый 
западно-восточный пере-
нос воздушных масс. Для 
него характерны чередо-
вания солнечных погожих 
дней и непродолжитель-
ных периодов ненастья. 
Так, во вторник, 18 сентя-
бря, к столице подойдет 
фронт, который вызовет в 
Москве и области интен-
сивные дожди, но уже в 
среду небо значительно 
прояснится и дожди пре-
кратятся. Период хорошей 
погоды будет довольно 
длительным: ожидается, 
что он захватит не только 
четверг и пятницу, но и, 
возможно, будущие вы-
ходные.

По данным Гидромет-
центра России, в ночь с 17 
на 18 сентября в столице 
ожидается +7...+9, а по об-
ласти до +5...+10 (местами 

до 0). Во вторник, 18 сентя-
бря, температура в Москве 
будет колебаться в преде-
лах +16...+18, а в Подмо-
сковье составит +14...+19. 
В ночь со вторника на сре-
ду, 19 сентября, в Бело-
каменной похолодает до 
+6...+8, а в окрестностях 
— до +3...+8 (местами воз-
можны заморозки до -2). 
Днем в среду, 19 сентября, 
температура в Москве и 
Подмосковье составит 
+18...+20 и +15...+20 соот-
ветственно. В ночь со сре-
ды на четверг, 20 сентября, 
столбики термометров в 
столичном регионе пока-
жут +8...+13, а днем воздух 
прогреется до +21...+26. В 
ночь с четверга на пятни-
цу, 21 сентября, синоптики 
обещают в Москве и Под-
московье +7...+12, а днем 
в пятницу — до +21...+26. 
В ночь с пятницы на суб-
боту, 22 сентября, в сто-
лице и области ожидается 
+9...+14, а днем потеплеет 
до +18...+23.

19 сентября в народе от-
мечался Михайлов день, 
посвященный архангелу 
Михаилу. В эту дату ждали 
первых заморозков — «ми-
хайловских утренников». 
Если утром на Михаила на 
деревьях действительно 
появлялся иней — говори-
ли, что будущая зима будет 
снежной. Если же погода 
на рассвете, напротив, 
была теплой — считали, что 
осень тоже будет теплой и 
затянется.

МАМА С ДОЧКОЙ СОРВАЛИСЬ С ПРОСТЫНЕЙ,  
УБЕГАЯ ОТ ЗЕЛЕНОГО ЗМИЯ

Не опасным для жизни ока-
залось падение с третьего 
этажа для пьяной 25-летней 
жительницы подмосковного 
Орехово-Зуева. 15 сентября 
женщина вместе с ребенком 
спускалась на улицу по верев-
ке с 5-го этажа, сорвалась и 
упала. Сама она не постра-
дала, а вот девочка получила 
перелом бедра.

Как стало известно «МК», 
25-летняя Екатерина с мужем 
и 3-летней дочерью (старший 
сын остался дома) отправи-
лась на торжественные ме-
роприятия по случаю Дня 
города. На улице они встре-
тили старого знакомого и 
приняли предложение всем 
вместе пропустить по рюмоч-
ке в честь праздника. Еще до 
этого момента Екатерина с 
супругом успели выпить.

Застолье планировалось 
организовать в квартире 
общих друзей. Екатерина с 
дочкой и приятелем первой 
зашла туда. Ее муж в это вре-
мя отошел в магазин, обещая 
вернуться. Знакомый тем вре-
менем решил, что на столе не 
хватает спиртного. Он закрыл 
на ключ квартиру, оставив 
внутри Екатерину с дочкой, 
и отправился за добавкой. 
Мужчина принялся спускаться 
по лестнице и в подъезде на 
первых этажах встретил мужа 
Екатерины, который едва дер-
жался на ногах от выпитого. 

Тот добавил другу денег на 
алкоголь, и вскоре заснул пря-
мо на лестничной клетке, так и 
не дойдя до квартиры.

Приятель, судя по всему, 
где-то заблудился. Екатерина, 
просидев пару часов взапер-
ти, вместо звонка в экстрен-
ные службы, не нашла ничего 
лучшего, как соорудить верев-
ку из простыней, чтобы вме-
сте с ребенком спуститься с 
5-го этажа.

Веревку она привязала к ба-
тарее. Дочку мама опустила 
первой, сама полезла вслед. 
На уровне третьего этажа под 
тяжестью веса веревка обо-
рвалась, и люди полетели 
вниз.

Приехавшие врачи уста-
новили, что Екатерина бук-
вально лыка не вязала. Сна-
чала сказала, что ее фамилия 
Иванова (по паспорту уста-
новили реальную фамилию), 
потом огласила несколько 
взаимоисключающих вер-
сий того, как она очутилась 
в этой квартире и почему 
спускалась по веревке. Так, 
по одной из них якобы Ека-
терина с дочкой спасалась 
от рукоприкладства мужа. 
Впрочем, уже установлено, 
что ее никто не бил — мужа 
разбудили полицейские, со-
общив, что его жена и дочь 
лежат на асфальте возле 
подъезда. Екатерина отдела-
лась синяками, а вот у дочки 

перелом шейки бедра, она 
госпитализирована.  

Как сообщила «МК» помощ-
ник руководителя ГСУ СК РФ 
по Московской области Евге-
ния Кирюшина, запланиро-
вано проведение комплекса 
необходимых проверочных 
мероприятий, направленных 
на установление всех обстоя-
тельств произошедшего. По-
мимо следователей, этой 
историей заинтересовались 
детские омбудсмены.

ХИРУРГИ ПОМОГЛИ ПАЦИЕНТКЕ 
БЕЗ ПОЛОВЫХ ОРГАНОВ 
ПОЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ 

ЖЕНЩИНОЙ
Девушку с редким син-

дромом прооперировали в 
Москве: из-за аномалии раз-
вития у нее не было матки и 
половых путей. Благодаря 
успешной операции пациент-
ка сможет наладить нормаль-
ную интимную жизнь.

Как стало известно «МК», 
недавно в филиал №2 онко-
логического клинического 
диспансера №1 Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы поступила 21-летняя 
девушка с редкой патологи-
ей под названием «синдром 
Рокитанского–Кюстнера–
Майера–Хаузера». Это врож-
денная аномалия, которая 
характеризуется отсутстви-
ем матки и половых путей. 
При этом один или оба яич-
ника обычно развиваются, 
и гормоны также находят-
ся на нормальном уровне. 
Подобная патология чаще 
всего проявляется у дево-
чек только в возрасте 15–18 
лет, когда начинает менять-
ся организм. Хотя создать 
новую матку пациенткам с 
подобным синдромом пока 
невозможно (операции по 
пересадке донорской мат-
ки уже проводились за ру-
бежом, но еще не получили 
широкого распространения), 
врачи могут хирургическим 
способом сформировать им 
влагалище из собственных 
тканей.

— Синдром Рокитанского–
Кюстнера не представляет 

опасности для больных, но 
серьезно снижает качество 
их жизни, — рассказала за-
ведующий филиалом №2 ОКД 
Андрей Слонов. — Причины 
развития этой аномалии во 
многом остаются неясными. 
В возникновении отдельных 
случаев синдрома играет 
роль нарушение эмбриоге-
неза, а именно мюллеровых 
протоков, являющихся пред-
шественниками женских по-
ловых органов.

Специалисты филиала №2 
выполнили для пациентки 
так называемый кольпопо-
эз (формирование влагали-
ща), использовав при этом 
малотравматичные лапаро-
скопические инструменты. 
«Материалом» стала тазовая 
брюшина — тонкая внутрен-
няя оболочка брюшной по-
лости. Работа велась через 
небольшие проколы, что 
позволило максимально со-
кратить срок реабилитации. 
Если в будущем пациентка 
решит завести своих (биоло-
гических) детей, она сможет 
это сделать благодаря экс-
тракорпоральному оплодот-
ворению, прибегнув к сурро-
гатному материнству.

Кстати, несмотря на ред-
кость синдрома, в филиале 
№2 это уже вторая с начала 
года пациентка с таким диа-
гнозом: первая операция так-
же завершилась успешно, и 
девушка вскоре вышла замуж 
за своего избранника.

ВОРОТА УБИЛИ ФУТБОЛИСТА НА ЗАБРОШЕННОМ 
СТАДИОНЕ

Футбольными воротами 
убило 18-летнего юношу в 
Зеленограде вечером 14 сен-
тября на стадионе «Элион». 
Жители давно жаловались на 
аварийное состояние стадио-
на, но чиновники ничего не 
могут сделать, так как этот 
спортивный объект находится 
в частных руках.

Как стало известно «МК», 
вечером на стадионе, что 
возле 5-го микрорайона, со-
бралась компания молодых 
ребят. Они планировали по-
гонять мяч. Этот спортивный 
объект пользуется у населе-
ния спросом, несмотря на то 
что конструкции футбольного 
поля ветхие, а само покрытие 
в запущенном виде. 

По словам очевидцев, во 
время перерыва один из 
игроков, Алексей, житель 

9-го микрорайона, повис на 
перекладине незакрепленных 
футбольных ворот. Они рухну-
ли, и тяжелой перекладиной 
парню придавило грудь. То-
варищи опешили, не зная, 
что делать. Медиков вызвал 
проходивший мимо мужчина. 
«Скорая помощь» приехала 
быстро, через 10 минут. Врачи 
делали искусственное дыха-
ние, но удар железки повре-
дил легкие, и парень умер на 
руках врачей.

Погибший в этом году окон-
чил школу, хотел поступить 
в техникум, но не сумел и 
устроился на работу в сеть 
ресторанов быстрого пита-
ния.

— Он был всегда веселым, 
но не знал порой чувства 
меры, мог заиграться. Был 
добродушным, улыбчивым, 

любил играть в футбол, прав-
да, порой травмировался во 
время игр, — так характери-
зуют его приятели.

Кроме Алексея, в семье 
воспитывались еще двое 
детей. 

Что же касается стадиона, 
таблички о его аварийном 
состоянии висят, но люди 
не обращают внимания 
на предостережения. До 
2031 года стадион отдали 
в аренду компании, которая 
планирует провести тут ре-
конструкцию. Сначала пред-
ставители компании стали 
говорить, что стадион был 
закрыт, а ребята проникли 
туда едва ли не с помощью 
подкопа. Но эти слова опро-
вергли местные жители — по-
пасть на стадион можно было 
через дверь.

ЖИВОДЕР ПРИЗНАЛСЯ,  
ЧТО МУЧИЛ КОТЯТ 21 ГОД

Новые подробности задер-
жания живодеров, которые 
высылали зоозащитникам 
из разных регионов страны 
шокирующие видео с издева-
тельствами над котятами, ста-
ли известны «МК». 22-летняя 
жительница подмосковного 
Реутова Дарья Смирнова 
была поймана прямо на ра-
бочем месте (в секс-шопе), 
а 28-летний уроженец города 
Мозырь Республики Бело-
руссия Александр Кацемба 
прятался у нее дома.

Как рассказала «МК» зоо-
защитница Анастасия Федю-
нина, Александр скрывался 
в квартире своей знакомой с 
начала сентября этого года. 
Из Белоруссии ему пришлось 
бежать, так как на родине на 
мужчину было заведено дело 
по уголовной статье, анало-
гичной нашей 245-й — «Жесто-
кое обращение с животными». 
Предположительно, изуверы 
познакомились через Интер-
нет в специальных группах в 
социальных сетях для люби-
телей шок-контента. Сама 
Дарья уже была участником 
расследования по данной ста-
тье в родном городе, но тогда 
ей удалось остаться в статусе 
свидетельницы.

— Оперативно-розыскные 
мероприятия производи-
лись полицейскими ОМВД 

«Лефортово» и УВД по ЮВАО 
с помощью активистов, част-
ных детективов и полиции 
Белоруссии, — говорит Фе-
дюнина. — Во время задержа-
ния Дарья и Александр вели 
себя спокойно. Лишь когда на 
мужчину надели наручники, 
она шепнула ему «прости». Бо-
лее они не общались. После 
допроса девушку отпустили 
домой, а ее соратника аре-
стовали. Пока мы не знаем, 
депортируют ли его на родину 
или признают подозревае-
мым в нашем уголовном деле 
и оставят в России. Как пояс-
нял сам Александр, мучением 
животных он занимался с 9 
лет. Но все подробности до-
просов пока не раскрывают-
ся, так как есть вероятность, 
что у этой пары были и другие 
сообщники.

Напомним, Дарья и Алек-
сандр на протяжении не-
скольких недель рассылали 
видео с издевательствами 
над котятами: варили их в 
кипятке живыми и расчленя-
ли, пока животные еще были 
в сознании. Все материалы 
сопровождались унизитель-
ными надписями и угрозами в 
сторону зооактивистов. Сооб-
щения приходили с аккаунта в 
социальной сети, названного 
в честь одной из хабаровских 
живодерок.

telegram:@mk_srochno
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ПЕТРОВ  
И БОШИРОВ — 
«БОЕВЫЕ ГЕИ» 
МАФИИ?
c 1-й стр.

— Во-первых, нужно сразу уйти 
от терминологической путаницы. 
В данном случае мы не говорим 
про нелегалов, — говорит наш 

собеседник, оставивший службу в этой струк-
туре разведки полтора десятка лет назад. — 
Нелегал — это Штирлиц, человек, который годы 
тратит на подготовку и внедрение, по сути, 
вживается в придуманную биографию. Таких 
никто и никогда не будет отправлять убивать 
— разве что изначальная цель этого нелегаль-
ного внедрения была именно в том, чтобы по-
добраться, например, к президенту и в нужный 
момент его устранить. Если допустить, что в 
деле Скрипалей кто-то из силовиков замешан, 
то это не нелегалы, само собой. Это ликвида-
торы. Специальные люди, чья задача в том и 
состоит, чтобы грамотно ликвидировать тех, 
на кого им укажут. В спецслужбах, разумеется, 
такие люди есть — не только в российских, во 
всех.

Во-вторых, в деле Петрова–Боширова глав-
ный вопрос вообще не в том, убийцы они или 
геи-туристы. Главный вопрос — действительно 
ли они Петров и Боширов. Потому что вполне 
может быть так: британские спецслужбы зафик-
сировали двух людей, которых они посчитали 
именно ликвидаторами, а российские власти 
по-быстрому нашли двух примерно похожих, 
которых и «назначили» Петровым и Боширо-
вым. Судя по тому, что пишут про номера их 
паспортов и грифы «секретно» на их документах, 
далеко ходить не стали, взяли двух людей, кото-
рые не могут в силу своей службы ослушаться 
приказа.

— Журналисты «МК» выяснили, что 
в паспорте одного из обвиняемых стоит 
прописка по реальному адресу, но прожи-
вающие там люди, которым коллеги до-
звонились, этого человека не знают. Могли 
разведчикам выдать такие «провальные» 
документы?

— Реальным ликвидаторам всегда делают-
ся качественные документы. Но на дело они ни-
когда не ездят с документами из своей страны, 
пусть даже липовыми. Сегодня не проблема сде-
лать высокого качества паспорт/загранпаспорт 
любой страны. И если бы было нужно отправить 
реальных ликвидаторов на серьезное задание, 
то в Англию въехали бы, например, гражданин 
Латвии и гражданин Доминиканы, а выехали бы 
после выполнения задания гражданин, напри-
мер, Венгрии и гражданин Пуэрто-Рико. При 
этом строго в разное время и строго разными 
способами. На это есть (вернее, был, сейчас 
не знаю) жесткий регламент: каждая операция 
по устранению прорабатывается до мелочей, 
в обязательном порядке предусматриваются 
и варианты отхода, и варианты ликвидации 
неудачливых ликвидаторов.

— Как учат разведчиков не попадать 
в камеры наблюдения? Как вообще в этой 
ситуации они могли бы замести следы, не 
дать себя идентифицировать?

— Конечно, разведчиков учат как минимум 
отслеживать эти камеры видеонаблюдения — 
проблема только в том, что именно в Англии, 

насколько я знаю, плотность этих камер на ква-
дратный метр очень высока. То есть еще на этапе 
подготовки операции здесь должна была стоять 
другая задача: не избегать камер, а тщательно 
гримироваться, например. Как замести следы? 
Ну, для начала не создавать эти следы — не се-
литься вместе, не приезжать-уезжать вместе, не 
ходить одновременно к дому Скрипалей.

— Насколько часто в разведке приме-
няются отравления?

— Отравление — не самый распростра-
ненный способ. Но, судя хотя бы по истории 
с Литвиненко, сегодня еще вполне рабочий. 
Другое дело, что именно со Скрипалями и вы-
бор, и использование отравляющего вещества 
выглядит очень странно. Можно, конечно, пред-
положить, что важно здесь было не просто убить, 
а убить демонстративно, чтобы было понятно, 
кто и почему. Такое бывает, само собой, но к 
этому случаю применимо с трудом: уж очень 
все непрофессионально выглядит.

— Как вы в принципе оцениваете вер-
сию этих двоих, озвученную у Симоньян? 
Какие несуразности можете отметить в их 
объяснениях?

— Версию этих двоих уже все соцсети оце-
нили, что я тут могу добавить? С моей точки зре-
ния, бред, причем еще и плохо продуманный.

— Могли в структуре, которой приписы-
вают Петрова и Боширова, использовать для 
такой операции двух мужчин нетрадицион-
ной ориентации, предположим, под угрозой 
огласки их личной жизни? Или все действи-
тельно похоже на ту шутку, что вовсю гуляет 
сейчас в Сети: раз провалили операцию, 
будете теперь геями? Может реально не-
довольное начальство так поглумиться над 
своими подчиненными? 

— В качестве ликвидаторов ГРУ не исполь-
зует случайных людей. Во всяком случае, раньше 
так было. Ну а идея о том, что это реальные 
сотрудники ГРУ, которые провалили задание и 
за это их назначили геями, — конечно, полный 
абсурд. 

— Если это все же сотрудники разведки, 
то все равно они живут не в вакууме. Каким 
может быть круг лиц, которым известна 
правда о месте работы разведчика? Как в 
подобных случаях может обеспечиваться 
молчание этих людей (знакомых, друзей, 
любовниц, бывших жен и прочих)? Известны 
ли начальству разведчика все его связи? 
Проводится ли с такими людьми какая-то 
работа? 

— Разведчик живет не в вакууме, само 
собой. Если это обычный сотрудник, то о его 

работе, разумеется, знает ближний круг — жена 
как минимум. Понятно, что с любого сотрудника 
ГРУ и ФСБ берется расписка о нераспростра-
нении данных, в том числе и личных. Прокон-
тролировать это можно — только не факт, что 
сейчас кто-то этим занимается. Раньше слушали 
всех — все домашние и рабочие телефоны, 
во всяком случае, стояли на контроле. Лик-
видаторы — особая статья: понятно, что про 
истинную работу такого сотрудника не знают 
ни жена, ни мама.

— Если предположить, что эти двое все 
же разведчики, провалившие задание, какая 
судьба может их ждать? 

— В целом предположить, конечно, можно 
все что угодно. Но вот если эти двое действи-
тельно сотрудники разведуправления, если они 
действительно причастны к попытке ликвидации 
Скрипалей, то это значит, что структура просто 
накрылась медным тазом. И вот это реально 
страшно. 

— Вы наверняка пытались анализи-
ровать произошедшее. Какая версия вам 
лично кажется более правдивой?

— Есть версия, о которой мало говорят, 
но которая, по-моему, вполне может оказаться 
реальной: вся история со Скрипалями — это 
не про «месть государства», а про «месть ма-
фии». Писали же, что Скрипаль был связан 
с русской мафией в Испании и что вместе с 
тем он работал на испанскую разведку. Если 
устранить его взялась мафия, то вот эти про-
счеты легко объясняются, так же как и выбор 
отравляющего вещества. В последние годы в 
сфере охраны-транспортировки сильнодей-
ствующих ядовитых веществ полный бардак, 
они легко расходятся по разным странам и 
структурам, в первую очередь криминальным. 
Вполне возможно также, что российское ру-
ководство очень сильно не заинтересовано 
в расследовании именно такой «мафиозной» 
схемы — потому и лепит по-быстрому что по-
лучится. Нужны «Петров и Боширов»? Ну вот 
вам Петров и Боширов, обычные геи, а вы там 
дальше сами решайте, верить им или нет. Нель-
зя исключить, что даже подозрения в сторону 
разведывательной структуры по каким-то при-
чинам не так сильно пугают руководство, как 
возможность того, что англичане выйдут на 
реальных исполнителей и реальные причины. 
Есть, кстати, вариант, что те же Петров и Бо-
широв не были ликвидаторами, а выполняли 
какую-то промежуточную функцию: наблюдали, 
например, и передавали информацию реаль-
ным ликвидаторам.

Алена ПАВЛОВА.

МАРАЗМ КРЕПЧАЛ
Русские шпионы, 
задержанные в Голландии, 
готовились штурмовать 
лабораторию в Швейцарии 
«Русские планировали атаковать 
лабораторию, изучающую нервно-
паралитическое вещество, исполь-
зованное в Солсбери», — под этим 
заголовком в газете The New York 
Times вышла статья обозревателя 
Милана Шриюэра. Лаборатория на-
ходится в Швейцарии. К счастью, речь 
в статье идет не о военной операции 
за рубежами России, а всего лишь о 
кибератаке.

«Два российских шпиона, задержанных 
в Нидерландах и выдворенных из страны, за-
мышляли кибератаку против швейцарской во-
енной лаборатории, которая исследует нервно-
паралитический препарат, примененный для 
отравления бывшего российского разведчика в 
Великобритании, об этом заявили официальные 
лица Швейцарии», — пишет обозреватель.

Первоначально сообщения на эту тему выш-
ли в голландском издании NRC и швейцарской 
газете Tages-Anzeiger, позже их подтвердили 
швейцарские власти. «Это добавляет новую 
деталь к обвинениям западных государств в 

адрес Кремля, ведущего сложную и противо-
законную кампанию за пределами страны, цель 
кампании — подорвать позиции противников и 
их альянсов», — утверждает Милан Шриюэр. 

«Власти Голландии отказались коммен-
тировать высылку русских и какие-либо планы 
кибератаки, — пишет The New York Times. — 
Швейцарская сторона заявила, что события 
происходили «ранее в этом году», при этом не 
раскрыв никаких более конкретных деталей. 
Непонятно, были ли эти русские дипломата-
ми, среди которых немало агентов спецслужб. 
Двое русских, чьи имена не названы, привлекли 
внимание швейцарских властей в ходе нача-
того в марте расследования предполагаемого 
политического шпионажа, об этом сообщила 
Линда Бург, пресс-секретарь генеральной про-
куратуры Швейцарии».

К спецслужбам Швейцарии присоедини-
лись голландские и британские коллеги, они 
начали совместное расследование, в резуль-
тате которого двое русских, работавших в 
Гааге, были названы шпионами, готовившими 
«незаконные акции против жизненно важных 
объектов Швейцарии», цитирует автор статьи 
слова пресс-секретаря швейцарской разведки 
Изабель Грабер.

Какие именно объекты швейцарской инфра-
структуры были выбраны злоумышленниками в 
качестве мишеней, Грабер не уточняет. Это дела-
ет ее коллега Андреас Бучер — пресс-секретарь 
военной лаборатории, расположенной в швей-
царском городе Шпиц. Он утверждает, что на 
лабораторию готовилась атака, при этом — вни-
мание — добавляет, что ему ничего не известно 
о русских, «идентифицированных, задержанных 

или высланных из Нидерландов».
Зато в голландских газетных репортажах 

говорится, что у задержанных военной развед-
кой Нидерландов россиян обнаружены «кибе-
ринструменты для атаки на лабораторию» (что 
такое «киберинструменты»? Неужели отвертки 
с паяльниками? — «МК»).

«Российский министр иностранных дел 
Сергей Лавров заявил, что не станет давать ком-
ментариев на эту тему, пока не появится больше 
информации, — пишет обозреватель The New 
York Times. — От комментариев воздержалась 
также Служба внешней разведки России».

Лаборатория в городе Шпиц находится в 
подчинении оборонного ведомства Швейцарии, 
ее услугами пользуются некоторые междуна-
родные организации, среди которых — ООН. За-
каз на анализ яда, примененного против Сергея 
Скрипаля, лаборатория получила от Организа-
ции по запрету химического оружия (ОЗХО). Все 
работники лаборатории проходят обязательную 
проверку службами безопасности.

«Организация, осуществляющая мони-
торинг соблюдения условий международного 
договора о химическом оружии, подтвердила 
выводы британской разведки о том, что разра-
ботанное в Советском Союзе вещество Novichok 
относится к классу нервно-паралитических», 
— пишет обозреватель The New York Times. Он 
вновь цитирует слова пресс-секретаря лабора-
тории Андреаса Бучера: «Мы получили свиде-
тельства кибератак против нашего института, в 
том числе нескольких готовившихся в последние 
месяцы, однако мы предприняли необходимые 
меры предосторожности и не пострадали».

Станислав ВАРЫХАНОВ.

c 1-й стр.
Священный синод РПЦ тоже тогда 
запретил своим епископам евха-
ристически общаться с коллегами, 
подведомственными Константи-

нополю. Но в том случае конфликт так и не вышел 
за рамки «второй стадии». А через несколько 
месяцев и вовсе был улажен: Москва и Констан-
тинополь согласились терпеть присутствие друг 
друга в Эстонии.

Вряд ли, однако, нынешняя церковная меж-
доусобица ограничится столь же малой кровью. «В 
случае продолжения антиканонической деятельно-
сти Константинопольского патриархата на терри-
тории Украинской православной церкви мы будем 
вынуждены полностью разорвать евхаристическое 
общение с Константинопольским патриархатом», 
— грозит Священный синод в заявлении, принятом 
на своем внеочередном заседании. Между тем, 
по информации того же Илариона, варфоломе-
евским посланцам «поручено в короткий срок, за 
две недели, подготовить учредительный собор» 
независимой Украинской православной церкви. И 
пока что никаких признаков того, что Фанар готов 
отказаться от своих планов.

Все, напротив, говорит о том, что Варфоло-
мей и его команда закусили удила и намерены 
идти до конца в решении «украинского вопроса». 
Одно из последних свидетельств в пользу такого 
сценария — факт публикации на официальном 
сайте Константинопольского патриархата двух 
документов, о которых в Москве сегодня пред-
почитают не вспоминать. Это, во-первых, обра-
щение собора Украинской православной церкви 
Московского патриархата к патриарху Алексию II 

и всему епископату Русской православной церкви 
от 3 ноября 1991 года — «с просьбой даровать 
Украинской православной церкви полную кано-
ническую самостоятельность, т.е. автокефалию, 
содействовать признанию Украинской право-
славной церкви всеми поместными церквами 
как равноправной церкви-сестры в семье право-
славных церквей». 

Второй документ — послание тому же 
адресату, руководству РПЦ, от епископата УПЦ 
МП, датированное январем 1992 года: «Прошло 
около трех месяцев после собора Украинской 
православной церкви, обратившегося к вам с 
просьбой о даровании полной канонической 
самостоятельности нашей Церкви, но до сих пор 
мы не получили никакого ответа. У нас создается 
впечатление, что положительное решение этого 
вопроса умышленно затягивается...» Кстати, под 
обоими обращениями стоит подпись епископа 
Черновицкого и Буковинского Онуфрия — ны-
нешнего митрополита Киевского и всея Украины, 
предстоятеля УПЦ МП.

Да, Онуфрий с тех пор поменял точку зрения 
на диаметрально противоположную. Но зна-
чительная часть его коллег и паствы придер-
живается прежних, «незалежных» принципов. 
Достаточно сказать, что недавнюю челобитную 
к Варфоломею с просьбой об автокефалии на-
ряду с «раскольниками» — епископами Киев-
ского патриархата и Украинской автокефальной 
православной церкви — подписали и 10 архие-
реев УПЦ МП. В их числе, например, митрополит 
Черкасский и Каневский Софроний (Дмитрук). 
Перспектива раскола владыку Софрония ничуть 

не пугает. Главное, говорит он, «будет наша цер-
ковь», те же, кто не готов к ней присоединиться, 
«пусть хоть Путину молятся».

Последняя фраза показывает, что конфликт 
воспринимается многими — если не большин-
ством — его участниками отнюдь не только как 
религиозный. Политикой густо окрашены сегодня 
и заявления первых лиц РПЦ. «Для нас совер-
шенно очевидно, что за действиями Констан-
тинопольского патриархата стоит американская 
администрация», — заявляет, к примеру, митро-
полит Иларион. Все, конечно, может быть. Одна-
ко, встав на скользкую дорожку, проторенную 
госпропагандистами, Московская патриархия, 
мягко говоря, не укрепляет свои позиции в мире. 
Продолжая двигаться в том же направлении, РПЦ 

рискует повторить путь, который прошло в по-
следние годы все наше отечество. И очутиться в 
итоге в осажденной со всех сторон крепости. 

Боевой настрой руководства РПЦ «за-
ставляет скорбеть не об Украине, а о России, 
— предупреждает Андрей Кураев. — Синод в 
полном составе поспешил принять участие в 
рытье окопов по периметру страны, в нагнетании 
военно-мобилизационной истерии. Это ядовитая 
атмосфера. Она разъедает наше будущее. И со-
весть. Ведь «на войне как на войне». Любые мифы 
и фейки хороши». Впрочем, как свидетельствует 
история, мифы и фейки — это, увы, далеко не 
самое страшное оружие, которое может исполь-
зоваться в подобных конфликтах.

Андрей КАМАКИН.

ИЗОЛЯЦИЯ ТОРГОВЛЕ 
НЕ ПОМЕХА
КНДР обвинили  
в многочисленных нарушениях 
санкционного режима 
На Западе нашлись новые аргументы, 
чтобы продолжить называть Северную 
Корею «государством-изгоем». Со-
гласно докладу ООН, Пхеньян продает 
попавшим под международные санкции 
странам оружие, занимается незаконны-
ми поставками топлива и финансовыми 
махинациями. Особое место в списке 
«пособников» Ким Чен Ына досталось 
Китаю и России. 

Эксперты Организации Объединенных Наций 
постановили, что Северная Корея торгует оружием 
с Сирией, Йеменом, Ливией и Мьянмой. Кроме 
того, в ООН считают, что вопреки санкционному 
режиму Россия и Китай осуществляют поставки 
нефти в КНДР. По информации американской 
газеты The Wall Street Journal на заседании Со-
вбеза ООН в понедельник будет поднят вопрос 
об участии России в незаконной торговле с Се-
верной Кореей. 

«Учитывая последние попытки некоторых 
стран-членов снизить эффект от санкций в от-
ношении КНДР, США созвали срочное заседание 
Совбеза ООН, назначенное на 10 утра понедель-
ника, чтобы обсудить осуществление и обеспе-
чение надзора за соблюдением  санкций КНДР», 
— заявили в представительстве США при ООН.

Вашингтон также обвинил Москву в изме-
нении независимого отчета ООН, чтобы скрыть 
некоторую информацию, подразумевающую нару-
шение российскими компаниями санкций. В част-
ности, госсекретарь США Майк Помпео в пятницу, 
14 сентября, обвинил Москву в работе по срыву 
международных санкций, сначала согласованных 
в 2006 году, а затем усиленных, чтобы серьезно 
ослабить северокорейскую экономику. 

«Россия активно пыталась подорвать резо-
люции Совета Безопасности ООН, работу самого 
Совета... комитет при ООН, который оценивает 
соблюдение санкций», — сказал он на брифинге 
в Госдепартаменте США. Помпео выразил на-
дежду, что Комитет ООН по санкциям «опубликует 
первоначальный документ... который раскрывает 
конкретную деятельность, связанную с санкциями 
и нарушениями санкций». 

В докладе, который был представлен комите-
ту Совета Безопасности по санкциям в прошлом 
месяце, содержалась информация о том, что 
Пхеньян не прекратил свои ядерные и ракетные 
программы и нарушает санкции ООН на экспорт. 
Северная Корея якобы занимается контрабандой 
угля в море, нарушает эмбарго на поставки оружия 
и финансовые ограничения. В июле Вашингтон 
обвинил Северную Корею в «незаконной кон-
трабанде» нефтепродуктов сверх годовой квоты 
в 500 тысяч баррелей, разрешенной санкциями. 

В американских документах упоминалось 
89 случаев с 1 января по 30 мая, когда северо-
корейские танкеры, вероятно, поставляли не-
фтепродукты «незаконным путем» с участием 
иностранных судов. Китай, как гласят отчеты США, 
несет ответственность за более чем 90% торговых 
сделок изолированной страны. 

Также США заявили о киберпреступности и 
других видах незаконной деятельности, которые, 
как сказал Помпео, обеспечивают «значительный 
рост доходов режима и они должны быть останов-
лены». По информации Associated Press, КНДР 
путем экспорта товаров в обход международных 
санкций заработала в 2017 году около $200 млн. 

В пятницу он заявил, что Вашингтон про-
должает диалог с Пхеньяном о том, «как добиться 
выполнения всех обязательств, взятых на саммите 
12 июня между президентом США Дональдом 
Трампом и северокорейским лидером Ким Чен 
Ыном». 

В последний раз Совбез ООН вводил санкции 
в отношении КНДР в 2017 году. Тогда речь шла 
об ограничении поставок сырой нефти до 4 млн 
баррелей в год и до 500 тыс. баррелей в год — 
продуктов нефтепереработки. Пхеньян превысил 
эти объемы за первые пять месяцев 2018 года, 
сообщает WSJ. Также, согласно документу, из 
КНДР запрещается импорт угля, железа, железной 
руды, свинца, свинцовой руды и морепродуктов. 
Кроме того, государствам — членам ООН запре-
щается инвестировать в совместные проекты с 
северокорейскими компаниями. 

Илона ХАТАГОВА.

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

ВАРФОЛОМЕЕВСКАЯ ДОЧЬ

Ходить вместе на задание 
разведчики не должны.
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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Барри Джон Кроу из Ирландии с десятилетнего возраста помогал отцу в мяс-
ной лавке. Как результат — он установил необычный мировой рекорд, пригото-

вив 78 колбасок всего за одну минуту. Вспоминая свой путь к успеху, Барри называет про-
цесс приготовления колбас сложным, состоящим из множества проб и ошибок. Но в то же 
время очень веселым.
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ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Американка Лалех Мохмеди в поисках 
способа приучить ребенка к здоровому пи-

танию решила, что еда должна быть не только вкусной 
и полезной, но и креативно оформленной. Каждый 
день молодая женщина творит на кухне настоящие чу-
деса, выкладывая на тарелке сына его любимых ска-

зочных персонажей. Лалех охотно делится своим твор-
чеством с другими мамами, и, судя по всему, многие не 
прочь у нее поучиться — количество ее подписчиков в 
Instagram перевалило за 130 тысяч.

КАДР

ЗА БУГРОМ

ВЕРСИЯ

РЕЙТИНГ

В СИРИИ ВПЕРВЫЕ ЗА СЕМЬ ЛЕТ ПРОШЛИ ВЫБОРЫ 

ПуШИЛИн ОБВИнИЛ ЗАПАД В уБИйСТВЕ ЗАхАРчЕнКО

уРОВЕнЬ жИЗнИ В РАЗнЫх СТРАнАх

39-ЛЕТняя эКС-СОЛИСТКА Hi-Fi ВЫШЛА ЗАМуж ЗА 23-ЛЕТнЕгО 

В воскресенье, 16 сентя-
бря, в САР впервые с 2011 
года прошли выборы. 
Жители страны избрали 
представителей местных 
властей в регионах, которые 

находятся под правитель-
ственным контролем. Для 
участия в голосовании 
участникам было необхо-
димо иметь при себе лишь 
паспорт. Местные СМИ 

отмечают, что главное пред-
выборное обещание канди-
датов — это реконструкция 
и восстановление страны 
после затяжного и разруши-
тельного конфликта. 

И.о. главы ДНР Денис 
Пушилин заявил, что 
правоохранительные орга-
ны самопровозглашенной 
республики при поддержке 
своих российских коллег 
задержали подозреваемо-
го в соучастии в убийстве 
Александра Захарченко. По 
словам Пушилина, он сооб-
щил, что покушение готовили 
спецслужбы Украины и стран 
Запада. В подтверждение 
его слов силовики нашли 
на месте взрыва остатки 

технологий, которых нет на 
вооружении Киева. Глава 
Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии 
Денис Денисов рассказал 
«МК», зачем Западу могло 
понадобиться убивать главу 
ДНР: «Убийство Захарчен-
ко нужно рассматривать в 
рамках глобального противо-
стояния России и Запада. Его 
ликвидация — один из этапов 
этого процесса. Причем для 
Украины он более выгоден, 
чем для США или Евросоюза, 

так как Киев в отличие от них 
открыто заявляет о том, что 
ведет войну с Москвой. Воз-
можно, именно украинские 
власти долгое время склоня-
ли своих партнеров к данному 
преступлению. Тем не менее 
окончательные выводы можно 
будет сделать только после 
завершения расследования, 
но не будет ничего удивитель-
ного в том, если выяснится, 
что за убийством главы ДНР 
стоят американские или евро-
пейские спецслужбы».

Россия заняла 49-е ме-
сто в рейтинге стран по 
индексу человеческого 
развития. Это сравнение 
ежегодно проводит ООН, 
учитывая продолжитель-

ность жизни людей, уровень 
грамотности населения 
страны и покупательную 
способность граждан. Всего 
в списке ООН 149 госу-
дарств. Для России средняя 

продолжительность жизни 
составила 71,2 года, средний 
ежегодный доход — $24,2 
тыс. Ее соседями в списке 
являются Аргентина, Оман, 
Черногория, Болгария.

Беременная Татьяна Терешина, бывшая 
солистка группы Hi-Fi, рассказала о 
бракосочетании, впервые случившемся 
в ее жизни. На своей странице в Instagram 
она опубликовала первый свадебный 
снимок, на котором кроме молодоженов 
запечатлена и 4-летняя Арис — дочь Татья-
ны от предыдущего гражданского брака. 
Официальным избранником Терешиной 
стал молодой бизнесмен Олег Курбатов, 
об отношениях с которым фанаты узнали 
недавно — певица долго скрывала свой 
новый роман, пока он не проявился со всей 
очевидностью. Певица находится на по-
следних сроках беременности, по слухам, 
пара ждет мальчика. Олег сделал Татьяне 
предложение прямо в день ее рождения, 
а расписались молодожены 15 сентября 
во Дворце бракосочетания №2. По словам 
Татьяны, свадебное платье для нее выбрал 
жених, а сама церемония бракосочетания 
должна была состояться без свидетелей, но 
не получилось. 

Страны с самым высоким рейтингом:
Место Страна Продолжительность  Средний годовой  
  жизни, лет  доход граждан, $ тыс.
1 Норвегия 82,3  68,0
2 Швейцария 83,5  57,6
3 Австралия 83,1  43,5

Страны с самым низким рейтингом:

189 Нигер 60,4  0,906
188 ЦАР  52,9  0,663
187 Южный Судан 57,3  0,963 
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ШОУБИЗ

ЗВЕЗДА «гОЛОСА» СЫгРАЛА 
СВАДЬБу нА ВИЛЛЕ РОТШИЛЬДА
Певица из шоу «Голос» Елена Максимова 
бракосочеталась с главой совета дирек-
торов «Мегафона» Евгением Быстрых. 
42-летний управленец и 38-летняя артистка 
зарегистрировали брак в Париже, а затем 
поехали на Лазурный Берег. Свадебное тор-
жество состоялось не где-нибудь, а в художе-
ственном музее Villa ephrussi de Rothschild на 
мысе Кап Ферра. Вилла, обычно открытая для 
туристов, на этот раз была полностью арендо-
вана под пышное застолье, которое сопрово-
ждалось зрелищным салютом. Очевидцы тут 
же окрестили его гулянием «богатых русских».
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СЕГО ДНЯ

Председатель Си Цзиньпин стал на IV Вос-
точном экономическом форуме (ВЭФ) во Вла-
дивостоке главным гостем. Это произошло не 
только потому, что он впервые посетил ВЭФ, 
который находится под личным патронажем 
президента Путина. Не потому, что китайская 
делегация была самой многочисленной (около 
1000 человек) и представительной, включавшей 
высших партийных и правительственных деяте-
лей, руководителей дюжины провинций, а также 
бизнесменов калибра знаменитого Джека Ма. 
Подчеркнутое уважение президента Путина, 
высочайший интерес прессы и приветливость 
местных жителей объяснялись еще одним обсто-
ятельством — неожиданно для всего мирового 
сообщества, возможно, даже для самого Китая, 
страна попала в эпицентр надвигающегося гео-
политического шторма.

Мы в России за последние 10 лет уже при-
выкли к гибридным войнам: торговым санкциям, 
пропагандистским кампаниям и другим фор-
мам сдерживания со стороны Запада во главе 
с Америкой. Китай же, хотя и вызывал растущее 
недовольство своим быстрым ростом, был слиш-
ком важен для Запада как источник дешевой 
и качественной продукции, которая помогала 
поддерживать благосостояние населения (в 2015 
году каждая американская семья сэкономила по 
750 долларов за счет дешевизны китайской про-
дукции), смягчать мировой финансовый кризис. 
$1,2 трлн, которые Китай накопил в американском 
казначействе, поддерживают на плаву империю 
доллара, стабилизируют мировую систему. 

Недовольство, а затем и страх перед мяг-
ким возвышением Китая нарастал подспудно и 
проявился впервые в 2009 году, когда президент 
США Барак Обама предложил председателю Ху 
Цзиньтао править миром сообща по формуле 
G-2, причем Америка была бы старшим партне-
ром, а Китай — младшим. В ответ на предска-
зуемый отказ Пекина Вашингтон провозгласил 
доктрину «Поворот к Азии» и начал концентри-
ровать по периметру китайских границ все но-
вые вооруженные силы. Одновременно Штаты 
стали сколачивать антикитайский торговый блок 
«Транстихоокеанское торговое партнерство». 
Но все это было только прелюдией к гибридной 
войне против Китая, которая разворачивается 
на наших глазах.

Президент Дональд Трамп стал вырази-
телем настроений той части американского 
правящего класса, которая надеется удержать 
слабеющие позиции мирового гегемона за счет 
усиления эксплуатации союзников (Германия, 
Япония, Канада, Турция), запугивания сырьевых 
держав (Саудовская Аравия, Иран, Венесуэла), 
перехода к нечестным методам в торговле с 
основными конкурентами, прежде всего с Ки-
таем. Ни Обаме, ни Трампу не удалось сломать 
Пекин так же, как в 1985–1987 годах была слом-
лена Япония, вынужденная резко повысить курс 
своей национальной валюты и расплатившаяся 
за это падением конкурентоспособности, двумя 
десятилетиями стагнации экономики и упадком 
национального духа. 

Председатель Си Цзиньпин был вынужден 
лично возглавить контратаку на Белый дом, из 
которого с первых дней правления Трампа сы-
пались угрозы экономической войны. Побывав 
сначала в резиденции Трампа во Флориде, а 
затем, приняв его в Пекине, глава китайского 
государства был исключительно вежлив, но 
непреклонен. Еще в первые дни своего пре-
бывания на посту генерального секретаря ЦК 
КПК, в январе 2013 года, он заявил: «Ни одна 
страна не должна рассчитывать на то, что мы 
будем вести торговлю своими ключевыми ин-
тересами, ни у кого не может быть малейшей 
надежды на то, что мы вкусим горькие плоды 
ущемления суверенитета, безопасности и ин-
тересов государства». Пекин шел на разумные 
компромиссы, предлагал выгодные США сделки 
и контракты на сотни миллиардов долларов, но 
Трампу этого было мало.

Уже введенные санкции на $50 млрд, обе-
щанный на ближайшее время новый пакет на 
$200 млрд и даже перспектива введения запре-
тительных пошлин на весь китайский экспорт 
($375 млрд в 2017 году) явно не являются полным 
сценарием антикитайских действий. Речь идет 
именно о многосторонней, гибридной войне, в 
которой торгово-экономические меры являются 
только частью арсенала. Уже налицо попытки 
воздействовать на внутреннюю политику Китая, 
ослабить позиции Компартии. Концентрируя 
санкции на высокотехнологичные отрасли, Ва-
шингтон стремится разжечь недовольство в при-
морских провинциях Китая, где сосредоточено 
их производство. Намекая на возможность раз-
вертывания санкционного фронта до масштабов 
антироссийских, проведения точечных ударов 
по зарубежным счетам и имуществу китайской 
«офшорной» элиты, США надеются таким обра-
зом противопоставить партийному руководству 
немалую и влиятельную прослойку людей, обо-
гатившихся за последние десятилетия. 

Никто не собирается отменять и тра-
диционные военно-стратегические формы 
сдерживания. Вместо отмененного Трампом 
Транстихоокеанского партнерства создается 
Индо-Тихоокеанская региональная группировка 
(США, Япония, Австралия и Индия). Ускоряется 
перевооружение баз в Японии, Южной Корее, 
там размещаются системы ПРО, призванные 
обесценить китайский ракетно-ядерный по-
тенциал. Корабли и самолеты 7-го флота США 
демонстративно входят в китайские территори-
альные воды вокруг островов Южно-Китайского 
моря. Повышается температура в многолетнем 
очаге напряженности — Тайване. Американские 
власти подстрекают сепаратистски настроенное 
руководство острова к открытому провозгла-
шению «независимости»: повышается уровень 
неофициального представительства США в Тай-
бэе, «президента» Тайваня Цай Инвэнь во время 
неофициальной поездки минувшим летом по 
нескольким городам США встречали с подчер-
кнутым почтением. Вооруженные силы Тайваня 
получают американские самолеты и подводные 
лодки, другую военную технику. 

Вот на каком фоне состоялась встреча ру-
ководителей России и Китая во Владивостоке. 
По существу, это была первая возможность об-
судить начало открытой фазы гибридной войны 
против Китая, которую в официальных доку-
ментах и СМИ Поднебесной назвали «новыми 
обстоятельствами». Ведь еще летом теплилась 
надежда предотвратить фронтальное столкно-
вение первой и второй экономик мира. 

Две наши страны — стратегические пар-
тнеры — и раньше приходили друг другу на по-
мощь в трудную минуту. В самые трудные для 
Москвы дни, в ноябре 2014 года, Си Цзиньпин 
заявил: «Какие бы перемены ни происходили в 
международной обстановке, мы должны придер-
живаться занятой линии, расширять и углублять 
всестороннее взаимовыгодное сотрудничество» 
Тогда же Владимир Путин ответил: «Чрезвычайно 
важным является взаимодействие России и 
Китая, для того чтобы удерживать мир в рамках 
международного права, делая его более ста-
бильным». Дела соответствовали словам, Пекин 
по мере возможности поддерживал Москву в 
ООН и других международных организациях, 
срывал планы политической и экономической 
изоляции России. Но во Владивостоке пришло 
время обсудить и возможность поддержки по-
павшего в непростую ситуацию Китая. 

Что могут Россия и Китай вместе сделать в 
«новых обстоятельствах», как и подобает стра-
тегическим партнерам? Думаю, именно об этом 
президент Путин и председатель Си Цзиньпин 
совещались за закрытыми дверями на полях 
ВЭФ. Из-за этих дверей вышла информация о 
дальнейшем развитии торговли и экономическо-
го сотрудничества, новых масштабных сделках 
российских и китайских фирм, взаимодействии 
регионов. Но это, так сказать, арифметика наше-
го партнерства, причем не слишком впечатляю-
щая (всего $100 млрд товарооборота ожидается 
по итогам нынешнего года). 

Но есть ведь еще и высшая математика, 
оперирующая величинами ядерных потенциалов, 
стратегических торговых коридоров в обход 
американских засад, систем космической и кибе-
робороны, новых валютных и военных союзов… 
Сложение этих величин дает не их общую сумму, 
а умножает результат в геометрической про-
грессии. Достаточно проанализировать нервную 
реакцию Запада на участие ограниченного кон-
тингента НОАК в учениях «Восток-2018», грохо-
тавших в Забайкалье одновременно с форумом 
во Владивостоке. Достаточно послушать про-
гнозы западных финансистов о последствиях 
ускоренного перехода Китая, России и ряда 
других крупных стран на расчеты в национальных 
валютах без посредничества доллара…

Россия и Китай до последнего времени 
неспешно сближались, исходя из собствен-
ных национальных интересов — не во всем и не 
всегда совпадающих. Они определили в равной 
степени устраивающий Москву и Пекин формат 
«всеобъемлющего стратегического взаимодей-
ствия и партнерства», подчеркивали неготов-
ность перехода на следующий, качественно иной 
уровень — военно-политический союз. Однако 
США провозгласили Москву и Пекин своими 
стратегическими соперниками. К гибридной 
войне против России добавили такую же войну 
против Китая. 

Ну что же, мы станем еще ближе друг к другу, 
станем спиной к спине и будем отбиваться от 
общих противников. Скорее всего, подписа-
ние документов о новом формате отношений 
произойдет не завтра и даже не послезавтра. 
Но нам самим и окружающему миру надо привы-
кать к тому, что настоящее и будущее отношений 
двух глобальных держав описывается словами 
мудреца Конфуция «хэ эр бу тун»: «вместе, но 
не одинаковые».

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

РОССИЯ И КИТАЙ:  
ВМЕСТЕ ПРОТИВ АМЕРИКИ
Москва и Пекин должны стать союзниками в гибридной войне

стр. 

ЭХО ТРАГЕДИИ

ЧП ПО ТУ СТОРОНУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Власти города не стали 
эвакуировать их из города
Вечером 14 сентября в Армянске 
ввели режим ЧС, связанный с тем, 
что местный завод «Крымский титан» 
повторно выбросил в атмосферу от-
равляющие вещества. Проживающим 
в регионе детям продлили канику-
лы и развезли по лагерям отдыха, а 
остальным людям сказали, что пере-
живать не о чем и пусть не обраща-
ют внимания на неприятный запах. 
Между тем в Армянске и окрестных 
населенных пунктах осталось немало 
инвалидов и стариков, жалующихся 
на здоровье, но не способных найти 
понимания у врачей и спасателей.

Первый выброс сернистого ангидрида, 
произошедший возле Армянска в августе, 
привел к тому, что предельно допустимая 
концентрация вещества была превышена в 5 
раз. Второй выброс увеличил этот показатель 
до 9 раз.

Из-за поднявшегося в обществе шума 
«Крымский титан» был вынужден временно 
прекратить свою работу. Его глава Андрей Аку-
лов утверждает, что к середине 2019 года на 
предприятии появятся новые фильтры и станция 
по нейтрализации химикатов. Каким образом 
люди будут выживать еще целый год, Акулов не 
пояснил. Дело в том, что отстойник, куда рань-
ше предприятие сливало отходы, значительно 
обмелел после того, как Украина перекрыла 
подачу воды на полуостров. В результате в 

водоеме резко выросло содержание серы и 
прочих отравляющих веществ, которые на-
чали испаряться на фоне отсутствия осадков 
и высокой температуры воздуха.

Впрочем, в Минздраве Крыма утвержда-
ют, что переживать не из-за чего. В частности, 
в Армянске врачи, по официальным данным, 
не зарегистрировали ни одного случая хими-
ческого отравления, хотя есть три диагноза 
аллергической реакции неясной этиологии и 
один аллергический фарингит. Правда, горо-
жане опровергают эти заявления. Например, 
местной жительнице Ольге К. врачи в Армян-
ске поставили диагноз «ОРЗ», а в городской 
больнице Симферополя — токсическое от-
равление и ожог всей слизистой оболочки 
до пищевода.

Тем не менее официальную позицию 
Минздрава поддержали представители крым-
ского МЧС. В ведомстве заявили, что ситуация 
стабильна и угрозы для населения нет. Вместе 
с тем они почему-то решили предупредить 
людей о возможности нового химического 
выброса. Если жители Армянска и его окрест-
ностей вновь почувствуют неприятный запах 
и першение в горле, спасатели советуют им 
закрыть рот и нос ватно-марлевой повязкой, 
стараться не выходить на улицу, закупорить 
окна и двери, отключить вентиляцию.

Кроме того, несмотря на заявленную 
безвредность выбросов, местные власти 
почему-то решили продлить летние канику-
лы школьников еще на неделю и развезти все 
население моложе 18 лет по летним лагерям 
отдыха и санаториям. Сопровождать детей 
отправили их школьных учителей, которых 

фактически оторвали от семей и заставили 
работать 24 часа в сутки за прежние деньги. 
Празднование Дня города в Армянске тоже 
решили не проводить.

Но и здесь городские чиновники спра-
вились лишь отчасти. Как рассказала «МК» 
жительница Армянска Елена Токарь, они на-
прочь забыли об инвалидах:

«Моей дочери 23 года, она инвалид 1-й 
группы, у нее ДЦП, порок сердца, хронический 
бронхит и много чего еще. После первого вы-
броса мы стали звонить в социальные службы, 
чтобы нас на это время вывезли из Армянска, 
но везде нам отвечали, что по поводу инва-
лидов после 18 лет никаких распоряжений 
нет. Нам посоветовали уехать из города за 
собственный счет. Наших денег хватило на 
то, чтобы пробыть на море неделю, к тому же 
дочка нуждается в особом уходе, который не-
возможно было там организовать. Вернулись 
12 сентября, а 13-го был новый выброс.

Мы снова начали звонить на горячие 
линии, но нам опять отказали. Средств на 
новую поездку нет, поэтому просто закры-
ли окна и двери в надежде, что все скоро 
прекратится.

Но даже так дышать невозможно. У нас 
покраснели глаза, на руках и ногах появилась 
сыпь. Власти обещали, что с понижением 
температуры воздуха будет легче, но это не 
так. Многие люди жалуются на отравление, 
врачи все фиксируют, но официально у нас 
все хорошо. В Армянске как будто наступил 
ноябрь. Листьев на деревьях нет, все метал-
лические конструкции покрылись ржавчиной 
из-за какой-то маслянистой жидкости, которая 
появляется повсеместно сразу после выбро-
сов... Власти не помогают нам даже медика-
ментами. Лекарства приносят волонтеры. 
Собственно чиновники прямо заявили, что 
ЧС нужно для того, чтобы получить деньги из 
бюджета, а что они с ними будут делать — не-
известно. На помощь людям эти средства не 
идут. Даже социальные службы по субботам 
и воскресеньям не работают».

Артур АВАКОВ.

ТЮРЬМА И ЙОГИ
Уникальное мероприятие 
в женском следственном 
изоляторе
Нечто совершенно фантастическое, 
как выразились очевидцы, произошло 
в столичном женском СИЗО №6. За ко-
лючей проволокой в минувшую суббо-
ту, 15 сентября 2018 года, состоялось 
самое грандиозное на сегодняшний 
день по масштабам занятие по йоге. 
Около трех сотен заключенных и со-
трудников разных московских изолято-
ров и Управления ФСИН вместе практи-
ковали на открытом воздухе на плацу. 

Ничего подобного до недавнего времени 
нельзя было даже представить. Не исключено, 
что это событие (а без участия «МК», скажем без 
ложной скромности, оно бы не состоялось) будет 
занесено в Книгу рекордов Гиннесса.

Идея проводить йогу в СИЗО принадлежит 
нам. Обозреватель «МК», заместитель председа-
теля Общественной наблюдательной комиссии 
Москвы и автор этих строк, долго и упорно убеж-
дала руководство ФСИН в пользе йоги. Убедила. 
Когда подписанная директором всей тюремной 
службы Геннадием Корниенко бумага легла на 
стол, все закрутилось с сумасшедшей скоростью. 
Проводить йогу мы попросили Алексея Меркуло-
ва, который вел мастер-классы в редакции «МК» 
для журналистов, фотографов, рекламщиков 
(йога у нас бесплатная для всех желающих со-
трудников). И вот сначала прошли занятия в СИЗО 
№6, потом подключились «Медведь» и «Бутыр-
ка». Каждый раз упражнялись в асанах (позах) и 
пранаямах (дыхательных упражнениях) два-три 
десятка осужденных отряда хозобслуги.

«А почему бы не увеличить масштаб? Пусть 
занимаются не только хозотрядники, но наши 

сотрудники!» — предложил начальник УФСИН 
по Москве Сергей Мороз. А когда первое такое 
совместное занятие прошло, то он же добавил: 
«А почему бы снова не увеличить масштаб? Пусть 
занимаются не только осужденные, но и подслед-
ственные. И все вместе на открытом воздухе». 

И вот состоялось в СИЗО №6 наиболее 
массовое и зрелищное на сегодняшний день 
занятие по йоге.

— Эксперимент, конечно, уникальный, даже 
по европейским меркам, — говорит ведущий 
аналитик столичного УФСИН Анна Каретникова. 
— На спортивном (и философском, мне кажется!) 
празднике, на плацу, были обвиняемые, кото-
рые так тоскуют в камерах без пространства и 
солнечного света. Сегодня заключенные выпол-
няли упражнения вместе с теми, кто должен их 
охранять и воспитывать. И не было между ними 
противоречий. Так и должно быть: ведь солнце над 
нами вечно, все мы люди, кровь у всех красная, а 
та форма, в которой мы сейчас, — лишь выпав-
шая социальная роль, опция. Негласную войну 

между заключенными и сотрудниками, заданную 
традициями и стереотипами, мы на этом занятии 
превращали в мир. Общее ощущение сложно 
передать словами... Если честно, я никогда такого 
не только не видела, но и не представляла.

Кстати, на этом празднике практиковали 
йогу два начальника московских СИЗО — Сергей 
Телятников («Бутырка») и Андрей Шубин (женский 
изолятор). Еще на йоге были несовершеннолет-
ние девочки-заключенные. Не все, кто хотел, 
попали на занятия в силу объективных причин. Из 
окон за занятием наблюдали еще сотни женщин, 
расстраивались, что они не с нами. 

— Уже после занятия заключенных спраши-
вали наперебой: «А будет для беременных? А для 
пожилых? А в медицинских целях? В следующий 
раз все попадем?» — говорит Каретникова. 

В самом конце все вместе — заключенные и 
сотрудники — пели мантру: «Пусть солнце светит 
над тобой и любовь пребудет. Чистый свет озарит 
тебя и хранит в Пути». 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Напомню, на днях в российской 
столице побывала председатель 
Первой палаты Генеральных Шта-
тов Нидерландов Анки Брукерс-

Кнол. Она провела в Москве ряд важных встреч. 
Во время диалога со спикером Госдумы Вячес-
лавом Володиным речь зашла и о крушении 
малайзийского Boeing-777 рейса MH17, на борту 
которого находились 192 гражданина Нидер-
ландов. Голландский парламентарий заявила, 
что расследование этой трагедии, в которой в 
том числе погиб и один из сенаторов голланд-
ского парламента, должно быть открытым, и 
призвала к активному участию в расследовании 
все стороны.

Именно к этому всегда призывала и Рос-
сия. Она с самого начала была отстранена от 
расследования, в котором без всяких разби-
рательств ее обвинили в первые же часы после 
трагедии. На Западе не рассматривали другой 
версии, кроме той, что «Боинг» был сбит зенит-
ной ракетой комплекса «Бук», стартовавшей 
из расположения ополченцев ДНР. При этом 
утверждается, что «Бук» попал к сепаратистам 
прямиком из России.

В соответствии с международным законода-
тельством вести следствие должны были власти 
страны, на территории которой произошла ката-
строфа. То есть Украины. Но Украина передала 
это право Нидерландам, сославшись на то, что в 
самолете было больше всего пассажиров именно 
этой страны. Любые попытки со стороны России 
представить следствию какие-либо имеющиеся 
у нее доказательства голландской стороной 
всерьез не рассматривались. Вина России объ-
являлась безоговорочной, а на явные нестыковки 
и прямую подтасовку доказательств следствием 
власти Нидерландов закрывали глаза.

И вот теперь российское военное ведомство 
вдруг объявляет о том, что готово предъявить 
какие-то новые факты. Надо полагать, что по 
пустякам собирать брифинг не будут, и данные, 
имеющиеся в распоряжении военных, должны 
быть сенсационными.

О чем именно могут знать наши военные 
и что они еще не решались раскрыть прежде? 
Что это за вновь вскрывшиеся обстоятельства, 
которые спустя несколько лет готово предста-
вить Минобороны? Что еще оно может сказать 
такого, что миру неизвестно об этой трагедии? 
Редактор журнала «Арсенал Отечества» Алексей 
Леонков высказал «МК» свою версию:

— Помните, когда «Алмаз-Антей» два года 
назад в октябре устраивал презентацию как 
производитель ракеты и комплексов, приводили 
там очень много обоснованных фактов того, как 
могло все произойти. И даже провели натурные 
испытания с разрывом боевой части зенитной 
ракеты вблизи фюзеляжа. Смоделировали ситуа-
цию, чтобы показать, что характер повреждений 
самолетной обшивки указывает на совершенно 
другое место старта зенитной ракеты — как раз 
из расположения части ПВО украинской армии. 
Но это не убедило комиссию по расследованию. 
Там заявили, что «намухлевать» можно все что 
угодно.

Потом мелькала информация о том, что 
Минобороны с помощью станций слежения за 
воздушным пространством отслеживало всю 
ситуацию, видели ракету и «Боинг». Но тогда 
информацию Минобороны не представило. По-
тому что все-таки станции слежения — это бое-
вые системы. Они обеспечивают безопасность 
наших воздушных границ. И раскрывать всему 
свету данные о режиме их работы, например, на 
какой частоте работала станция, что она виде-
ла, на каком расстоянии, — это значит снижать 
уровень своей защиты.

То, что средства радиотехнической раз-
ведки видели работу украинских ПВО, это тоже 
все вещи, связанные с секретами. Но, видимо, 
сегодня дело дошло до крайней точки и какие-то 
данные придется обнародовать.

Думаю, когда приезжала депутат голланд-
ского парламента, ей предоставили убедитель-
ные доказательства. Возможно, она попросила 
обнародовать часть служебной информации, 

аргументы в споре с обвинителями России. Если 
это так, то, думаю, Минобороны пойдет на такой 
прецедент. Непонятно, конечно, в каком виде оно 
ее предоставит. Но то, что предоставит, — это 
однозначно.

Скорее всего, пресс-конференция будет 
сопровождаться всякой инфографикой. Скорее 
всего, будут воспроизведены данные перего-
воров «украинских товарищей». Радиотехни-
ческая разведка может их предоставить. Когда 
зенитные ракетные комплексы ведут цель, они 
обычно общаются в эфире, правда на военных 
частотах.

— Получается, наша радиотехническая 
разведка могла слышать переговоры укра-
инских военных?

— Ну да. Есть каналы управления, которые 
работают в автоматическом режиме, — станция 
обнаружения целей видит цель, передает ком-
плексу, и комплекс производит пуск ракеты. Но 
есть еще и переговоры расчетов. Например, 
кто-то дает команду на уничтожение цели. Это 
же фактически прерогатива командира высо-
кого уровня. Предположим, если налицо факт 
нарушения воздушной границы — появляется 
злостный нарушитель, то боевой расчет не по 
своему умыслу или решению будет сбивать само-
лет. Ему должен дать команду человек высокого 
ранга — командующий сектором. Тому еще кто-то 
свыше должен скомандовать. То есть выстраи-
вается целая цепочка. Если этой цепочки нет, 
то это будет самовольным решением. Начнут 
сбивать направо и налево.

Я думаю, что в этом случае на Украине были 
такого рода переговоры в эфире. Была еще вер-
сия, что самолет украинских ВВС фигурировал. 
Якобы украинский Су-25 пустил ракету «не туда». 
Потому что так разрушить «Боинг» одной раке-
той, конечно, сложновато. Он разваливался в 
воздухе, значит, там еще что-то было, какое-то 
дополнительное воздействие.

Вот эти факты, скорее всего, Минобороны 
со всеми выкладками обнародует. И со все-
ми документами, которые подтверждают их 
правоту.

— Были экспертами представлены дан-
ные, снимки, что на корпусе были поврежде-
ния от ракеты «воздух–воздух», выпущенной 
с самолета?

— Там повреждения корпуса самолета 

происходили еще и потому, что он деформиро-
вался при падении. Четко уяснить и восстановить 
картину того, что там произошло, было сложно. 
Правда, когда голландцы делали доклад, они 
собрали эту кабину «Боинга» и начали вокруг 
нее «танцы с бубнами»...

— Почему на земле не нашли фрагментов 
от пэвэошной ракеты?

— Когда происходит попадание ракеты, то 
понятно, что куда-то недалеко осколки ракеты, 
хотя бы хвостовая часть с двигателем, падают. 
Кстати, голландцы делали попытки представить 
там хвостовую часть ракеты. Но по маркировке 
выяснилось, что она вообще не от этой ракеты. 
То есть эта история у них провалилась.

Они что-то там нашли, но потом выяснилось, 
что это к ракете «Бука» не имеет вообще никакого 
отношения. Были представлены поражающие 
элементы старых ракет. Таких ракет у России 
к тому времени уже не было. А в украинской 
армии именно такие и были. Но этих товарищей-
следователей это тоже не убедило. Они говорили: 
мало ли, может, вы это специально сделали?

— В принципе, вся их версия 
разваливается...

— Что касается открывшихся обстоятельств, 
то, думаю, можно многое предполагать. Надо 
дождаться брифинга Минобороны России, ко-
торый, думаю, произведет сенсацию. И поставит 
все точки над «i».

— То есть, вы думаете, Минобороны мо-
жет пойти прямо на такой вот откровенный 
разговор и раскрытие секретных данных?

— Минобороны не раз делало так, когда, 
например, в Сирии у нас происходили спорные 
конфликты с боевиками и их американскими 
инструкторами, которые их там сопровождали. 
Когда происходили достаточно скандальные 
вещи, наше Минобороны заявляло, что мы сей-
час выложим все переговоры, которые вы вели, 
с каких станций, откуда вели, назовем точные 
координаты и скажем, кто это был. Американ-
цы в этих случаях тут же затыкались. Потому 
что данные радиоперехватов, расшифровка и 
т.д. — это очень серьезный аргумент. Во вре-
мя переговоров звучат позывные и работают 
определенные частоты, все это соответствует 
штатным радиостанциям, которые приняты на 
вооружение в странах НАТО и США. Поэтому 
они и затыкались.

Так что здесь, думаю, так же произойдет. 
Те последние аргументы, что мы эту ситуацию 
видели и знали, но в силу определенных вещей, 
чтобы не разжигать там конфликт, пока не обна-
родовали. Но дипломатические методы, видимо, 
исчерпаны. Они уже не помогают.

— Именно об этом я и хотела спросить: 
а что же мы об этом так долго молчали?

— Есть такое негласное правило, когда 
стороны друг другу предъявляют претензии: вна-
чале на уровне дипломатов, потом еще каких-то 
переговоров. Но если одна из сторон не слышит 
и не хочет соглашаться, то в ход идут уже более 
доказательные аргументы. Которые показывают 
эту сторону в совсем негативном плане.

— А ведь у американцев тоже спутники 
над этим регионом висели. Они ведь тоже 
многое могли слышать и видеть? У них может 
быть такая же информация или нет?

— Дело в том, что если посмотреть, как 
развивалась ситуация после катастрофы, то 
ведь там все очень быстро происходило. Не 
успело произойти событие, а обвинения уже 
были готовы.

Понятное дело, что когда происходит какая-
то акция (речь о войне на Донбассе), то амери-
канцы стараются что-то в этот регион подгонять, 
чтобы из космоса эту ситуацию наблюдать. И 
с помощью беспилотных разведчиков. Они, 
кстати, у американцев уже были на Украине. 
В то время у них под Киевом был создан штаб 
управления беспилотными аппаратами страте-
гической разведки Global Hawk. Они летают над 
территорией Украины с 2014 года, со времени 
начала конфликта на Донбассе мониторят всю 
эту ситуацию.

Так что многие вещи до сих пор остались 
за кадром. Мы с самого начала заявляли, что 
акция это была спланированная, скоордини-
рованная, но серьезных доказательств этого 
не предъявляли.

— Потому что эти доказательства мог-
ли раскрывать некоторые наши военные 
секреты?

— Ну конечно. Могу предположить, что 
сейчас Минобороны готово поделиться такой 
информацией, которой не должно было бы 
делиться.

— Но все же делается потому, что си-
туация критическая?

— Да. То есть аргументы дипломатические 
и все другие, в том числе которые предоставил 
«Алмаз-Антей», не сработали. Пришло время 
более серьезных доказательств.

А вот, кстати, когда приезжал к нам пред-
ставитель Малайзии, ему показали эти аргу-
менты, и он сразу снял претензии к России. 
Остались упертыми лишь голландцы. Почему? 
Да потому, что на них давили те же Штаты. Но 
сейчас, видимо, страна понимает, что, если она 
и дальше будет идти на поводу у американских 
товарищей, она может лишиться для себя самого 
главного — участия в «Северном потоке-2». И тут 
уже включается экономика. Поэтому голланд-
цам нужен какой-то железный аргумент, чтобы 
от американской опеки избавиться. Вполне 
легально и обоснованно.

И вот приезжает к нам представитель Гол-
ландии, им ведь, повторяю, нужно в вопросе 
расследования катастрофы расставить все 
точки. А мы ему показываем эти убийственные 
факты по «Боингу». У него, видимо, глаза на лоб 
полезли. И он многое понимает.

А ведь с этим «Боингом» и санкции против 
нас были связаны.

Но если дальше посмотреть, то ведь сейчас 
все больше в СМИ появляется материалов о том, 
что в 2014–2015 годах армия ВСУ, точнее, их 
«добробаты» — карательные батальоны, творили 
на территории Луганской и Донецкой областей. 
Как они обходились с мирным населением — 
пытки, грабежи, изнасилования. Сейчас больше 
об этом фактов начинает всплывать. И если это 
все смотреть в общей картине, то время для того, 
чтобы выдать все окончательные аргументы по 
«Боингу», выбрано правильно.

Ольга БОЖЬЕВА.

“Московский коМсоМолец”   17 сентября 2018 года

Юрий ТАВРОВСКИЙ, профессор РУДН, востоковед

ТИТАН УДАРИЛ  
ПО ИНВАЛИДАМ АРМЯНСКА
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АВИАКАТАСТРОФА MH17:  
ПОРА РАСКРЫТЬ ВСЕ КАРТЫ

Родственники 
встречают тела 
погибших.

...и после катастрофы.«Боинг» до...
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Жидкий конкурент 
«Газпрома»
Сжиженный природный газ (СПГ), транс-

портировка которого не требует строительства 
многокилометровых трубопроводов, если и не 
теснит голубое топливо, поставляемое традици-
онным транспортом, то постепенно создает ему 
реальную конкуренцию. По прогнозу Междуна-
родного энергетического агентства, через пять 
лет производство СПГ в мире вырастет с 450 
млрд до 650 млрд кубометров в год. Россия в 
этом бизнесе будет играть отнюдь не первую 
роль. Тройка призеров распределится так: Ав-
стралия — 117 млрд, США — 107 млрд, Катар 
— 105 млрд кубометров. Причем экспортные 
возможности Соединенных Штатов существен-
но вырастут (сейчас США производят всего 15 
млрд кубов). Поставляя эти выросшие объемы в 
Европу, Вашингтон намерен урезать долю России 
в энергобалансе стран ЕС.

Увеличению добычи углеводородов аме-
риканскими компаниями будет способствовать 
указ президента Дональда Трампа, подписанный 
в апреле и направленный на расширение мас-
штабов добычи нефти и газа на континентальном 
шельфе США. По оценкам, на этих территориях 
содержится более 9 трлн кубометров неразве-
данного, но поддающегося добыче газа. Сейчас 
там производится лишь 4% общего объема до-
бычи голубого топлива США. Если нарастить эти 
мощности, то задача Вашингтона по завоеванию 
европейского энергорынка приобретет реальные 
очертания.

От других конкурентов, в частности Катара, 
нашей стране также стоит ожидать подвоха. 
Государственная компания этой страны Qatar 
Petroleum рассчитывает сохранить за собой 
первое место по производству СПГ и для этого 
расширяет добычу на гигантском шельфовом 
месторождении в Персидском заливе. Добыча 
газа в рамках этого проекта приносит Катару 
около 60% ее экспортной выручки.

Австралия также не отстает. Страна-
континент ввела в эксплуатацию две последние 
очереди проекта Gorgon в рамках сотрудниче-
ства с американской Chevron, что позволяет 
удвоить существующие мощности Австралии 
по сжижению газа.

В целом, как полагают эксперты, после про-
должительного затишья на мировом рынке СПГ 
процесс реализации проектов в этой области 
набирает обороты. Его подогревает ожидание 
дефицита предложения этого вида топлива, ко-
торый предположительно будет наблюдаться 
в ближайшие пять лет. Вероятность того, что 
«избыточный» сжиженный газ устремится в бо-
гатые европейские страны, весьма велика. И это 
реальная опасность для «Газпрома».

Дуэль на трубах
Конкуренцию российскому газовому экспор-

ту могут составить сразу несколько трубопровод-
ных проектов, по которым голубое топливо экспор-
тируется в страны ЕС с месторождений Кавказа 
и Средней Азии. Речь идет о трех магистральных 
газопроводах, которые входят в так называемый 
Южный газовый коридор: Южно-Кавказском — 
через Азербайджан и Грузию, Трансанатолийском 
(TANAP) — через Турцию и Трансадриатическом 
(TAP) — через Грецию и Албанию. В результате 
их строительства голубое топливо с крупного 
азербайджанского месторождения Шах-Дениз-2 
сначала достигнет Турции, а затем пройдет по 
800-километровому отрезку от турецко-греческой 
границы в Албанию и Адриатическое море. Ко-
нечная точка маршрута — Италия.

Вашингтон и Европа не ставят палки в колеса 
этим проектам, в отличие от российских — типа 
«Северного тока-2». Южно-Кавказский газо-
провод заработал 29 мая этого года. Причем, 
по словам президента Азербайджана Ильхама 
Алиева, его страна в будущем способна замет-
но нарастить объемы поставок газа в Европу. 
Строительство Трансадриатической ветки этого 
маршрута также активизировалось. Как сообща-
ет консорциум TAP, более 70% территорий вдоль 
трубопровода приведены в исходное состояние. 
Трубопровод TANAP был запущен в эксплуата-
цию в июне этого года. Как заявила канцлер 

ФРГ Ангела Меркель во время визита в Баку, 
открытие Южного газового коридора является 
«хорошей новостью для энергоснабжения ЕС», 
так как поставки азербайджанского газа в Европу 
можно рассматривать в качестве альтернативы 
экспансии «Газпрома».

Собственные новые газопроводы могут быть 
построены и внутри Европы. Румынская Transgaz 
заявила, что намерена создать газовый маршрут 
на Украину, чтобы Незалежная не испытывала 
зависимости от российского топлива. Как со-
общил Бухарест, сейчас Румыния удовлетворяет 
90% газовых внутренних потребностей в газе, но 

страна нашла новые залежи углеводородов на 
шельфе Черного моря, за счет которых можно 
вдвое увеличить добычу.

Конкуренция  
по-американски
Значит ли все это, что «Газпрому» суждено 

в ближайшем будущем потесниться на евро-
пейском топливном рынке? Не факт. Несмотря 
на то что сместить Россию с первого места по 
обеспечению Европы голубым топливом пыта-
ются сразу несколько оппонентов, их положение 
отнюдь не является беспроблемным.

В частности, аргументы, на основании 
которых Вашингтон собирается стать 

крупнейшим экспортером газа на ев-
ропейский рынок, можно подвергнуть 

серьезному сомнению. В настоящее 
время в США реально функционирует 
только один крупный завод по пере-
работке газа в СПГ — Sabine Pass. 
Его мощность — менее 20 млрд кубо-
метров. Этой осенью Штаты обеща-
ют достроить еще одно предприятие 

и довести уровень производства до 
45 млрд кубов. Однако помимо увели-

чения производства СПГ американцам 
придется расширять мощности по его 

загрузке в морские танкеры. Европа не об-
ладает достаточными мощностями по приему 

СПГ из США. Более того, единственный подобный 
перерабатывающий терминал сейчас закружен 
лишь на 20–25%.

Трамп готов решить эту проблему. На встре-
че с итальянским премьером Джузеппе Конте в 
конце июля в Вашингтоне американский пре-
зидент заявил, что европейские страны соглас-
ны построить с десяток портов регазификации 
(преобразования СПГ из жидкого в газообразное 
состояние) для увеличения экспортных поста-
вок из США. По словам Трампа, средства на 
финансирование этих проектов предоставят 
страны Старого Света: «Европейцы заплатят, 
чтобы мы могли поставлять СПГ в различные 
части Европы».

Судя по всему, Конте не был готов к подобно-
му призыву. Он подтвердил, что у США и ЕС есть 
общие интересы в топливной сфере, но намекнул, 
что энергобаланс всех стран ЕС не нуждается в 
увеличении поставок СПГ из США — это нужно 
только южным государствам Европы, у которых 
нет достаточных мощностей по транспортировке 
трубопроводного газа.

Как подсчитали эксперты, нынешняя стои-
мость строительства одного комплекса мощно-
стью в 10 млрд кубометров в год СПГ составляет 
$1,5 млрд. Десять подобных заводов, которые 
предлагает построить Трамп, обойдутся Европе 
в $15 млрд. Подготовка бухгалтерских доку-
ментов, технических и бизнес-проектов, аудит, 
строительство инфраструктуры (газоотводов, 
компрессорных и распределительных станций), 
поиск сбытовых систем и подбор поставщиков 
технологий, а также закупка комплектующих и 
заказ услуг удвоят эту сумму. То есть стоимость 
только европейской части глобального газового 
маршрута из США в Старый Свет грозит дойти 
до $30 млрд.

Между тем затраты на строительство «Север-
ного потока-2» суммарно составляют примерно 
$10,5 млрд — втрое меньше американской сметы. 
Понимая рыночную привлекательность россий-
ского проекта, Вашингтон старательно играет 
на понижение, включая механизм политических 
санкций против Москвы. Угрозы Соединенных 
Штатов подвергнуть экономической обструк-
ции европейские компании, финансирующие 

создание этого маршрута, привели к тому, что 
один из спонсоров, германский энергоконцерн 
Uniper, уже заявил о возможном выходе из про-
екта. «Мы не можем рисковать. Если подпадем 
под американские санкции, нас исключат из 
международного платежного оборота. Мы не 
сможем вести дела в долларах», — объяснил 
финдиректор Uniper Кристофер Дельбрюк.

Если Uniper действительно покинет про-
ект, а затем к нему присоединятся другие фи-
нансовые партнеры «Газпрома» по «Северному 
потоку-2» (еще один немецкий холдинг Wintershall, 
французская Engie, австрийская OMV, англо-
голландская Royal Dutch Shell), то шансы России 
достроить этот газопровод вовремя существенно 
сократятся. 

Куда плывут газовозы
«Европа выбирает, кому платить дешевле», 

— отмечает партнер RusEnergy Михаил Крути-
хин. Как заявил замглавы правления «Газпрома» 
Александр Медведев, в 2018 году средняя цена 
поставок российского топлива в дальнее зару-
бежье составит $230 за тысячу кубов. Стоимость 
американского топлива с учетом доставки до-
ходит до $290. Возможно, именно поэтому в 
отчете Еврокомиссии по газовому рынку за I 
квартал 2018 года отмечается, что импорт СПГ 
в государства Старого Света из третьих стран 
снизился на 13%. В том числе американская 
доля СПГ на европейском рынке составляет 
только 1%. 

У других потенциальных экспортеров го-
лубого топлива в ЕС также есть определенные 
затруднения с осуществлением их планов. Катар 
может сорвать обещания по увеличению по-

ставок СПГ в европейские страны. Еще в июне 
2017 года Доха разорвала дипломатические 
отношения с Саудовской Аравией и Объеди-
ненными Арабскими Эмиратами. В том числе 
было остановлено движение СПГ-танкеров из 
Катара в Европу через территориальные воды 
этих государств. Катарские газовозы теперь 
плывут в страны Старого Света по иранским 
маршрутам. Потенциал роста грузооборота 
по данной морской трассе ограничен, поэтому 
Доха может отложить планы по увеличению экс-
порта газа в ЕС на неопределенный срок.

Сомнительно, что и газ из Австралии станет 
помехой российскому на европейском рынке. 
Основные потребители австралийского СПГ — 
Япония, Южная Корея и Китай. Поднебесная, к сло-
ву, в 2017 году стала вторым крупнейшим импорте-
ром СПГ. Цена австралийского газа на лондонском 
газовом хабе NBP примерно на $20–30 выше, чем 
на азиатских рынках. Причем это только закупоч-
ная стоимость, не учитывающая затраты на транс-
портировку и регазификацию. Закупать в больших 

объемах это топливо трейдеры не спешат. Как по-
лагает глава Фонда национальной энергетической 
безопасности Константин Симонов, несмотря на 
развитие австралийского рынка СПГ, существует 
высокая вероятность, что его поставки в Европе 
окажутся неконкурентоспособными.

Увеличения поставок со стороны Средней 
Азии и Кавказа также может не произойти. В 2017 
году азербайджанское месторождение «Шах-
Дениз-2» дало чуть более 10 млрд кубометров 
газа. Для начальной загрузки Южного газового 
коридора, в том числе газопровода TANAP, не-
обходимо как минимум вдвое больше. Только в 
Европу необходимо будет отправлять не менее 
27–32 млрд. Однако в лучшем случае достичь 
отметки в 18 млрд кубометров в год у Баку по-
лучится лишь в 2022 году.

Дешево и сердито
Если отбросить в сторону геополитические 

реалии и считать только экономические эффекты, 
то Россия остается самым выгодным газовым 
партнером для стран ЕС. Наше голубое топливо 
дешевле. Стоимость тысячи кубометров для 
зарубежных покупателей составит в этом году в 
среднем $225 (учитывая скидки) за тысячу кубо-
метров. «Цена самой дешевой тысячи кубометров 
алжирского и американского голубого топлива 
для Европы окажется на $20–40 дороже, — счита-
ет старший аналитик БКС Сергей Суверов. — При-
чем поставки этого топлива придется ожидать 
около месяца. Экспорт же из России может быть 
осуществлен гораздо оперативнее». 

«Для роста поставок сырья на европейский 
рынок запасов у «Газпрома» вполне достаточно», 
— полагает, со своей стороны, Михаил Крутихин. 
В то же время эксперт признает, что в настоящее 
время Москва сталкивается на европейском га-
зовом рынке с беспрецедентной конкуренцией. И 
если Вашингтон и Брюссель продолжат активно 
разыгрывать политические козыри, то «Газпрому» 
придется начать отступление с европейского на-
правления. Трагедии в этом эксперты не видят, 
потому что Россия давно уже пытается создать 
плацдарм для завоевания газового рынка Азии, 
весьма привлекательного с точки зрения бурного 
экономического развития данного региона. 

Правда, расширяя свое присутствие в ази-
атском направлении, Россия рискует столкнуться 
уже не с привычными конкурентами — США и 
Катаром, а с новым мощным соперником — Ав-
стралией, которая продолжает усиливать свои 
позиции на соседних с ней топливных рынках.

Николай МАКЕЕВ.

«…Постройка тоннеля под морским 
дном, присоединяющего Англию к кон-
тиненту, — рассудил автор монографии 
«Война и труд» (1900) экономист Миха-
ил Аничков, — может быть предпринята 
без опасения, если британский флаг 
будет означать действительную, а не 
мнимую свободу торговли и обмена… 
Одинаково чуждую фальшивого фри-
тредерства и близорукого протекцио-
низма».

Фритредерство — 
двуличный и опасный 
компромисс
С той самой поры прошло целое столетие, 

подмечает Юрий Михайлович Лужков в памфле-
те «…Незадачливые подданные ВТО обитают 
на Краснопресненской». Ныне Европа при вер-
ховенстве космополитической брюссельской 
бюрократии замирилась, кажется, навсегда. 
Вдумываешься в пафосные слова Аничкова — и 
тотчас приходит на ум Брекзит, афронт брюс-
сельской бюрократии «изменщице» Англии. И 
добавим совсем недавнее — «боевые» загради-
тельные пошлины Дональда Трампа на ввоз стали 
и алюминия на рынок США. Второе пришествие 
ярого протекционизма в Новый Свет, которого в 
«глобальной» экономике никто не чаял.

«Прозорливость — способность видеть не-
видимое», — пишет Юрий Лужков в предисловии 
ко второму изданию политических памфлетов 
«Россия на перепутье… Дэн Сяопин и старые 
девы «монетаризма». Наши доморощенные 
«глобалисты»-западники вновь выказали куриную 
слепоту. Им все мнилось, что, прибившись к Pax 
Americana, они как за каменной стеной.

Книга Ю.Лужкова вышла недавно в свет в 
издательстве «Вече». В сборник вошли шесть 
новых злободневных памфлетов автора.

Михаил Аничков, отмечает Лужков, исполнен 
был веры, что в грядущем режим свободных 
границ «повелительно и окончательно» войдет 
в плоть и кровь мировой экономической жизни. 
Пограничные посягательства, с верой в новый 
цивилизационный порядок, уйдут прочь. Туда 
же, куда принудительный Навигационный акт 
британской короны и морские разбои.

Идеализм воззрений Аничкова, столбового 
дворянина и убежденного либерала, под стать 
Петру Струве с его знаменитым «я — либерал, 
следовательно, государственник», не чета ны-
нешним записным «либералам», пресмыкаю-
щимся перед Западом, говорит Ю.Лужков. Для 
них, дескать, учение Милтона Фридмана, по 
словам экономиста Дж.Гэлбрейта, — «выгодное 
верование», способ преуспевания, кормление. 
Аничков — поборник интересов отечественного 
предпринимательства — высказывался вполне 
недвусмысленно: политика «открытых дверей 
и ворот» мировой торговли есть двуличный и 
опасный компромисс. На самом деле нужны не 
открытые ворота: необходимо навсегда раз-
рушить «международную стену». 

«Либо вражда суверенных 
народов уничтожит 
цивилизацию…»
Михаил Аничков повторял как заклятие: 

«Либо вражда суверенных народов уничтожит 
цивилизацию, либо цивилизация уничтожит 
вражду». И это как раз последние, заветные 
строки его фундаментального труда «Война и 
труд». На аванлисте первого, с ятями, издания 
(«Брокгауз и Ефрон») запечатлена факсимильная 
роспись автора: инженер Аничковъ.

Так кто же таков загадочный инженер Анич-
ков? Издательство «Социум» выпустило в свет 
в 2007 году факсимильное издание «Войны и 
труда» — творения незаурядного отечествен-
ного экономиста, провозвестника мировых войн 
двадцатого века, раскрывшего их глубинные и 
фатальные первопричины, восполнило пробел в 
отечественной экономической мысли. Издатели 
даже предприняли настоящее биографическое 
исследование, пролившее свет на личность Ми-
хаила Аничкова. Что и говорить, на смене эпох 
много ценного из культурного наследия было 
надолго утрачено. Издатели отыскали сведения 
о личности Михаила Аничкова… в Библиотеке 
Конгресса США.

К слову, в справочнике историка русской 
литературы Вергерова тоже нашлась ссылка: 
«Аничков Михаил Викторович в период написа-
ния книги («Война и труд») числился штатным 
инженером Путей сообщения».

Выходит, два ярких представителя отече-
ственной инженерии — дореволюционной и во 
многом преемственной советской — Михаил 
Аничков и Юрий Лужков нечаянно «нашли» друг 
друга. Даже разделенные целым столетием, они 
являют замечательное родство мировоззрения, 
взглядов на отечественную экономику, народное 
хозяйство, промышленность. 

«XIX век покончил с рабством, XX век должен 
покончить с войной». Таков горячий символ веры 
Михаила Аничкова, высказанный в предисловии 
к «Войне и труду». Он предчувствовал: «Насту-
пающему веку предстоит тяжелая борьба. Фри-
тредерская концепция… благодаря прискорбным 
компромиссам… экономической косности и лож-
ным представлениям о роли государства не в си-
лах, как показали факты, побороть национальный 
эгоизм». И потому велика опасность, что война 
станет навсегда уделом человечества. Не воля, 
расчет, выгода, а рок, алчность, неистовство 
владеют умонастроениями «сильных мира сего» 
— венценосцев, политиков, военщины, банкиров 
и фабрикантов оружия. И это неудержимо влечет 
народы в бездну мировой войны. 

Аничков не разделял утешительное убежде-
ние многих выдающихся людей своего времени, 
в их числе — Дмитрия Менделеева, что «совер-
шенство орудий истребления убьет войну». 

Поучение  
из «Писем суконщика»
А не напоминает ли все изложенное выше 

некое дежавю, сегодняшнюю расхожую эсхато-
логию на Западе? Прорицания Третьей мировой 
в натовских штабах, «фабриках мысли» на коште 
«Локхид Мартин» и других преуспевающих ору-
жейных концернов? И оголтелое подстрекатель-
ство западных медиа «покончить с Россией раз 
и навсегда»? 

«…Как бы не увенчалось дело тем, что от 
миролюбивой риторики Трампа останется одна 
лишь пестрая шелуха» — как в воду глядел Юрий 
Лужков в остром памфлете «Вихрь с Гудзона до-
стиг Тверской-Ямской», в самый разгар поваль-
ной, горячечной трампомании. И Россия окажется 
в таком клинче с Америкой, что прежний раздор, 
при демократах в Белом доме, померкнет. Праг-
матик Ю.Лужков и на этот раз высказывался 
прямо наперекор «мейнстриму»: «Казалось, по-
забыть бы нам это ярмарочное представление 
— выборы президента США. Но что-то не полу-
чается отринуть наваждение, ложные знамения 
трампомании». И вся эта «мистерия», в которую, 
отнекиваясь, вовлеклись и на самых верхних 
этажах власти, выявила огорчительное, смутное 
состояние российского политического класса.

Спору нет, после крымского геополитиче-
ского разлома мы наконец-то встали на путь воз-
рождения, сколько в наших силах, державности. 
Но увы, так и не отлепились от Соединенных 

Штатов — мировой империи доллара. По умол-
чанию наш политический класс и в самом деле 
на какое-то долгое время словно уверовал, что 
исход домашней ссоры республиканцев и демо-
кратов, с битьем посуды, и в самом деле имеет 
для нас, сторонних, судьбоносный смысл и зна-
чимость. Неуемным «трампоманам» в нашем 
истеблишменте Ю.Лужков жестко поставил на 
вид саркастические слова сатирика Джонатана 
Свифта из «Писем суконщика»: «Все мечты о спра-
ведливости, все просьбы о благосклонности и 
привилегиях, обращенные к чужому государству, 
лишь свидетельство бессилия страны».

Военное кейнсианство 
вместо «казино-
капитализма»?
Еще за год до президентских выборов 

Ю.Лужков задал кудринской когорте, что на-
зывается, вопрос на засыпку: «А что если там, 

в Америке, и впрямь круто изменится вектор 
экономической политики федеральных властей? 
Жесткий расчетливый протекционизм вместо 
прорвы «открытых рынков». Промышленная по-
литика и новая индустриализация против пресло-
вутой «постиндустриальной экономики». Военное 
кейнсианство вместо «казино-капитализма». 
Национальный суверенитет в противовес химере 
«всемирного государства». Последует ли тогда 
Россия за Америкой в этой крутой перемене 
уклада мирового хозяйства, рынков и экономи-
ческих союзов?»

Но доморощенные глобалисты словно дали 
зарок окончательно превратить государствен-
ную власть, по едкому выражению Михаила 
Аничкова, в бездеятельную «статистическую 
инстанцию». Да в придачу еще — «раздаточную 
контору» для вороватых ростовщиков-банкиров 
и попавших под раздачу американских санкций 
олигархов.

«Либеральный» тренд до поры до времени 
все еще задает тон повсюду. Однако времечко, 
когда «либерализм» ходил по головам, на исходе. 

Прославлявшаяся «либеральная» реформация от 
1992 года в самых прельстительных, не «идей-
ных», а мирских искусах «общества потребления» 
оказалась обманщицей.

Однако свет в окошке все же брезжит. Луж-
ков предвидит, в духе современного русского 
неокейнсианства, метаморфозу от «либераль-
ного» безначалия к модели планово-рыночного 
хозяйства, по превосходному примеру реформ 
Дэн Сяопина в Китае.

Всемирное правительство: 
бессилие или гнет?
 «…Космополитическое учение исходит из 

их той же идеи, что и всемирная монархия», — 
утверждал Михаил Аничков. Пусть все народы 
покорятся, говорит завоеватель, и войны пре-
кратятся. Разве не в строку сказанному выше 
вещает на весь белый свет Дональд Трамп, 
предлагая народам и правительствам подобру-
поздорову выбрать между оливковой ветвью и 
«Томагавками» с небес? Куда подевались гро-
могласные ручательства Большого Дональда 
отречься от неоконовского интервенционизма? 
Растраты триллионов долларов на авантюры 
где-то у черта на куличках? На поверку — те же 
щи, да погуще!..

Опешивших европейцев окончательно осе-
нило: великой Америке нужны не союзники, а 
только покорные вассалы и данники. В самом 
ли деле, отбросив старые святцы исчерпавшего 
себя «глобализма», Трамп и влиятельные круги, 
что за ним стоят, вознамерились явочным поряд-
ком учредить всемирное правительство? О таком 
«благом» миропорядке воздыхали космополиты 
еще в самом начале XX века.

«Всемирное правительство, в каких бы фор-
мах ни было оно учреждено, будет представлять 
или бессилие, или гнет, — проницательно судил 
наперед Михаил Аничков. — Независимость го-
сударства, раздельное развитие народов со-
ставляет спасительную охрану от подобного 
маразма». Как некогда судачили остряки в ку-
рилках столичных НИИ на пороге перестройки 
— маразм крепчал! 

Не посрамили закон 
Паркинсона
…Чтобы глобальный бизнес не свалился в 

рецессию, пишет Ю.Лужков, Федрезерв печатает 
как ошалелый триллионы долларов. И эта аме-
риканская «мельница счастья» — жизнь взаймы 
у всего мира — скоро пойдет вразнос. 

Ушлый янки, удачливый биржевой игрок 
Джим Роджерс говорит без обиняков: сильная 
американская экономика — забытое предание. 
Драйверов роста давно лишилась. Долларо-
вая накачка от ФРС уже не способна взбодрить 
рынки. А вот вы-то, в России, отчего топчетесь 
на месте?

Юрий Лужков с ним согласен. У России 
огромный отложенный спрос на внутреннем рын-
ке. Избыток ресурсов углеводородов, другого 
ценного сырья, не утраченные высокие техноло-
гии советского ВПК. Все предпосылки для того, 
чтобы экономика вышла из оцепенения, пошла 
в гору… Так какого же рожна?

Закон Паркинсона, находит Ю.Лужков, дает 
точную и исчерпывающую характеристику прави-
тельству Медведева: «Правительственная маши-
на представляет собой пересечение множества 
иерархий, каждая из которых насквозь пропитана 
некомпетентностью». Яснее не скажешь.

Военное кейнсианство в Вашингтоне — не-
хорошее предзнаменование. И Лужков, и Аничков 
на удивление совпали в убеждении, что «ис-
тинные причины надвигающейся грозы лежат в 
низменности идеологии, которую исповедуют 

современные капиталистические партии и 
правительства».

В России историческое время развернуто 
вспять. Бывшая сверхдержава откатилась из 
цивилизованного советского уклада в ретро-
капитализм образца начала прошлого века. 
Отсюда, по Аничкову, грозная опасность для 
государственного организма: «Разъяренная ни-
щета может обрушиться разом на правительства, 
богатства, порядок, свободу и право. За анархи-
ей, на развалинах, ею нагроможденных, явится 
ее родной брат — деспотизм». Чуют, осознают 
ли наши верхи, олигархические кланы эту неми-
нуемую опасность? Такое впечатление, негодует 
Ю.Лужков, что «либеральной» лихоманке и сносу 
нет. И продолжается все та же половинчатая 
политика, двусмысленная, с оглядкой на ропот 
олигархов, нефтяных баронов и банковских во-
ротил, крепко завязанных на западные рынки. 
Социальная политика подменена пиаровскими 
увещеваниями. Сколько треска, шума вокруг 
копеечной прибавки к пенсиям и зарплатам бюд-
жетников! Силуановская контора дрожит над 
каждой копейкой социальных выплат, словно 
стережет кощеев клад…

Страна, малый и средний бизнес, домохо-
зяйства скудеют и беднеют на глазах. Но мещан-
ская идея «комфорта» как смысла существования 
укоренилась в истеблишменте и во всех стратах 
российского общества. Ностальгия по вожделен-
ному разговению на шальные нефтедоллары в 
тучные нулевые никак не выветрится из голов. 
Может, довольно нам камаринскую отплясывать? 
Окружающий нас мир не таков, как кое-кому ме-
рещился. Он до того неумолим и жесток, что дай 
мы, Россия, сейчас слабину — так и олигархам 
не поздоровится.

И вот что еще озадачивает автора: патрио-
тический пафос, который без меры нагнетает 
агитпроп через масс-медиа, ненароком обретает 
«черты верноподданничества». Этот охрани-
тельный пыл, который норовит подменить под-
линный патриотизм и теснит свободу мнений, 
следует осадить. Верно судил Михаил Аничков: 
«Поглощение личности государством ведет к 
политической слабости, вырождению и гибели». 
Юрий Лужков разделяет правоту русского по 
духу инженера Аничкова: «Поступившись частью 
своего состояния и времени на общее благо, все 
и каждый получит защиту своей индивидуальной 
свободы».

Постылая «экономика 
брезентовых рукавиц»
…До крайнего, поворотного Рубикона — 

рукой подать. Размежевание и отчуждение в 
обществе возрастают день ото дня. «Молчаливое 
большинство» ведет себя покуда выжидательно, 
с оглядкой, а власть как на грех потворствует 
дикому имущественному расслоению.

По социометрии Питирима Сорокина, на-
поминает Юрий Лужков, красная черта давно уж 
пройдена. Не говоря уже об олигархах. И раздо-
бревшие на нефтяной манне небесной мелкие 
буржуа, мздоимцы-распределители казенных 
кредитов в обедневших губерниях, латифун-
дисты и перекупщики на аграрном рынке — все 
они горой за сохранение ущербного статус-кво. 
Сильное, деятельное, справедливое государство 
им без надобности.

Напротив, люди наемного труда, масте-
ровые, инженерия, ученые, служивые, а с ними 
заодно промышленники средней руки, молодая 
поросль предпринимателей — за разворот власти 
к сильному, независимому государству, тради-
ционным ценностям. От постылой «экономики 
брезентовых рукавиц» — к инновационной, в ко-
торой добавленная стоимость создается трудом, 
предприимчивостью и интеллектом.

Валерий БАДОВ.

На газовом рынке Старого Света в 2018 году складывается новая и не слишком 
благоприятная для России ситуация. Наша страна исторически доминирует по 
своим поставкам голубого топлива в соседние по континенту государства: доля 
российского газа на европейском рынке в лучшие времена доходила до 40%. В 
последние годы ЕС, вовлеченный в геополитическое противостояние с Москвой, 
всеми силами стремится снизить свою «газовую зависимость» от РФ. Но раньше 
это противостояние сводилось в основном к бюрократическим препонам и юриди-
ческому крючкотворству: реально заменить российский газ Европе было нечем. В 
2018-м положение дел изменилось: до Старого Света дотянулись трубопроводы 
из Азербайджана, а Соединенные Штаты, преуспев в политическом лоббировании 
от Дональда Трампа, налаживают масштабные поставки в ЕС сжиженного газа из-
за океана. Россия впервые столкнулась с реальной, а не бумажной конкуренцией 
на европейском газовом рынке. Сможет ли наша страна не потерять этот огром-
ный и крайне выгодный для нее с точки зрения экспортных доходов регион? 

ЕВРОПА БЬЕТ 
ПО ГАЗАМ

Россия 
столкнулась 

с жестким 
сопротивлением 

на топливном 
рынке Старого 

Света

Источники: Gas exporting countries forum

Поставщики газа в Европу
(доля рынка, %):

Россия

Норвегия
Алжир

Катар

США 
и другие 
поставщики 
СПГ

34%

24%
11%

6%

25%

Инженер Аничковъ, политик-технократ Лужков  
и незадачливые верноподданные ВТО  

на Краснопресненской
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Южный газовый коридор может 
составить конкуренцию российскому 
экспорту «голубого топлива».

В церемонии ввода TANAP приняли 
участие президент Турции  
Реджеп Эрдоган и глава 
Азербайджана Ильхам Алиев.
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МОЯ МОСКВА

Сибирские травы  
и семейное счастье

Юристы говорят: самые страшные разборки 
в этом мире происходят между родственни-
ками. Однако Оксана и Андрей и подумать не 
могли, что однажды мать и отчим со стороны 
жены пойдут на все, лишь бы стать единствен-
ными владельцами муниципальной квартиры 
в Бутове. 

17 сентября наши герои отмечают сере-
бряную свадьбу — 25 лет официального брака. 
Познакомились в 92-м и после этого не расста-
вались. Оксана училась в колледже на повара, 
после первого курса ее отправили на практику 
в деревню. Андрея, крепкого сибирского парня, 
вместе с сослуживцами привезли туда же — 
строить дом начальству. Обратно в Кемеров-
скую область Андрей не вернулся — поехал к 
Оксане.

Мама выбору дочери не обрадовалась. Шли 
лихие 90-е, денег не было, а тут еще на голову 
свалился жених без московской прописки. Но 
дочь была тверда и заявила: что бы вы ни ска-
зали, я сделаю по-своему. Саму ее перспектива 
связать судьбу с парнем из глубинки тоже не 
страшила: «Я выросла в Люберцах, меня напу-
гать вообще очень сложно». Пришлось уступить. 
Мать дала разрешение на брак, и в 17 лет Оксана 
вышла замуж за Андрея. 

Сначала молодая семья снимала отдельную 
квартиру. Потом их дом в Некрасовке слома-
ли, взамен дали муниципальную 4-комнатную 
квартиру в Бутове. Именно она через двадцать 
с лишним лет стала родовым гнездом раздора. 
В четырех комнатах разместились Оксана с 
мужем, мать Оксаны Таисия Михайловна, отчим, 
сводные сестра и брат. 

Молодожены мечтали стать родителями, 
хотели большую семью. Но врачи поставили 
Оксане неутешительный диагноз и уверили, что 
матерью ей не стать. Действительно, российская 
медицина оказалась бессильна. Зато помогла 
нетрадиционная. 

— Мы поехали в Сибирь к родным Андрея, 
рассказали о нашей проблеме, — вспоминает 
Оксана. — Бабушка и свекровь взялись помочь, 
и все время, что мы там пробыли, отпаивали 
меня чудодейственными травками. В Москву я 
вернулась уже в положении.

В 2000 году родился первый ребенок — 
девочка Настя. Через год на свет появилась 
Маша, еще через два — сын Илья. В 2007 году в 
семье появился четвертый ребенок — Аркаша, 
в 2009-м — дочка Аня, в 2010-м — Гриша. Три 
девочки, три мальчика — полный комплект. 

Жить продолжали в той же самой муни-
ципальной квартире в Бутове, в ней же были 
зарегистрированы муж и все рожденные дети. 
До материнства Оксана работала в торговле, 
потом посвятила себя дому и детям. Выкраивала 
время и на подработку — занималась теле-
фонными продажами, помогала мужу. Супруг 
обеспечивал семью всем необходимым: работал 
водителем-экспедитором, бульдозеристом, 
ремонтировал квартиры и дома. В бытовом 
плане семье хватало на жизнь, но заработать 
на отдельное жилье не получалось. В будущем 
супруги мечтали построить дом, а пока стояли 
в очереди на отдельное жилье и свято верили, 
что рано или поздно она до них дойдет. И чудо 
произошло — уже второе в жизни Илющуков. 

Двухэтажный дом  
в ромашковом поле
В конце нулевых тогдашний мэр Москвы 

Юрий Лужков объявил о запуске программы по 
улучшению жилищных условий для малоимущих 
многодетных семей. Тем семьям, в которых вос-
питывалось пять и более детей, выпал уникаль-
ный шанс переехать в малоэтажные коттеджи. 
Для коттеджей выделили земли в московских 
районах Чертаново, Солнцево, Митино, Бутово, 
Капотня и др. За 2 года было построено почти 
200 домов площадью от 150 до 350 квадратных 

метров, всего же планировалось 800 жилых 
зданий. Потом бюджетные деньги кончились, 
строительство приостановилось. Но те дома, 
которые успели возвести, действительно от-
дали многодетным. 

Одними из этих счастливчиков стали Илю-
щуки. К этому моменту жизнь в квартире в Бутове 
стала невыносимой: родители с детьми ютились 
в самой маленькой комнате, большую занимали 
бабушка с дедушкой, сводные брат и сестра Ок-
саны жили в двух других. Когда ко всему прочему 
у отчима обнаружили открытую форму туберку-
леза, Оксана стала обивать пороги инстанций и 
требовать отдельное жилье. Сначала им пред-
ложили две комнаты в коммунальной квартире 
в этом же районе. Родители отказались — ну 
куда таким составом в коммуналку вселяться? 
Именно в этот период Лужков объявил о строи-
тельстве коттеджей. Оксане удалось добиться, 
чтобы один из домов выделили им. 

16 ноября 2010 года семья, не веря своему 
счастью, въехала в двухэтажный коттедж в Солн-
цеве. Самому маленькому новоселу — Грише 
— едва исполнился месяц от роду. 

Теперь нужно сделать отступление и объ-
яснить, на каких условиях нуждающиеся пересе-
лялись на новое место жительства. Жилье пере-
давалось семьям бесплатно и исключительно во 
временное пользование. Как только младшему 
ребенку исполняется 18 лет, коттедж нужно 
освободить для новых многодетных. С пере-
селенцами заключали договор безвозмездного 
пользования, который необходимо продлевать 
каждые пять лет. Новые жильцы не имели права 
прописаться в доме, поэтому власти сделали 
акцент на том, что за ними сохраняются все 
права на жилье, в котором они жили до пере-
езда. Оно сохраняло статус резервного, чтобы 
семье было куда вернуться в случае окончания 
или расторжения договора. 

Такие условия вполне устроили семью Илю-
щуков. Да и кого бы не устроили? Они остались 
прописаны в квартире в Бутове, родственни-
ки тоже выдохнули и заняли освободившуюся 
комнату. 

— Жилось нам замечательно, как на даче, 
— рассказывает Оксана. — В 15 минутах от нас 
зона отдыха, Мещерский пруд. Дети круглый год 
дышат свежим воздухом.

Минусы тоже были. Главным 
образом — отсутствие инфраструк-
туры. Всего в поселке Мещерский, 
который относится к Москве, возве-
ли пять коттеджей для многодетных. 
Детского сада в пешей доступности 
не было, поэтому его официально 
оформили в доме Оксаны и Андрея. 
Оксана занималась воспитанием 
дошколят, а Андрей каждый день 
собирал с поселка старших детей и 
отвозил их в школу. Прямые город-
ские автобусы туда не ходили. Все 
новоселы перезнакомились и жили 
дружно. 

— К нам тянулись дети со всего по-
селка, — говорит Оксана. — Все время 
кто-то был в гостях, делились проблема-
ми, рассказывали о сердечных тайнах, 
советовались. Часто признавались даже 
в том, что боялись сказать родителям. 
Мы с мужем решили, что в наших силах 
растить не только своих детей, мы захо-
тели взять ребенка из детского дома.

Оксана и Андрей поступили в школу 
приемных родителей. Отучились как по-
ложено. Несмотря на богатый опыт по вос-
питанию, супруги признаются, что узнали 
очень много новых нюансов — и педаго-
гических, и психологических. 

Тем временем отношения с род-
ственниками, оставшимися в квартире 
в Бутове, окончательно испортились. По 
словам Оксаны, мама с отчимом сменили 
замки, новые ключи выдать отказались. 
Старших детей изредка приглашали в 
гости, Оксана могла попасть в квартиру 
только в присутствии кого-то из родных. 
Общение стало формальным, каждая 
часть семьи зажила своей жизнью. К 
тому же у сводной сестры Оксаны ро-
дились собственные дети, которых на 
сегодня трое. 

«Вас выписали 
через суд»
В 2014 году на многодетную семью посыпа-

лись несчастья. Однажды утром отец попытался 
встать с кровати — и не смог. Андрея парализо-
вало по грудь, как позже выяснили врачи, из-за 
двух грыж в шейном отделе позвоночника. Бремя 
по уходу целиком легло на плечи жены и детей. 
Слава богу, оказалось, что шанс вернуть дви-
гательные функции есть. Однако это требовало 
титанических усилий со стороны семьи, которая 
осталась без финансовой поддержки. 

— Муж лежал восемь месяцев, — вспоми-
нает Оксана. — Мы учили его заново сидеть, 
ходить. 

Андрея выходили. Однако о том, чтобы он 
вернулся на полноценную работу, не могло быть 
и речи, требовались годы реабилитации. 

Как только семья немного выдохнула, при-
шла новая беда. В 2017 году у Оксаны обнаружи-
ли рак. Сделали операцию — по женской части 
отняли все. Мужа подняла — себя упустила. 
Врачи расписали лечение, в частности, женщине 
требовалось шесть курсов химиотерапии. 

Когда Оксана проходила второй курс «хи-
мии», дети потеряли удостоверение многодет-
ной семьи. Все вместе пошли в МФЦ в Солнцеве 
восстанавливать важный документ. Сотрудница 
ввела в компьютере данные и удивленно сооб-
щила, что в базе указано, будто вся семья снята 
с регистрационного учета в квартире в Бутове 
по решению суда. 

— У меня был шок, в глазах потемнело, 
— рассказывает Оксана. — Я же еще после 
«химии», мозги не на месте, сил почти нет. 

Хорошо, что с девчонками пошла, они 
меня поддержали. 

Сначала, конечно, решили, что это ошибка. 
Стали звонить бабушке. Так и вскрылась правда. 
Пока семья поднимала на ноги отца, родственни-
ки решили выписать их из московской квартиры. 
Подали в суд и каким-то непостижимым образом 
его выиграли. В 2016 году судья лишила реги-
страции не только родителей, но и шестерых на 
тот момент несовершеннолетних детей. При том 
что судья должна была затребовать документы 
о новом месте жительства детей, где они будут 
прописаны. Только на таком условии несовер-
шеннолетних могут снять с регистрационного 
учета. Ответчиков не уведомляли о судебном 
процессе, о вынесенном решении тоже никто 
не известил, хотя в документах фигурирует их 
новый адрес. Было сделано все, чтобы Оксана 
с Андреем не узнали о судебной тяжбе и не 
вмешались в нее. 

— Пока я лежала в больнице, мама приез-
жала меня навестить, ухаживала, но ни словом 
не обмолвилась о том, что они сделали, — не-
доумевает Оксана. — А выходит, мы почти год 
жили без московской прописки.

Весь ужас ситуации заключается в том, 
что без столичной прописки семья лишилась 
буквально всех прав. Им отказали в льготах и 
пособиях по многодетности; Оксана, которая 
успела оформить 2-ю группу инвалидности, не 
может получать положенные выплаты — она же 
теперь не москвичка. Врачи больницы, в которой 
она борется с раком, не знают о ситуации и про-
должают ее лечить. Семья молится о том, чтобы 
больше ни на кого из них не напала серьезная 
хворь — без регистрации получить адекватное 

лечение будет невозможно. Возникли проблемы 
со школой — дети без прописки не имеют права 
учиться в московских учреждениях. Младшие 
на тот момент как раз должны были идти в пер-
вый класс.

— Я крутилась как могла, падала в ноги 
директору, умоляла оставить детей в школе 
и принять новых. Мне пошли навстречу, дети 
учатся. Но наше положение как на вулкане. Куда 
бы мы ни приходили с рассказом о ситуации, в 
которой оказались, нам просто не верят. «Такого 
быть не может!» — вот что я слышу. В нашем 
отделе опеки в Южном Бутове просто над нами 
посмеялись. Я пришла в платочке после «химии», 
они начали хихикать. А я хотела услышать от 
них ответ только на один вопрос: «Как вы это 
допустили?»

Без прописки семья не может продлить 
договор безвозмездного пользования коттед-
жем. Ведь программа была рассчитана только 
на москвичей. Власти могут потребовать от 
жильцов съехать в любой момент. И тогда идти 
им будет некуда.

Под вопросом и образование старших 
детей. Старшая дочка Настя чудом успела по-
ступить в колледж декоративно-прикладного 
искусства имени Карла Фаберже. Она подала 
документы за месяц до того, как суд лишил ее 
московской прописки, и сейчас учится на дизай-
нера по костюмам. 17-летняя Маша мечтает по-
ступить туда же и выучиться на ювелира. Сейчас 
она учится в 10-м классе, у нее еще есть время, 
чтобы восстановить справедливость и отменить 
решение суда. Именно Маша написала письмо 

на редакционную почту «МК» и 
рассказала о вопиющей си-
туации, в которой оказалась 
ее семья. 

Сами выехали, 
значит,  
в жилье  
не нуждаетесь

Передо мной иско-
вое заявление бабушки 
с требованием выписать 
семью из квартиры и по-
ложительное решение 
суда. Юристы, которым 
мы показали судебные 
бумаги, от их содер-
жимого схватились за 
голову. 

В исковом заяв-
лении бабушка детей, 
Таисия Михайловна, 
делает упор на то, что 

семья старшей дочери факти-
чески не проживает в квартире, 
не оплачивает ЖКУ, не делает те-
кущий ремонт. Добровольно вы-
писаться они не хотят, что мешает 
истице приватизировать квартиру 
и оформить субсидии. 

— Я ничего противоправно-
го не сделала, мы просто подали 
в суд, а там уже разбирались, — 
сказала нам по телефону Таисия 
Михайловна. — Чего они хотят от 
нас? Они сами выехали, пусть за-
крепляют за собой этот коттедж. Мы 
уже так устали, поверьте. А то они 
хотят жить там, а прописанными быть 
здесь. Нас 15 человек прописано в 
4-комнатной квартире, поймите это! 
А изначально мы получали эту квар-
тиру на пятерых. У меня муж инвалид 
I группы и дочь многодетная. Мы по-
лучили письмо из префектуры, где 
упоминается новое постановление о 
том, что этот коттедж можно перевести 

в соцнаем. (Упомянутое письмо в редакцию так 
и не прислали. — Авт.). Пусть Оксана с детьми 
прописываются в своем новом доме. Они могли 
не доводить это до суда!

— Но они не могут это сделать, ведь 
сейчас они не имеют никаких прав даже на 
этот коттедж без прописки. 

— Потому что заранее надо было решать 
этот вопрос. То, что они этого не сделали, — не 
наша вина.

Вернемся к судебным документам:
«Учитывая добровольный характер выез-

да на другое постоянное место жительства, 
продолжительное непроживание на спорной 
жилой площади, отсутствие попыток ко все-
лению, односторонний отказ от исполнения 
обязательств по договору соцнайма, право 
пользования жилым помещением подлежит 
утрате», — пишет истица. И на этом основании 
просит снять родственников с регистрацион-
ного учета. 

На первый взгляд все гладко. За исключе-
нием самого главного. 

Во-первых, Илющуки не уехали на другое 
постоянное место жительства. Они пересе-
лились в коттедж в рамках государственной 
программы, которая прямо гласит, что жилье 
передается семье во временное пользование. 
Во-вторых, постановление правительства 
Москвы №248 «О первоочередных мерах по 
обеспечению многодетных семей, состоящих 
на жилищном учете, жилыми помещениями в 
малоэтажном жилищном фонде города Москвы» 
также прямо разъясняет права переселенцев на 
предыдущее жилье. Департаменту жилищной 

политики и жилищного фонда города Москвы 
предписывается разработать и утвердить форму 
договора безвозмездного пользования, пред-
усматривающего возможность сохранения за 
гражданами <...> иных жилых помещений, имею-
щихся у них в собственности. В нашем случае 
речь идет именно о регистрации в квартире в 
Бутове. Ведь дети рано или поздно вырастут, 
и семье придется освободить коттедж. У них 
должно быть место, куда они вернутся и будут 
жить. К тому же могут возникнуть и другие об-
стоятельства, по которым договор может быть 
расторгнут. Не будь этого пункта, какая семья 
решилась бы на улучшение жилищных усло-
вий, если бы на заднем плане маячила угроза 
лишения прописки? Этот момент прописан в 
программе прямым текстом:

«Что касается того жилого помещения, 
которое было у многодетной семьи до засе-
ления в малоэтажный фонд, то оно остается 
в пользовании семьи. Это относится и к 
жилью, находящемуся в собственности, и к 
тому, которое семья занимала по договору 
социального найма».

Знала ли об этом Таисия Михайловна? Не 
факт. Зато она не могла не знать, что, лишая 
своих родных московской прописки, фактически 
превращает их в бомжей без прав. Но бог ей 
судья. Куда больше интересует судья земной — 
тот, на кого возложена миссия рассудить дела 
мирские в храме Фемиды. Дело рассматривала 
Татьяна Вячеславовна Соленая, судья Зюзин-
ского суда. Начнем с того, что никого, кроме 
истицы, в суде не было. Ни Оксана, ни Андрей 
о слушании не знали. Судья могла перенести 
заседание, но не сделала этого. Она еще раз 
пробежалась по доводам бабушки и удовлетво-
рила иск. Соленая не опросила органы опеки, 
которые обязаны защищать интересы несовер-
шеннолетних, не изучила основания, на которых 
ответчики сменили место жительства. Она не 
предприняла попытки связаться с ответчиками, 
а ведь могла это сделать прямо из зала суда, 
позвонив по телефону. Почему судья не сделала 
ничего из вышеперечисленного? Сегодня этот 
вопрос повис в воздухе. 

Оксана, Андрей и шестеро их детей живут 
в постоянном страхе — они не знают, что ждет 
их завтра. Оксана продолжает нелегкую борьбу 
с раком. Андрей подрабатывает водителем, но 
по-прежнему не в состоянии работать полно-
ценно, так как не может долго стоять, ходить, 
наклоняться и поднимать тяжести.

— Я разрываюсь между детьми, болезнью 
и жилплощадью, — признается Оксана. — Мне 
осталось пройти три курса химиотерапии. Мы 
с мужем очень хотим заняться усыновлением, 
сейчас это невозможно — судьба наших соб-
ственных детей висит в воздухе. Нам нужно 
добиться отмены решения, чтобы восстановить 
прописку и продлить договор безвозмездного 
пользования коттеджем. 

В мае 2018 года Оксана послала обраще-
ние в Департамент горимущества с вопросом 
о возможной регистрации в коттедже. Пришел 
ответ, что оснований для этого не имеется: «Жи-
лое помещение предоставлено вашей семье 
без права постоянной регистрации по факту 
пребывания».

Илющуки своими силами написали апелля-
ционную жалобу в Мосгорсуд с просьбой вос-
становить срок, в который они могут обжаловать 
решение, и отменить само решение Зюзинского 
суда. Жалоба будет рассмотрена в Мосгорсуде 
6 ноября в 11.25. «МК» вместе с юристами будет 
помогать семье в борьбе за справедливость. 
Ведь никакие разборки между взрослыми не 
должны затрагивать жизни детей.

Даниил БЕРМАН, адвокат:
— Эта категория дел — об утрате права 

пользования жильем — во все времена была 
очень специфической. В одном суде просили 
снять с регистрационного учета человека, ко-
торый не появлялся в квартире 20 лет. Судья 
отказала, потому что ей предоставили справку, 
что 15 лет назад ответчик обращался в поликли-
нику по месту прописки. Это дало ей основания 
считать, что он все-таки здесь проживает. В 
другом суде, как здесь, одним махом восьме-
рых выписали.

Человек теряет право пользования жильем 
только при условии, что он добровольно выехал 
жить постоянно в другое место, не оставил ника-
ких вещей, вообще утратил связь с этим местом, 
исчез. А если человек временно выезжает в 
другое жилье, тем более по официальной го-
спрограмме, которая подразумевает, что его 
права будут защищены на время его отсутствия, 
то это совсем другое дело. Характер такого 
выезда — временный, а не постоянный. В этой 
части решение можно и нужно оспаривать.

К сожалению, в России не существует за-
кона, который четко регламентировал бы этот 
вопрос. Это всегда остается на усмотрение 
судьи. Но в данном случае однозначно можно 
сказать, что есть основания подать жалобу. 
Многое в решении вызывает сомнения. Сейчас 
«сдвинуть» несовершеннолетнего из квартиры с 
соцнаймом практически невозможно. Тем более 
без наличия другого жилья с возможностью 
регистрации. А тут так просто это сделали. Им 
же теперь деваться некуда, они бомжами стали. 
Также в судебном акте я в упор не увидела за-
ключения органов опеки. Как они могли остаться 
в стороне в вопросе снятия с регистрационного 
учета несовершеннолетних? Обязательно надо 
разбираться.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Завершил свою работу форум «Город 
образования». Он проводится всего 2 
года, но за это время стал настолько 
популярным среди москвичей и го-
стей столицы, что собрал работников 
всех образовательных учреждений 
Златоглавой, школьников, их родите-
лей, представителей культуры и биз-
неса. Горожане отложили в сторону 
свои дела и приехали в 75-й павильон 
на ВДНХ, чтобы поделиться опытом, 
узнать о нововведениях в сфере обра-
зования, да и просто весело провести 
время. В форуме участвовали и зару-
бежные коллеги из 53 стран мира.  

Московское образование показало гостям 
выставки все свои достижения. Это и наби-
рающий популярность проект «Московская 
электронная школа», и площадка WorldSkills, 
где ребята осваивают новые перспективные 
профессии, проект «Техносфера московской 
школы».

— Ключевым событием форума я считаю 
Открытый городской педагогический совет, а 
также выступление мэра Сергея Собянина, — 
рассказал руководитель Департамента образо-
вания Москвы Исаак Калина. — Градоначальник 
сделал очень интересный обзор о том, как ребе-
нок не только учится, но и живет и развивается 
в городской среде: он затронул тему здоровья 
детей, культурного развития и других сторон 
жизни. Важной новостью стало решение пра-
вительства Москвы повысить оплату классным 
руководителям на 12,5 тысяч рублей, доведя ее 
до 25,5 тысячи.

— Форум «Город образования» в этом году 
имел огромную популярность. Его посетило 
133 тысячи человек, — сказал директор Мо-
сковского центра качества образования Па-
вел Кузьмин. — На площадке выступило около 
1000 спикеров, участвовало 86 экспонентов. 87 

городов прислали своих участников на форум, 
603 участника прибыло из-за рубежа, а мастер-
классы прошли на 700 стендах. В ходе благо-
творительного марафона «Забег во благо», 
который состоялся рядом с павильоном, 
мы собрали 300 тысяч рублей, кото-
рые пойдут на помощь больным 
детям. 

По словам Павла Кузьми-
на, самому юному участнику 
выставки — 1 год и 3 месяца, 
а самому пожилому — 86 
лет.

— Видя большой 
интерес к форуму, мы 
сначала увеличили пло-
щадку вдвое, потом еще 
вдвое, — говорит первый 
заместитель генерально-
го директора акционерно-
го общества «ВДНХ» Артур 
Антонян. — Сейчас площадь 
экспозиции составила уже 23 
тысячи квадратных метров! У нас 
часто проходят и другие важные 
выставки, но такого успеха я не 
помню. И, кстати, по оценкам наших 
счетчиков на турникетах на входе, 
выставку посетило 156 тысяч человек, что го-
раздо больше, чем заявляют организаторы. Есть 
предложение в следующем году организовать 
экскурсии для посетителей образовательной 
выставки в наших других павильонах с целью 
изучения истории и культуры нашей страны, и 
оно нам кажется очень перспективным.

— Большой интерес вызвала, конечно, кон-
ференция руководителей систем образования 
городов мира, — рассказал руководитель Де-
партамента внешнеэкономических и междуна-
родных связей Москвы Сергей Черемин. — На 
форуме «Город образования» стартовала III 

Международная олимпиада мегаполисов, где 
приняли участие ребята из 33 городов мира. Это 
соревнование для школьников от 14 до 18 лет 

из крупнейших городов и столиц 
мира проводится по ини-

циативе мэра Москвы 
Сергея Собянина уже 

в третий раз. Они 
продемонстри-

ровали свои зна-
ния по четырем 
дисциплинам: 
химии, фи-
зике, мате-
матике и ин-
форматике. 
В этом году 
в командном 
зачете по-

бедителями 
стали сборные 

команды Мо-
сквы, Шанхая, 

Санкт-Петербурга 
и Гонконга.

По мнению Сергея 
Черемина, количество 
городов-участников 

олимпиады нужно довести до 50–60. К сожа-
лению, не все команды смогли приехать из-за 
санкций, их руководители просто не рекомендо-
вали ребятам посещать Россию. Но те, кто были, 
несомненно, увезут новый опыт и прекрасные 
впечатления от форума. 

Особенно интересным посетителям по-
казался День знаний на ВДНХ, куда они при-
ходили семьями и где могли поучаствовать 
в разных квестах, мастер-классах, увидеть 
технологические новинки. Учителя делились 
опытом на Съезде учителей Москвы, ну а пе-
дагоги старшего поколения с удовольствием 

встретились на Фестивале ветеранов педаго-
гического труда. 

Уже сейчас организаторы думают о том, 
как сделать форум еще лучше, и многие идеи 
посетители предлагают сами. Например, есть 
запрос на организацию мастер-класса по само-
презентации, где бы школьник или педагог могли 
бы в течение короткого времени рассказать о 
себе. В условиях конкуренции на рынке труда 
это очень важное качество для каждого — гра-
мотно и коротко заявить о себе. Также отмечен 
особый интерес к теме интеграции дошкольного 
и школьного образования. Возможно, в сле-
дующем году будет шире представлена тема 
дополнительного образования, которое сейчас 
плотно встроено в систему основного. По словам 
руководителей, дополнительное образование 
помогает достигать высоких результатов ребя-
там на международных олимпиадах и занимать 
высокие места в рейтингах PISA, который оце-
нивает образовательные достижения.

На форуме прошла презентация городской 
среды как единого образовательного простран-
ства, которая дает максимальные возможности 
для развития детей, а также был показан ин-
новационный опыт в сфере образования. Ну а 
главное, что тысячи семей, педагогов, гостей 
столицы получили массу позитивных эмоций, 
узнали много интересного, возможно, нашли 
себе новых друзей, а кто-то определился с бу-
дущей профессией или вузом. Форум «Город 
образования», несомненно, стал значимым со-
бытием в городской жизни столицы.

Ну а тому, кто не смог попасть на форум 
«Город образования», но хочет быть в курсе обра-
зовательной жизни столицы, можно посмотреть, 
как проходили все мероприятия экспозиции, на 
сайте «Школа большого города» (http://school.
moscow.ru), а также в эфире Московского об-
разовательного телеканала.

Ольга ЕРМАК.

В СТОЛИЦЕ ПОДВЕЛИ ИТОГИ  
ФОРУМА «ГОРОД ОБРАЗОВАНИЯ» 

Специалисты представили 
технологические новинки.

Мастер-классы, лекции, стенды посетило  
133 тысячи человек

Педагоги посетили 
множество  семинаров  

и конференций.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

БЕЗ ЖИЛЬЯ ВИНОВАТЫЕ
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Аркаша и кошка Маня 
больше не москвичи.

Семья Илющуков живет как на пороховой 
бочке: выселят — не выселят.

По паспорту Андрей все 
еще прописан в столице.

Даже детям пришлось постичь тонкости 
российского законодательства.

Коттедж в окружении ромашек — 
рай для многодетной семьи.
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LХVI. ОБЕЩАНИЕ 
Часть XV «Элегия» и часть XVI «Женщины» 

получились грустными (разговор о душевных по-
тёмках всегда тяжёл). Пора что-нибудь весёлень-
кое. Даже в трагедии «Гамлет» есть шутовские 
моменты (в основном на кладбище).

К сожалению, эта XVII часть никак не похо-
жа на анекдот. В ней раскрывается важнейшая 
тайна, но весёлой её не назовёшь. Зато обещаю: 
следующая будет легкомысленная — с куплетами 
и клоунадой! А пока...

LХVII. ЭПИГРАФ 
С волнением приступаем мы к описанию 

неприметной, но невероятно важной детали 
романа. Потому что (и забудьте всё, что прежде 
здесь говорилось по этому поводу) дневник 
Пушкина есть настоящий роман. По некоторым 
причинам Автор назвал его «Евгений Онегин», но 
об этом чуть позже. 

Большинству кажется, будто «Онегин» на-
чинается с Мой дядя самых честных правил… 
Некоторые эрудиты знают, что «Мой дядя» — это 
начало Первой главы, а сперва идёт посвящение: 
Не мысля гордый свет забавить… 

Но ещё выше — всех первей — стоит эпи-
граф. Он появился в первом же издании Первой 
главы в 1825-м. Потом в 1833-м он стал эпигра-
фом ко всему роману. О нём почти не вспоми-
нают, и на то есть важные причины. Во-первых, 
эпиграф по-французски; а кто ж у нас способен 
цитировать наизусть французский текст? Во-
вторых, это ж не стихи, и вообще не Пушкин, а «из 
какого-то частного письма». В-третьих, он какой-
то побочный, несущественный, бессмысленный. 
Что-то про кого-то кому-то от кого-то. 

Именно этот эпиграф мы только что на-
звали неприметной деталью. На глаза он вам 
попадался не раз, а помните вряд ли. 

Pétri de vanitéil avait encore plus de cette 
espèce d'orgueil quifait avouer avec la même 
indifférence lesbonnes comme les mauvaises 
actions, suite d'un sentiment desupériorité 
peut-être imaginaire.

Tiré d'une lettreparticuliére.
Проникнутый тщеславием, он обладал 

сверх того ещё особенной гордостью, ко-
торая побуждает признаваться с одинако-
вым равнодушием в своих как добрых, так 
и дурных поступках, — следствие чувства 
превосходства, быть может мнимого. 

Из частного письма (фр.).

Удивительная неприметность. Торчит у всех 
перед глазами на самом видном месте, и — не ви-
ден. Таких предметов много. Вы совсем недавно 
проходили мимо контролёра в метро или мимо 
таможенника по зелёному коридору, — можете 
описать внешность? Кто это был: мужчина или 
женщина? Сколько их было: двое или трое?..

Набоков в своём огромном, потрясающе 
подробном «Комментарии» разбирает эпиграф 
как эстет и полиглот. Долго занимается первым 
словом эпиграфа Pétri, даёт синонимы, оттенки 
значений. А смысл всего эпиграфа? У Набокова 
об этом ни слова. Смысла вроде бы и нет. 

Эпиграф ни о чём, пуст. А ведь он должен 
содержать некую «главную мысль». С одинако-
вым равнодушием признаваться в хороших и 
плохих? Но Онегин ни в чём не признаётся. Он 
вообще молчит. И только раз, обдавая взмокшую 
Татьяну крещенским холодом, описывает свой 
дурной характер. 

Я, сколько ни любил бы вас,
Привыкнув, разлюблю тотчас;
Начнёте плакать: ваши слёзы
Не тронут сердца моего,
А будут лишь бесить его.

Однако характер — не поступки. Эпиграф 
повисает в пустоте. Но ведь абсолютно невоз-
можно, чтобы Пушкин к любимому бесценному 
«Онегину» поставил пустой эпиграф… 

Кроме этого главного эпиграфа, у каждой 
главы есть свой, отдельный. Вот они (с перево-
дами иноязычных):

Глава I. И жить торопится и чувствовать 
спешит. 

Князь Вяземский
Глава II. О. rus!.. Hor. О деревня!.. 

Гораций (лат.)
О Русь! 
Глава III. Elle était fille, elle était amoureuse.

Malfilâtre.
Она была девушка, она была влюблена. 

Мальфилатр (фр.)
Глава IV. La morale est dans la nature des 
choses.

Necker.
Нравственность в природе вещей. 
   Неккер (фр.)
Глава V. О, не знай сих страшных снов
Ты, моя Светлана! 

Жуковский
Глава VI. La sotto i giorni nubilosi e brevi,
Nasce una gente a cui l'morir non dole.

Petr.
Там, где дни облачны и кратки,
Родится племя, которому умирать не больно. 

Петрарка (ит.)
Глава VII. Москва, России дочь любима,
Где равную тебе сыскать?

Дмитриев.
Как не любить родной Москвы?

Баратынский.
— Гоненье на Москву! что значит видеть свет!
Где ж лучше? — Где нас нет.

Грибоедов.
Глава VIII. Fare thee well, and if for ever
Still for ever fare thee well.

Byron.
Прощай, и если навсегда, то навсегда прощай.

Байрон (англ.)

Бросаются в глаза отличия. Эпиграфы к 
главам лаконичны, а главный — многословный. 
Все ясные, а главный — мутный, смутный. 

Ещё удивительнее: эпиграфы к главам 
взяты у знаменитых и даже великих людей: 
Байрон, Грибоедов, Жуковский, Петрарка... А 
эпиграф ко всему роману — не пойми что, не 
пойми из кого — анонимка. 

Случайность? Нет, эпиграф важного 
произведения выбирается тщательно, долго, 
вдумчиво. Если б разочаровался — сменил бы, 
как менял, убирал и добавлял строфы, убрал 
«Разговор с книгопродавцем» и посвящение 
брату, добавил посвящение Плетнёву и письмо 

Онегина… А размазня продержалась все во-
семь лет работы и осталась навсегда. 

Эпиграф — камертон, который должен 
настроить читателя на верную ноту. Наша за-
дача: расслышать. 

Главный эпиграф к «Евгению Онегину» 
не только многословный, он многослойный и 
должен нам сообщить (иногда прямо, иногда 
намёком) что-то очень важное о главном герое. 
Давайте разбирать по частям.

«Проникнутый тщеславием...» Тщесла-
вие? У Онегина мы этого не видим. Для тщес-
лавия надо что-то делать: или носить часы 
за миллион, или стихи сочинять, или иметь 
любовницу-принцессу. Онегин не делает ниче-
го, ничем не славен. И не желает славы совсем. 
Другое дело Пушкин: 

Без неприметного следа
Мне было б грустно мир оставить.
Живу, пишу не для похвал;
Но я бы кажется желал
Печальный жребий свой    
  прославить...
Быть может (лестная надежда!)
Укажет будущий невежда
На мой прославленный портрет
И молвит: то-то был Поэт!

Пушкин гордится, что его «старик Дер-
жавин, в гроб сходя, благословил». Подробно 
рассказывает о своём прадеде, которого усы-
новил Пётр Великий, — всё это в «Онегине», 
а сколько ещё такой любви к себе в разных 
стихах (одно так и называется «Желанье сла-
вы») и в прозе...

«Признаваться с одинаковым равно-
душием» — кому признаваться? где? в чём?

Признаваться себе? Равнодушие к себе? 
Ну нет, Онегин себя любит, иначе не помчал-
ся бы к умирающему дяде «с больным си-
деть и день и ночь… вздыхать и думать про 
себя: когда же чёрт возьмёт тебя?!» — а ради 
чего? Ради наследства, ради денег, которые 
нужны на театры, девок, рестораны и «щётки 
тридцати родов и для ногтей и для зубов». Не 
любил бы себя — не стал бы самозабвенно 
макияжиться. 

Он три часа по крайней мере
Пред зеркалами проводил,
И из уборной выходил
Подобный ветреной Венере.

Равнодушно признаваться как в добрых, 
так и в дурных поступках — презирать людей 
и их мнение. Не только не любить ближних, 
как себя, но откровенно не любить их вовсе. 
Осудят — ну и чёрт с ними.

«Как в добрых, так и в дурных»… Но что 
доброго сделал Онегин? Ничего. Ему вообще 
почти не в чем признаваться; он ничего не де-
лает. Когда был написан эпиграф, Онегин даже 
Ленского ещё не убил. И не знал, что убьёт. И 
Автор не знал, не было запланировано. 

Единственное, в чём можно упрекнуть 
Онегина: наставлял рога друзьям и смеялся 
им в лицо

Но вы, блаженные мужья,
С ним оставались вы друзья.

Считал ли он тогда такие поступки дур-
ными? Не похоже. По молодости это его 
веселило и только. Тщеславие, особенная 
гордость, чувство превосходства — весь 
эпиграф о высокомерном пренебрежении. 
Мол, наплевать Онегину на мнение людей. 
Но это неправда. История с дуэлью это на-
чисто опровергает. 

Он мог бы чувства обнаружить,
А не щетиниться, как зверь;
Он должен был обезоружить
Младое сердце. «Но теперь
Уж поздно; время улетело...
К тому ж — он мыслит — в это дело
Вмешался старый дуэлист;
Он зол, он сплетник, он речист...
Конечно: быть должно презренье
Ценой его забавных слов,
Но шёпот, хохотня глупцов...»
И вот общественное мненье!
Пружина чести, наш кумир!
И вот на чём вертится мир!

Он идёт на дуэль только из страха перед 
общественным мнением, другой причины нет. 
Мненье? Чьё? «Картёжной шайки атаман» За-
рецкий — шулер, пьяница, не раз битый (это 
позор), сплетник, клеветник, любитель «тайно 
обесславить» — вот кто формирует мнение, о 
котором тут речь. В чьих глазах? — всякого такого 
сброду, олухов, с которыми Онегин и знаться 
не хотел, — все эти Собакевичи, Маниловы, 
Ноздрёвы… 

LХVIII. ПИСЬМО
В Первой же главе Пушкин категорически 

отказывается от сходства с Онегиным, а заодно 
и с Байроном. 

Всегда я рад заметить разность
Между Онегиным и мной,
Чтобы насмешливый читатель
Или какой-нибудь издатель
Замысловатой клеветы,
Сличая здесь мои черты,
Не повторял потом безбожно,
Что намарал я свой портрет,
Как Байрон, гордости поэт,
Как будто нам уж невозможно
Писать поэмы о другом,
Как только о себе самом.

Байрон у Пушкина постоянно на уме; в 
одном только «Онегине» он упомянут более 10 
раз. Но главное упоминание — в знаменитом 
письме Вяземскому:

Пушкин — П.А.Вяземскому 
Ноябрь 1825. Михайловское.
Зачем жалеешь ты о потере записок 

Байрона? Оставь любопытство толпе и будь 
заодно с Гением. Мы знаем Байрона до-
вольно. Видели его на троне славы… Охота 
тебе видеть его на судне. Толпа в подлости 
своей радуется унижению высокого. При от-
крытии всякой мерзости она в восхищении. 
Он мал, как мы, он мерзок, как мы! Врёте, 
подлецы: он и мал и мерзок — не так, как 
вы — иначе.

Это повторяют бесконечно; кто попало и по 
любому случаю. Цитата (выдернутая из письма) 
уже почти двести лет утешает наших гениев 
всякий раз, как им случится сделать мерзость: 
«мы же особенные, нам можно». 

Иначе? — как это понять? Если ворует гений, 
то воровство — не воровство? Подлость — не 
подлость? измена — не измена? Что значит 
«иначе»?! Поди догадайся. Точного ответа нет. 
(В другом письме у Пушкина сказано: «Пишу не 
роман, а роман в стихах — дьявольская разница». 
Все с важным видом повторяют «дьявольская 
разница». А в чём она? В чём, кроме простой 
разницы меж прозой и стихами. К примеру, есть 
пьесы в прозе, есть — в стихах, есть с рифмами, 
есть без... Ну и где тут дьявольская разница — то 
есть сверхъестественная? Только в невидимой 
нам адски сложной работе.)

Однако ж письмо про подлую толпу гораздо 
больше и по размеру и по сути. Что там ещё? 

Пушкин — П.А.Вяземскому 
Ноябрь 1825. Михайловское.
Зачем жалеешь ты о потере записок 

Байрона? чёрт с ними! слава богу, что по-
теряны. Он исповедался в своих стихах, 
невольно (курсив наш. — А.М.), увлечённый 
восторгом поэзии. В хладнокровной прозе 
он бы лгал и хитрил, то стараясь блеснуть 
искренностию, то марая своих врагов. Его 
бы уличили, как уличили Руссо* — а там 
злоба и клевета снова бы торжествовали. 
Оставь любопытство толпе и будь заодно 
с Гением. Мы знаем Байрона довольно. 
Видели его на троне славы, видели в му-
чениях великой души, видели в гробе по-
среди воскресающей Греции. — Охота тебе 
видеть его на судне. Толпа жадно читает 
исповеди (теперь смотрит по ТВ. — А.М.), 
записки etc., потому что в подлости своей 
радуется унижению высокого, слабостям 
могущего. При открытии всякой мерзости 
она в восхищении. Он мал, как мы, он мер-
зок, как мы! (курсив Автора. — А.М.) Врёте, 
подлецы: он и мал и мерзок — не так, как вы 
— иначе. — Писать свои Mеmoires (записки, 
воспоминания) заманчиво и приятно. Никого 
так не любишь, никого так не знаешь, как 
самого себя. Предмет неистощимый. Но 
трудно. Не лгать — можно; быть искренним 
— невозможность физическая. Перо иногда 
остановится, как с разбега перед пропа-
стью — на том, что посторонний** прочёл 
бы равнодушно. Презирать — braver — суд 
людей не трудно; презирать суд собствен-
ный невозможно.

* Пушкин имеет в виду «Исповедь» Жан-
Жака Руссо, в которой тот описал интим-
ные детали своей жизни. Публикация 
вызвала скандал. 

** Эти посторонние — мы! Мы все. По-
нимаем (если понимаем) лишь общее аб-
страктное «ах, измена!». Но для Автора у 
этой измены есть имя, ужасные (конкрет-
ные, а не абстрактные) обстоятельства, 
не абстрактная «ложь», а конкретные 
лживые фразы, которые потом годами 
могут звенеть в ушах... 

…Элегию помните? Разве вы волновались, 
читая, как дева юная во мгле искала Киприду? 
А Пушкин устроил скандал. Гневное письмо 
Бестужеву пишет он уже остыв, а первые сутки 
бегал по Михайловскому воздевая руки, пугая 
няню, матерно ругаясь. А читая про Зизи — вол-
новались? А вообще, читая «Онегина», хоть раз 
волновались по-настоящему?

Мы подчеркнули в письме Пушкина ту часть, 
которую не цитируют почти никогда. Ещё и по-
тому, что обычно берут цитату не из Пушкина, 
а из сборника «Афоризмы», берут из чужого 
цитатника — из десятых рук — обрывок про 
«мерзок иначе». А что дальше — не знают. Бро-
дячая цитата оторвалась от важнейшего смысла: 
невозможно писать о себе всю правду. 

…Даже в хороших светлых чистых чувствах 
признаться трудно, порой невозможно. 

Татьяна пишет своё чудесное письмо имен-
но потому, что признаться лицом к лицу она б не 
смогла. Она вообще ему ни слова не сказала, 
кроме финального «нет».

В «Дяде Ване» бедная влюблённая Соня 
хочет сказать Астрову «я вас люблю», но, умирая 
от стыда, бормочет:

СОНЯ. Если бы у меня была подруга или 
младшая сестра, и если бы вы узнали, что 
она... ну, положим, любит вас, то как бы вы 
отнеслись к этому?

Она выдумывает себе сестру, потому что 
признаться прямо для неё — невозможность 
физическая. У Шекспира в «Отелло» Дездемона 
хочет сказать мавру «я вас люблю», а получа-
ется так:

ДЕЗДЕМОНА. Если бы у вас случился 
друг и он в меня влюбился, пусть вашу жизнь 
расскажет с ваших слов — и покорит меня.

Она выдумывает даже не подругу и не 
сестру себе, а «друга Отелло». Дочь сенато-
ра Венеции увиливает от прямого признания 
изощрённее, чем деревенская Соня, но их по-
ведение, смысл их слов — один. Хотят сказать о 
себе, но не могут, стыдно. А разве у них на языке 
вертится что-то плохое? Наоборот — самое 
прекрасное. Вообразите же, как стыд запирает 
уста при малейшей мысли признаться в чём-то 
отвратительном. Даже не все сумасшедшие на 
это способны. 

LХIХ.  НЕ СМЫТЬ
Искренно ли равнодушие, о котором говорит 

эпиграф? Честны ли признания? Ведь двигатель 
там указан: гордыня, а она лжёт всегда. 

Каждый человек в мире знает, что он хуже 
любых своих проявлений, хуже самых бесстыд-
ных своих слов. Мы никогда не говорим всей 
правды о себе. Можно признаться в дурном 
факте — в подлости, в трусости, в плотском рас-
путстве, но тон всё равно будет лживым. Ваша 
похвальная честность (вот — вы же каетесь!), 
лёгкая ирония, бесконечно малая крупица ли-
цемерия отторгнут факт от вас же самих. Никто 
не подумает, что это ваша натура. Мы делаем 
вид и часто верим, что привычные наши грехи 
случайны, единичны, исключительны, а добро-
детели постоянны; так плохой теннисист скажет 
про свою обычную игру: «Я не в форме», а редкие 
победы назовёт нормальными. Не думаю, что 
нас можно за это ругать. Важно другое: не при-
нять никаких поневоле неполных признаний за 
исчерпывающую исповедь. 

Нам почему-то кажется, что время врачует 
грехи. Многие люди с улыбкой вспоминают, как 
они лгали или мучили кого-нибудь в детстве, 
так, словно это их уже не касается (бывало так 
и со мной). Но время не уничтожает ни греха, ни 
вины. Искренним покаянием можно заслужить 
прощение за совершённый грех. Что же до само-
го греха — его не смоешь ничем. 

Клайв Стейплз Льюис. «Страдание»,
гл.4 «Скверна человеческая».

Многие прощают себя сами. Это легко. 
Заодно (с тем же успехом) можете сами себе 
выписать Нобелевскую премию. 

…Чужой суд тяжёл, клевета мучительна, 
но человека (если прав) хоть как-то спасает со-
знание своей правоты. 

«Суд собственный» — совесть. Когда она 
говорит, спорить бесполезно, адвокаты не по-
могут, аргументы бессильны. Страшный Суд 
совести Пушкин описал тогда же. Можно ска-
зать, день-в-день с письмом к Вяземскому — в 
монологе Бориса Годунова: 

Ах! чувствую: ничто не может нас
Среди мирских печалей успокоить;
Ничто, ничто... едина разве совесть.
Так, здравая, она восторжествует
Над злобою, над тёмной клеветою. — 
Но если в ней единое пятно,
Единое, случайно завелося,
Тогда — беда! как язвой моровой
Душа сгорит, нальётся сердце ядом,
Как молотком стучит в ушах упрёк,
И всё тошнит, и голова кружится,
И мальчики кровавые в глазах...
И рад бежать, да некуда... ужасно!
Да, жалок тот, в ком совесть нечиста.

Если бы Льюис искал иллюстрацию, то луч-
шей не нашёл бы.

У Льюиса «вот же — мы каемся». Вот же 
— Борис кается: «Единое пятно! Случайно за-
велося…» Ага, случайно заказал убийство.

Какая глубина, какая сила! И какая издёвка 
над вроде бы кающимся царём. Но чтобы так 
написать «мысли царя», надо их не по книжкам 
знать. Это ж не из летописей процитировано. 
В книгах, летописях, у Карамзина — даты сра-
жений, имена бояр, названия городов, указы и 
договоры — факты. А тут описание чувств — не 
из интервью же с Годуновым взято. Тут — мыс-
ли, которые гложут Годунова, когда он наедине 
с собою. Автор этих мыслей — Пушкин.

Это собственные мысли и чувства. Есть вы-
ражение «по себе знаю». Многие по себе знают, 
каково это: мучиться ночами, когда грызёт.  

В бездействии ночном живей горят во мне
Змеи сердечной угрызенья. 

Годунов написан в 1825-м, а Воспомина-
ние (про сердечную змею) — в 1828-м. Значит, 
эта мысль постоянная, не одноразовая, не 
случайная. 

И с отвращением читая жизнь мою,
Я трепещу и проклинаю, 
И горько жалуюсь, и горько слёзы лью,
Но строк печальных не смываю. 

Не смываю? Хотел бы смыть, пытаюсь, 
но не получается? Или — сознательно остав-
ляю как напоминание, как наказание себе 
самому? 

Автор решился рассказать о том, что его 
годами преследуют мысли о позорных поступ-
ках, вызывающих мучительное отвращение 
к себе, — целый свиток (реестр). Но назвать 
эти поступки не может — невозможность фи-
зическая. Ибо у такого «поступка» всегда есть 
жертва, у жертвы — имя. Назвать? — сделать 
ещё одну подлость, теперь бессмысленную? 

Льюис. Грех не смоешь ничем. 
Царь Давид. Грех мой всегда предо мною. 

(Псалом 50.)
Королева Гертруда (Гамлету). Ты повер-

нул глаза зрачками в душу, а там повсюду пятна 
черноты, и их ничем не смыть!

Пушкин. Строк печальных не смываю. 

...Точно на том же месте споткнулся 
Лев Толстой. Даже не споткнулся, а лбом 
ударился. 

Он был совершенно иным человеком, не-
жели Пушкин. Толстой к поэзии, к религии, к 
государству, обществу… — ко всему относился 
не просто иначе, а диаметрально противопо-
ложно. Он упрямо и откровенно отвергал и пре-
зирал общепринятые нормы и общественное 
мненье. Открыто выступил и против царя, и 
против церкви. Был отлучён от церкви, но не 
уступил, прощения не просил. Под конец жизни 
был абсолютно беспощаден к себе…

И вот такой человек попытался написать 
воспоминания. Не закончил. Но введение напи-
сал и опубликовал. (Вряд ли ему было известно 
письмо Пушкина к Вяземскому.) 

Я стал в воображении составлять свою 
биографию. Сначала я незаметно для себя 
самым естественным образом стал вспоми-
нать только одно хорошее моей жизни, только 
как тени на картине присоединяя к этому хо-
рошему мрачные, дурные стороны, поступки 
моей жизни. Но, вдумываясь более серьёзно 
в события моей жизни, я увидал, что такая 
биография была бы хотя и не прямая ложь, 
но ложь, вследствие неверного освещения и 
выставления хорошего и умолчания или сгла-
живания всего дурного. Когда я подумал о том, 
чтобы написать всю истинную правду, не скры-
вая ничего дурного моей жизни, я ужаснулся 
перед тем впечатлением, которое должна 
была бы произвести такая биография.

Мысль моя всё время обращалась к вос-
поминаниям, и эти воспоминания были ужасны. 
Я с величайшей силой испытал то, что говорит 
Пушкин в своём стихотворении:

ВОСПОМИНАНИЕ
Когда для смертного умолкнет шумный день
И на немые стогны града
Полупрозрачная наляжет ночи тень
И сон, дневных трудов награда, —
В то время для меня влачатся в тишине
Часы томительного бденья:
В бездействии ночном живей горят во мне
Змеи сердечной угрызенья;
Мечты кипят; в уме, подавленном тоской,
Теснится тяжких дум избыток;
Воспоминание безмолвно предо мной
Свой длинный развивает свиток:
И, с отвращением читая жизнь мою,
Я трепещу, и проклинаю,
И горько жалуюсь, и горько слёзы лью,
Но строк печальных не смываю.

В последней строке я только изменил бы 
так, вместо: строк печальных... поставил бы: 
строк постыдных не смываю.

Под этим впечатлением я написал у себя 
в дневнике следующее:

«6 янв. 1903 г. Я теперь испытываю муки 
ада: вспоминаю всю мерзость своей прежней 
жизни, и воспоминания эти не оставляют меня 
и отравляют жизнь».

Толстой. Воспоминания. 

Льву Николаевичу, когда он делал эту за-
пись в дневнике, было 75. Он был почти втрое 
старше, чем Пушкин (в момент, когда писал «с 
отвращением читая жизнь мою»), а ужасные 
воспоминания никуда не делись. Слова Пуш-
кина: мол, гений «мерзок иначе» не утешили 
бы Толстого; он признаёт невозможность 
физическую и бросает затею — отказывается 
от замысла написать о себе искренне. 

Поразительный факт: Толстой, начиная 
свои мемуары, полностью цитирует стихот-
ворение Пушкина. Значит, оно не отпускает его 
годами. Умри — лучше не напишешь! 

LХХ.  МАСКА
Это так же просто, как лгать.

Гамлет. 

Проблема искренности неразрешима. 
Не только на продажу, но и в дневнике! 

Человек не в силах сказать всю правду даже 
самому себе и чем отвратительнее эта правда, 
тем сильнее… с непостижимой силой включа-
ется механизм самооправдания. Мозг совер-
шает невозможное. Так человек, спасаясь от 
бешеной собаки, перепрыгивает пятиметро-
вый забор. А если не перепрыгнет — пропал. 
Так сошёл с ума Слуцкий — поэт, который не 
смог найти себе оправдание, когда на Съез-
де писателей проголосовал за исключение 
Пастернака. Остальные либо нашли, либо не 
искали — не чувствовали вины. Возможно, 
таких было большинство. 

Пушкин — П.А.Вяземскому 
Ноябрь 1825. Михайловское.
Быть искренним — невозможность 

физическая.

...Вам не нравится, что мы тут сто раз цити-
руем одну и ту же строчку, одно и то же письмо? 
Посмотрите на футбольного судью: он 20 раз 
подряд смотрит — замедленно! — одну и ту 
же секунду игры, чтобы разглядеть, понять и 
принять решение (например, о пенальти). 

А одни и те же яйца? И в глазунью, и в 
пирог, и на Пасху — ничего?

Письмо про «невозможность физическую» 
написано во время работы над Четвёртой гла-
вой (где он, по собственному признанию, «изо-
бразил свою жизнь»), но касается оно всего 
«Онегина». 

Письмо это вовсе не о Байроне, а о себе. 
«Никого так не знаешь, как самого себя. 
Предмет неистощимый. Но трудно. Не лгать 
— можно; быть искренним — невозможность 
физическая». 

Хвалить самого себя неудобно (а ругать 
неохота, брани и так хватает). Не может Пушкин 
написать: «Старик Державин меня заметил и, 
в гроб сходя, благословил». Это было бы глупо 
(да и зачем давать лишний повод для ядовитых 
издевательских насмешек?). «Нас» — другое 
дело. Остроумно найдено это «нас» — меня и 
мой талант. Так, будто этот талант (муза) — не-
что отдельное, как демон Платона. 

Ещё глупее (более того — невозможно) 
признаваться в «мерзостях». Некоторые вполне 
понятные грехи совершаются не в одиночку. 
Быть искренним — назвать любовниц, вот уж 
точно невозможность физическая. А уж по-
стельные подробности… Тогда считалось 
абсолютно недопустимым демонстрировать 
«норки нараспашку» (Воннегут «Завтрак для 
чемпионов» в переводе Райт-Ковалёвой; до 
femen и pussy оставалось полвека). 

И вот тут очень кстати появляется чело-
век, проникнутый тщеславием, и обладающий 
сверх того ещё особенной гордостью, которая 
побуждает признаваться с одинаковым равно-
душием в своих как добрых, так и дурных по-
ступках. Зовут его Евгений Онегин. Всё, что не 
можешь сказать о себе, легко можешь сказать 
о вымышленном герое. 

Но вы, блаженные мужья,
С ним оставались вы друзья:
Его ласкал супруг лукавый,
Фобласа давний ученик,
И недоверчивый старик,
И рогоносец величавый,
Всегда довольный сам собой,
Своим обедом и женой.

Совершенно невозможно написать «Но 
вы, блаженные мужья,/ Со мной остались вы 
друзья». То есть я, Пушкин Александр Сергее-
вич, сообщаю вам, товарищи, что с вашими 
жёнами... Так что ли? 

Понадобился Онегин, на которого списано 
всё, в чём нельзя сознаться. И не только потому, 
что стыдно. Но — главное — будет подло. 

Некоторые авторы вместо эпиграфа пред-
варяют своё сочинение заявлением: «Любые 
совпадения событий и имён с реальными — 
случайны». Ход простой, понятный, дешёвый 
и — главное — плохой (так в шахматах на-
зывается ход, которым игрок ослабляет свою 
позицию). Понятно же, что «совпадения» не 
случайны. Значит, Автор солгал в первой же 
фразе. И ради чего? Всего лишь, чтоб избежать 
возможных неприятностей. 

…Обладал той особенной гордостью 
— мы знаем, как она называется. Сатанин-
ская, ледяная. Или — подростковая, Холден-
Колфилдская; за внешней бравадой он прячет 
болезненную уязвимость. И чем уязвимей — 
тем грубее напускная бравада. 

Лотман и другие солидные авторы утверж-
дают, что эпиграф вымышленный. Не было 
никакого «частного письма». Но если эпиграф 
не цитата, а выдумка — значит, роман начина-
ется с мистификации. Лейтмотив, камертон, 
указание, подсказка. Не смог спрятать всех 
своих ушей под колпак юродивого; торчат. Не 
смог, да и не особенно хотел. Прыгал и кричал: 
«Ай-да Пушкин!» 

Пружина чести, наш кумир!
И вот на чём вертится мир!

«И вот на чём вертится мир» — это земная 
ось. Её хоть и не видно, но она есть (однажды 
Пух её нашёл). 

…Эпиграф к «Онегину» — о высокомер-
ном пренебрежении. Мол, наплевать ему на 
мнение людей. 

У Стерна, у своего любимого Стерна, Пуш-
кин прочёл (по-гречески; переводчик ему не 
требовался) совсем другой эпиграф к гени-
альному роману «Жизнь и мнения Тристрама 
Шенди, джентльмена». 

Нас страшат не дела, а лишь мнения об 
этих делах. Эпиктет (греч.)

Прочёл, и сочинил свой — прямо противо-
положный. Для Онегина? Но если Онегин это 
Пушкин, то, выходит, эпиграф он сочинил 
для себя. Ему хотелось бы, чтобы это было 
так. Но так не было. Письмо Бестужеву про 
Элегию (время сочинения Первой главы) го-
ворит, что ему крайне важно чьё-то мнение. 
Даже той (или тех), с кем у него что-то было 
4 года назад. Он огорчён, что о нём плохо 
подумают, — ничего же больше не грозит. А 
ведь это даже не общественное мнение, а 
мысль двух-трёх, а то и всего лишь одной-
единственной. Равнодушие? Гневное пись-
мо Бестужеву (при всём старании написать 
сдержанно)… Равнодушия тут и близко нет. 
Хотел бы быть равнодушным, да не тут-то 
было, против Эпиктета не попрёшь. 

Ось мира — пружина чести. Когда и по-
чему у нас лопнула эта пружина — сейчас не 
будем. 

Пушкин — жене
18 мая 1836. Москва
У меня у самого душа в пятки уходит, 

как вспомню, что я журналист. Будучи 
ещё порядочным человеком, я получал 
уж полицейские выговоры и мне говорили: 
vous avez trompé («вы обманули», фр.) и тому 
подобное. Что же теперь со мною будет? 
Мордвинов будет на меня смотреть, как на 
Фаддея Булгарина и Николая Полевого, как 
на шпиона; чёрт догадал меня родиться 
в России с душою и с талантом! Весело, 
нечего сказать. 

Душа в пятки уходит от одной только мыс-
ли о сплетнях и клевете. А мы знать не знаем 
этого Мордвинова и пр., чьё мнение его так 
страшило. 

Погиб поэт! — невольник чести, —
Пал, оклеветанный молвой,
С свинцом в груди и жаждой мести,
Поникнув гордой головой!..
Не вынесла душа поэта
Позора мелочных обид,
Восстал он против мнений света
Один, как прежде... и убит!

Лермонтов. Смерть поэта.

Убийственное, смертельное мнение. Лер-
монтов не ошибся. Презрение к мнению света 
у Пушкина, безусловно, было. И ненависть. И 
отвращение было. Но равнодушия не было. 
Иначе б не восстал, а — согласно эпиграфу — 
даже головы не повернул бы в ту сторону.

Главный эпиграф — намёк: Автор пишет 
о себе, но, чтобы равнодушно признаваться 
даже в дурных поступках, надел маску. 

Отнимите у Пушкина гениальность — по-
лучится Онегин.

Продолжение следует.

Александр МИНКИН Часть ХVII
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  Комитет Всемирного антидопин-
гового агентства (ВАДА) по соот-
ветствию рекомендовал исполкому 
организации восстановить в правах 
аналогичную российскую инстан-
цию (РУСАДА) и таким образом вер-
нуть ей членство. Не исключено, что 
почти 3 года спустя, с ноября 2015 
года, российский спорт будет ча-
стично реабилитирован. Частично 
это просто потому, что в некоторых 
других вопросах, как, скажем, в 
легкой атлетике, у нас с мировыми 
властями все еще бег на месте. 

Что касается ВАДА, то не так давно орга-
низация, славившаяся своей бескомпромисс-
ностью перед зимними Олимпийскими играми 
в Корее, включила заднюю передачу. А именно: 
российским спортивным инстанциям уже не 
нужно ставить подпись согласия под докла-
дом Ричарда Макларена о руководящей и на-
правляющей нашего государства в российских 
допинг-программах. Теперь нужно просто при-
знать доклад главы другой комиссии Самюэля 
Шмида, который обвиняет в причастности к 
медикаментозным махинациям (процитируем) 
«ряд сотрудников госструктур». 

Но вот второе условие осталось прежним. 
Нужно предоставить ВАДА доступ к пробам, 
которые вроде бы остаются в Московской ла-
боратории (судьба их нам не известна). Осенью 
2017 года требование не было выполнено на 
основании того, что эти склянки опечатаны в 
связи с расследованием. 

Вся эта ситуация чем-то напоминает по-
пытки подписать мирный договор между Рос-
сией и Японией, о чем на днях во Владивостоке 
напомнил российский президент Владимир 
Путин. Там есть один известный любому школь-
нику спорный момент — Курильские острова, 
и ни одна из сторон вот уже 70 с лишним лет 

на уступки не соглашается. Так и здесь. При-
знать доклад Макларена значит смириться с 
тем, что мы империя зла в спорте, мы годами 
шли на обман ради достижения цели. А вот со-
гласиться со Шмидом — это уже другое дело. 
Мол, да, в семье не без урода. И этого урода 
(или нескольких) найдем и предадим публич-
ной порке. 

Письма и рекомендации это, конечно, ве-
тер перемен. Но только заживет ли россий-
ский спорт сразу по-новому? Вряд ли. То, что 
нас лишают права проведения соревнований 
(а если и не лишают, устраивают частичные 
бойкоты), — история, связанная скорее не с 
допингом-антидопингом, а с большой политикой. 
Заседание ВАДА, где нашу инстанцию могут 
восстановить в правах, состоится 20 сентября 
на Сейшельских островах. Где гарантия того, 
что 18–19 сентября не разразится очередной 
репликой опальный Григорий Родченков; не вы-
пустит новый фильм немецкий «правдоруб» Хайо 
Зеппельт с телеканала ARD или (очень хочется 
постучать по дереву) не попадется кто-либо из 
наших топов на очередном триметилгидрази-
нии (в миру — мельдонии). Будем ждать. Это 
умение наш спорт за последние несколько лет 
уже выработал... 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«Как гово-
рится, бог любит 
сильных. Наверху уви-
дели, сколько мы тренирова-
лись, а тренировались по 9 
часов, как, например, на 
сборе в Латвии при 38 
градусах температу-
ры. Девчонки со всем 
справились, получили 
заслуженные оценки и 
заняли первое место с 
огромным отрывом. На 
самом деле в групповых 
упражнениях такой от-
рыв бывает нечасто. Они 
заслужили сегодня «чет-
верку» с двумя плюсами. 
От меня такую оценку они 
получают очень и очень редко. 
Я довольна». Жадная она, Ири-
на Винер-Усманова, на «пятерки»-
то. Несмотря на все титулы нашей 

фантастиче-
ской сбор-
ной, жадная 
до успеха.

А з а-
воевавшая 

пять золотых 
медалей Дина 

Аверина через 
каждое слово, 

давая интервью, 
говорит о сестре 

Арине, выступавшей 
на чемпионате мира в 

Софии после травмы. 

Если бы золотой успех пришел на этом чемпио-
нате к Арине, картина была бы зеркальной. 

«Очень рада, что стала абсолютной чемпи-
онкой, потому что сама пообещала Арише, что 

завоюю эту золотую медаль для нее и подарю ей. 
Она, как и всегда, меня успокаивала. Советовала 
мне выступать для себя, для зрителей и ни о чем 
не думать. Не нервничать. Она же прекрасно 
знает, что я все в голове прокручиваю. И она мне 
очень помогла».

Дина не успела сразу после награждения 
отдать медаль Арине — пришлось идти на отчет 
о проделанной работе к журналистам, но пообе-
щала: в Москву сестра вернется с медалью. И 
призналась, что, если сравнивать прошлогоднее 
«золото» абсолютной чемпионки и нынешнее, то 
в Софии награда далась не так уж и просто: «Я 
из-за Ариши расстроилась, что так все не очень 
хорошо сложилось. Хотя и рада, что она вышла 
после долгого перерыва и достойно выступала. 
Когда все закончилась, я расплакалась. От эмо-
ций, от усталости, от радости, что все позади. 
Эта медаль далась мне сложнее, чем год назад 
в Пезаро».

Пять золотых медалей, два килограмма по-
терянного в Софии веса и… будущее, которое в 
нашей художественной гимнастике всегда ока-
зывается рядом уже через несколько минут после 
победы. «Понимаю, что все закончилось, но уже 
скоро начнется новый сезон, надо думать над 
новой программой, над новыми элементами, 
постановкой».

Александра Солдатова завоевала брон-
зовую награду личного многоборья. Так после 
сложной травмы ноги чемпионат в Софии стал 
для нее, по словам гимнастки, самым успешным 
и эмоциональным. И неожиданным. Потому что 
попадание в финал многоборья стало для Саши 
даже некоторым шоком.

«Булавы я вообще не готовила, думала: как я 
буду выступать? Но собралась. Это колоссальный 
опыт и огромное счастье. Не поняла, как произо-
шла ошибка в ленте… Поворачиваюсь и вижу как 
в замедленном сне: лента потеряна. Но Ирина 
Александровна помогла, сказала, что ничего не 
потеряно. Такой парадокс: меня подвела моя 
же чемпионская лента (а именно в упражнении 
с лентой Александра получила главную медаль 
в отдельных видах). Видимо, я настолько себя 
успокоила, думала, что все получится, но не тут-
то было. Это и была ошибка».

Преемственность нашей школы художе-
ственной гимнастики не только в феноменальном 
мастерстве и самоотверженности тренеров, 
«вытаскивающих» из каждой спортсменки уни-
кальное и самое чувственное. Каждая спортсмен-
ка даже в момент триумфа умеет не закрывать 
глаза на то, что могла сделать еще лучше. И не 
стесняется об этом сказать. 

Нет предела совершенству — это про рос-
сийских художественных гимнасток. Не были еще 
готовы полгода назад программы для группового 
многоборья? А лето с его жарой на что? Заболела 
Саша Солдатова перед личным многоборьем, 
но сказала, что выступит, и завоевала медаль? 
Это норма. Сестренки Аверины личные медали 
завоевывают на двоих? Завидуй, мир! Это то, 
к чему мы уже привыкли и что не дано больше 
никому. 

Они тоже жадные — все члены сборной Рос-
сии по художественной гимнастике, как одна. 
Яблочки от яблоньки.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПОРТ
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых ЛЮБАЯ станция 

метро! т. 8-925-705-38-87

продаю

❑ календарики, открытки, 
фотографии б/у куплю. 
т. 8-915-344-86-45

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты  б/у. 
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатная 

юридическая консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50.
❑ релакс  т. 8-903-262-32-16

❑ утерянный паспорт
№ А10381083,
выдан в г. Slah Aldeen 
19.10.2015 г. на имя
гр. Ирака Imad Hussein 
Mahmood 20.05.1997 
г. р. прошу считать 
недействительным.

ГОСТИ

Во вторник, 18 сентября, с 13.00 до 
14.00 в редакции газеты «Московский ком-
сомолец» состоится онлайн-конференция 
рефери и комментатора по снукеру Влади-
мира СИНИЦЫНА. 

Профессиональный рейтинговый снукер-
ный турнир Шанхай Мастерс завершится 16 
сентября. Кто из снукеристов стал «открытием» 

соревнования, и как Владимир Борисович оце-
нит турнир? Ждать ли когда-нибудь появления 
российских спортсменов в профессиональных 
турнирах по снукеру? 

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в комментариях 
к анонсу в разделе «Гости «МК».

В понедельник, 17 сентября, с 16.00 до 
17.00 в редакции газеты «Московский ком-
сомолец» состоится онлайн-конференция 
призера Олимпийских игр Сергея КАМЕН-
СКОГО, начальника команды, старшего тре-
нера по стрелковым видам спорта Алексея 
КАМЕНСКОГО и старшего тренера винтовоч-
ной группы ЦСКА Евгения КРАЙНОВА.

14 сентября завершился чемпионат мира 

по пулевой и стендовой стрельбе, где Сергей 
Каменский завоевал две золотые и серебряную  
медали. Как тренеры оценивают выступления 
нашей сборной на чемпионате? Как спортсмены 
готовилась к соревнованиям? И начала ли ко-
манда подготовку к летней Олимпиаде-2020? 

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в комментариях 
к анонсу в разделе «Гости «МК».

ИТОГИ ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО СТРЕЛЬБЕ-2018

ВЛАДИМИР СИНИЦЫН ПОДВЕДЕТ ИТОГИ  
ШАНХАЙ МАСТЕРС-2018 В «МК»

Впервые я увидела солистку группы 
Arctic Lightz Флору прямо возле ека-
теринбургского аэропорта на откры-
той площадке, где музыканты при-
ветствовали гостей фестиваля Ural 
Music Night в разгар лета. Тогда она 
выступала с другим — театрально-
музыкальным проектом «Танцую-
щий хлопок», а уже через несколько 
месяцев приехала в Москву и вме-
сте со своим бэндом победила в но-
минации «Лучший вокал» на фести-
вале «Индюшата-2018», подробный 
обзор которого был опубликован в 
MegaБите в прошлую пятницу. 

Оказалось, на отборочном туре Arctic 
Lightz только наполовину приподняли ку-
лису, продемонстрировав лишь часть своих 
возможностей. Видимо, чтобы уже потом в 
финале показать во всю мощь, на что они 
на самом деле способны. Символично, что 
Флора была на концерте в платье цвета 
морской волны: на сцене она устроила на-
стоящий шторм, раскачивая музыкальный 
корабль своей команды каждой новой пес-
ней. И хотя их было всего пять, эмоций у 
зрителей осталось не меньше, чем порой 
после полноценного многочасового шоу. 
Певица, похожая не то на гостью с другой 
планеты, не то на экзотический цветок из 
книги про фантастику, улыбалась зрителям: 
«Все спрашивают, почему я надеваю чалму…
Это моя связь с космосом. Я так решила». 
Она поделилась с «МК» эмоциями от вы-
ступления и некоторыми эпизодами своей 
сценической биографии.

— О чем история Arctic Lightz лично 
для вас?

— Для меня это музыка, в первую оче-
редь наполненная глубокими мелодиями, 
направленная не вне, а в себя, и мне бы хо-
телось, чтобы она оказывала медитативное 
воздействие на людей. Абсолютно точно 
могу сказать, что она обладает суператмос-
ферой, и мне бы хотелось, проецируя эту 
энергетику, доводить и людей, и себя саму 
до внутреннего катарсиса.

— С чего все началось?
— На самом деле я совсем недавно в 

AL: на отборочном туре фестиваля было 
мое первое выступление в составе этого 
коллектива. Раньше я наблюдала за ним с 
участием других вокалисток. Мне всегда 
очень нравилась музыка, но что касается во-
кала, я всегда высказывала свою, альтерна-
тивную точку зрения, говорила ребятам: вот 
я бы спела это так… В итоге они позвонили 
мне, пригласили к себе, и все пошло как по 
маслу. У нас еще не было никаких планов 
выступать — просто репетировать песни, 
готовить альбом, как вдруг нас позвали на 
«Индюшата». Потом было еще несколько 
концертов в Екатеринбурге, и вот мы вышли 
в финал и стали одними из победителей.

— Какой опыт вы извлекли для 
себя?

— В первую очередь нас услышали 
новые люди, мы получили новую энергию. 
Свежий взгляд на наше творчество со сто-
роны жюри дал нам большой толчок к тому, 
чтобы развиваться и делать еще больше. 
Могу сказать, что благодаря в основном 
положительным отзывам о нас со стороны 
экспертов и зрителей мы открылись еще 
больше и еще отчетливее поняли, что дви-
гаемся в правильном направлении. Конечно 
же, это бесценный опыт.

— Мы впервые познакомились с вами 
(заочно) в Екатеринбурге, где вы высту-
пали в проекте «Танцующий хлопок». Что 
это за история?

— Это джазовый спектакль, который был 
поставлен три года назад режиссером Лари-
сой Абашеевой специально для джаз-клуба 
в нашем родном городе. Мы показывали его 
там несколько сезонов. Проект продолжается 
по сей день, и его музыкальную часть мы по-
казываем на фестивалях. Это история джаза 
со времен рабских плантаций, зарождения 
госпела, блюза до наших дней, о том, как 
развивается джаз и в какие направления еще 
он впоследствии трансформировался.

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ARCTIC LIGHTZ 
ПРИВЕЗЛИ 
В МОСКВУ 
ЦУНАМИ ИЗ 
ЕКАТЕРИНБУРГА
Столицу атаковали 
уральские герои

  «Открытие-Арена» стала по праву 
настоящим домом для всех спарта-
ковцев. Ведь на современном ста-
дионе не только играет «народная» 
команда, но и проводят мероприя-
тия все, абсолютно все легенды 
московского «Спартака». Так где, 
кроме как под крышей арены, мог 
презентовать книгу легендарный 
игрок и тренер Олег Романцев, на-
писавший автобиографию «Правда 
обо мне и «Спартаке»?

Еще недавно о написании автобиографиче-
ской книги и речи идти не могло! Но, поддавшись 
уговорам своей внучки Алины, тренер дрогнул. 
Главная книга всех болельщиков московского 
«Спартака» уже поступила в продажу.

— Спасибо всем, кто пришел, и спасибо 
тем, кто прийти не смог, но поздравил меня с 
выпуском книги, — отметил Олег Романцев. — 
Не знаю пока, стоит ли им радоваться за меня 
или сочувствовать, но когда сам перечитаю, 
то будет ясно. Ну а друзья подскажут, может 
быть, и вообще не стоило в это ввязываться. 
Но если скажут, что книга хорошая, то точно 
дочитаю, — заставил рассмеяться всех собрав-
шихся автор.

Но не стоит упрекать Олега Романцева 
раньше времени в использовании так называе-
мых «литературных негров» — людей, пишущих 
книги за знаменитых авторов. Дело в том, что 
за самую трудную и ответственную работу, а 

именно финальную редактуру и сборку авто-
биографии, взялся Денис Целых, а сам Олег 
Иванович начитывал свои воспоминания на 
диктофон. Редактор пообещал: все истории, 

рассказанные мэтром, в книге есть. Цензуры 
— минимум!

— Это был очень интересный для меня 
опыт! — поделился соавтор автобиографии. 
— Все прекрасно знают, что Олег Романцев — 
это легенда отечественного тренерского цеха 
за всю историю. Было приятно работать с ним. 
Здорово, что внучка Алина смогла убедить его 
в том, что это дело крайне нужное и важное. 
Работать было интересно, ну а результат те-
перь оценят читатели. Если бы мы все истории, 
которые вспоминал Олег Иванович, решили 
опубликовать, то это был бы трехтомник. Да, 
над какими-то воспоминаниями долго сидели, 
решали, стоит или не стоит их печатать, но при 
этом старались быть максимально честными и 
откровенными с читателями. 

Пресс-секретарь ФК «Спартак» (Москва) 
Леонид Трахтенберг тоже взял слово: 

— Это первая книга про «Спартак», напи-
санная не для сведения каких-либо счетов. Олег 
Иванович очень скромный, и для него это был 
огромный подвиг — рассказать о своей жизни и 
о жизни команды без конфликтов, скандалов и 
грязи. Вспоминаю свое знакомство с игрой Оле-
га Ивановича, мне тогда еще Геннадий Логофет 
сказал: «Вот посмотри на этого паренька слева, 
что он будет творить у своих ворот, у чужих, а 
главное — посмотри на его левенькую». Мне 
хватило 15 минут матча, чтобы убедиться в том, 
что на поле зарождается легенда!

Глупо отрицать тот факт, что большая часть 
нынешнего «Спартака» неразрывно связана с 

фигурой Романцева. Вот и президент «красно-
белых» Сергей Родионов своей карьерой обязан 
именно ему:

— Для меня была большая честь выходить 
на поле рядом с Олегом Ивановичем, — вспо-
минал Родионов. — Немногие знают, что именно 
благодаря ему я в «Спартаке» так хорошо играл. 
Году в 1979-м, когда дубль проводил свои игры в 
Тарасовке, мы долго после игры не могли уснуть, 
громко беседовали. И часов в 12 ночи Олег Ива-
нович спустился к нам в номер, он был капитаном 
и жил прямо над нами. У нас все поджилки за-
тряслись. Подумали, что это наш последний день 
в команде, но та история осталась между нами. 
Никому не доложил, а ведь было кому.

— Олег Иванович, а возглавить какую-
либо команду и еще одну ступеньку покорить 
нет желания? — поинтересовался кто-то из 
журналистов. 

— Желания возглавлять что-либо у меня 
сейчас нет. Единственная команда, которую 
все же готов взять, — ответил после паузы Ро-
манцев, — это команда ветеранов, но с ними я 
и так всегда.

— Олег Иванович, а если книгу экранизи-
руют, то какой финал будет? 

— Для этого нужен хороший режиссер. А 
вообще, я сентиментальный человек. Люблю 
только хороший конец. Зная, что у фильма пло-
хой финал, я стараюсь его даже не смотреть. А 
когда картина заканчивается хорошо, то и на 
душе как-то легче. 

Савва ТИМОФЕЕВ.

Возможно, 20 сентября 
РУСАДА восстановят  
в правах

РОССИя БОЛЬШЕ  
НЕ ИМПЕРИЯ ЗЛА?

ОЛЕГ РОМАНЦЕВ КАК ОТКРЫТАЯ КНИГА
О прошлом, настоящем  
и будущем легендарный тренер 
поведал журналистам на 
презентации автобиографии

ОГЛУШИЛИ

Дина Аверина 
стала абсолютной 

чемпионкой мира по 
художественной гимнастике, 

а с медалью прилетит в Москву 
близняшка Арина. Александра 

Солдатова, «Мисс элегантность» турнира 
в Софии, впервые завоевала бронзовую 

награду в личном многоборье. Российские 
гимнастки получили «золото» и в групповом 

многоборье, а это значит — и лицензию на 
Олимпийские игры в Токио-2020. Еще Мария 

Кравцова, Анастасия Татарева, Ксения 
Полякова, Евгения Леванова, Анастасия 

Шишмакова и Мария Толкачева 
дождались от главного мастера 

нашей и мировой художественной 
гимнастики сумасшедшей 

оценки — «четверки» с двумя 
плюсами!

ТАЛАНТОМ
Чемпионат мира  
по художественной 
гимнастике в который 
раз заставил признать 
выступление россиянок 
триумфальным

  Помню, как три года назад стоял и раз-
говаривал с Алексеем Олейником и 
на очередной, уже надоевший всем 
вопрос, когда же UFC сделает турнир 
в России, Удав ответил, что в 2017 это 
точно произойдет. Мы все верили, 
ждали, разочаровывались… Да, пусть 
Олейник немного промахнулся и дебют 
состоялся лишь 15 сентября 2018-го, 
но это произошло! И теперь я буду пом-
нить не тот разговор с Алексеем, а 22 
тысячи болельщиков в «Олимпийском», 
невероятную атмосферу и, конечно, 
как сам Олейник душит Марка Ханта 
— вот буквально в нескольких метрах 
от меня…
От и до происходящее внутри турнира 

UFC — круто. Мы вполне обоснованно можем 
заявить, что бои были довольно обыденные — 
благодаря изобилию в России мы уже многое 
повидали, но то, как выстроена сама органи-
зация в промоушене, — космос. 

Счастье ведь в мелочах. Там сотрудники 
UFC тебе ответили и подсказали, тут провели, 
место дали в первом ряду ринг-сайда, Интернет 
с зарядками раздали, в медиацентре накор-
мили, победителя каждого боя к тебе подве-
ли пообщаться. И в целом уже складывается 
картинка, благодаря которой тебе не стоит 
уточнять, почему же UFC лучше всех в мире.

Ну а наши ребята, которым выпала честь 
представлять Россию на первом турнире в 
стране, не подкачали. Рамазан Эмеев, Магомед 
Анкалаев, Майрбек Тайсумов, Рустам Хабилов, 
Петр Ян, Халид Муртазалиев и Алексей Кунчен-
ко свои победы добыли. 

Увы, проиграл Адам Яндиев, и, как заявил 
его брат Абукар, боец даже от родных скрыл 
тот факт, что получил разрыв бицепса и принял 
решение драться с такой травмой. 

Под гимн СССР на бой вышел Андрей Ор-
ловский, который тем самым заставил встать 
весь «Олимпийский»: зрители оценили ориги-
нальный выбор белоруса, но про сам поединок 
такое сказать нельзя. Противостояние с Шами-
лем Абдурахимовым хоть и вышло упорным, 
но далеко не фееричным. А победа в итоге 
досталась второму.

В главном бою сошлись Алексей Олей-
ник и Марк Хант, и, честно скажу, когда Удав 
вышел к сопернику с опущенными руками, 
стало страшно. Все-таки это совсем не тот 
человек, с которым стоит так эксперименти-
ровать. Варианта развитий событий в этом 
поединке ведь изначально было только два: 
либо нокаут от Ханта, либо болевой/удушающий 
от Олейника. 

Вцепившись в единственную возможность 
перевода в партер, Удав все сделал в соответ-
ствии со своим прозвищем. Каждый раз вопрос 
один: как?! Пора бы к этому уже привыкнуть, 
но удивляться в хорошую сторону — неплохое 
увлечение.

— Марк — могучий парень, со страш-
нейшим ударом. Один сантиметр левее или 
правее — и все. Не ставил сегодня на болевые 
на ноги и на руки, все равно искал вариант 
для удушения. Плюс изменил стойку, иначе 
работал в ударной технике, — сказал Олейник 
после боя. — Два удара меня потрясли. После 
второго даже поплыл…

Но теперь это в прошлом. А в будущем, по 
словам самого Удава, — планы провести сле-
дующий бой уже в декабре. Возможно, против 
Фрэнсиса Нганну.

Конечно, запомнится от этого турнира 
не только хорошее. Проигрыш моего друга 
Никиты Крылова никто не отменял — Ян Бла-
хович конкретно в этот вечер был лучше. Но 
поражения имеют свойство закрываться, бойцы 
вроде Крылова имеют свойство развиваться, 
а память о чем-то историческом все-таки не 
имеет свойства забываться. 

Поэтому UFC в России удался. Хочется 
вновь окунаться в ту атмосферу, хочется раз-
вития российских промоушнов, которые со-
вершенно точно выводы для себя сделают. 

Алексей САФОНОВ.

ОЛЕЙНИК 
ЗАДУШИЛ ХАНТА
Турнир UFC в Москве 
запомнится прежде всего 
атмосферой
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Глава РУСАДА 
Юрий Ганус.

Дина Аверина.

Арина 
Аверина.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Анастейша (1968), поп-певица и автор песен
Константин Косачев (1962), председатель комитета 
СФ РФ по международным делам
Константин Костин (1970), председатель правления 
Фонда развития гражданского общества 
Владимир Меньшов (1939), кинорежиссер, народ-
ный артист России, лауреат премии «Оскар»
Александр Овечкин (1985), хоккеист.

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 6…8°С, днем — 
16…18°С. Ночью облачно, с прояснениями, местами 
небольшой дождь; днем переменная облачность, без 

осадков, ветер ночью северо-западный, 5–10 м/с, 
днем западный, 3–8 м/с. Восход Солнца — 6.02, за-
ход Солнца — 18.44, долгота дня — 12.42. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии ожида-
ются небольшие геомагнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк
День почитания пожилых людей в Японии.
1903 г. — в Москве, в поместье графа Морозова, 
была основана Морозовская детская клиническая 
больница. 
1938 г. — советские альпинисты покорили Пик 
Победы.
1988 г. — открылись XXIV летние Олимпийские игры 
в Сеуле (Южная Корея).
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уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Разговорное название 
обходного листа, с которым носится увольняю-
щийся. 4. Бог врачевания в римской мифоло-
гии. 10. Не имя и не отчество среди инициа-
лов. 11. Распространитель «талонов» в театр. 
13. Злак в лошадиной торбе. 14. Томатно-
перечное рагу с луком в венгерской кухне. 
15. Частник, переманивающий клиентов у 
таксиста. 16. «Наставление» рогов ничего не 
подозревающему супругу. 18. Особая примета 
речи американца, говорящего по-русски. 20. 
«Фото», что рассматривает стоматолог. 22. То, 
что требуется приятелю, который плачется в 
вашу жилетку. 23. «Общежитие», где обита-
ли герои пьесы «На дне». 24. «Стенограмма» 
лекции в тетрадке студентки. 27. Лотерейный 
билетик, на который не выпал выигрыш. 30. 
Историк, работающий в средней школе. 32. 
«Щит» в руках официантки. 34. Один из видов 
классического театра в Японии. 35. «Большой 
брат» скрипки и виолончели. 36. Лисичка в 
«ягдташе» тихого охотника. 38. Переносная 
«лачуга» казаха. 39. «Трап», «поданный» к 
избе. 40. День одноименного святого. 41. 

Командир эскадры. 42. Стянутая веревкой 
охапка хвороста.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Белый гриб по-другому. 2. 
Сильный страх до полного ступора. 3. Ягодка в 
бокале с мартини. 5. Послеобеденный отдых в 
Испании. 6. Гордиева «головоломка». 7. Поступок 
в духе старухи Шапокляк. 8. «Позывные» Барсика 
и Васьки. 9. Коренной обитатель Австралии. 10. 
Белковый катализатор, присутствующий во всех 
живых клетках. 12. Кожаный «поясок» на ручных 
часах. 17. Свежий метод в работе. 19. «Хребет» 
капустного вилка. 20. Свидание на бульваре Роз 
в песне Криса Кельми. 21. Желанные гости на 
шабаше. 25. Хулиган, отобравший игрушки у 
малыша. 26. Вид спорта, включающий в себя: 
плавание, велогонку и бег. 27. Переходящая из 
уст в уста легенда. 28. Парламентские коридо-
ры. 29. Цитата, предваряющая произведение. 
31. Маячок на крыше «скорой помощи». 33. 
«Дубинка», с которой кухарка встречает свое-
го загулявшего мужа. 34. Имя сестры Полины 
Кутеповой. 37. Двухмачтовое парусное судно 
с полным вооружением на обеих мачтах. 38. 
Подросток, обучающийся морскому делу.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 14 сЕНтЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Волдырь. 4. Истукан. 10. Учебник. 11. Атрибут. 13. Рябь. 14. Срам. 15. 
Халтурщик. 16. Изжога. 18. Спектр. 20. Бульвар. 22. Непогода. 23. Арматура. 24. Кулебяка. 
27. Василиск. 30. Авокадо. 32. Каскад. 34. Вампир. 35. Усмирение. 36. Клок. 38. Шнур. 39. 
Колобок. 40. Известь. 41. Арсенал. 42. Пантера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вторник. 2. Дочь. 3. Рубаха. 5. Сфинкс. 6. Укус. 7. Насморк. 8. Шкатулка. 9. 
Затравка. 10. Убежище. 12. Трактор. 17. Головешка. 19. Проталина. 20. Бродяга. 21. Ремесло. 
25. Участок. 26. Анонимка. 27. Вращение. 28. Ступень. 29. Скукота. 31. Природа. 33. Духота. 
34. Венера. 37. Кофе. 38. Штат.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 15 сЕНтЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Домкрат. 4. Слепота. 10. Санкция. 11. Атавизм. 13. Ромб. 14. Лото. 15. 
Трактовка. 16. Истома. 18. Чащоба. 20. Гестапо. 22. Эндшпиль. 23. Аэробика. 24. Кляузник. 
27. Нашатырь. 30. Кокарда. 32. Баобаб. 34. Эскимо. 35. Отпечаток. 36. Опус. 38. Вина. 39. 
Богомол. 40. Идиллия. 41. Кипяток. 42. Огрызок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дворник. 2. Краб. 3. Анкета. 5. Ловкач. 6. Пазл. 7. Ажиотаж. 8. Мягкость. 9. 
Панорама. 10. Смутьян. 12. Моховик. 17. Маршрутка. 19. Альбатрос. 20. Грибник. 21. Окрошка. 
25. Ледоруб. 26. Коктейль. 27. Норматив. 28. Религия. 29. Обломок. 31. Рогалик. 33. Болото. 
34. Эколог. 37. Соня. 38. Вилы.

«Когда умер Сталин, — рассказывал Борис 
Пастухов, — я был комсоргом группы свое-
го курса Московского высшего технического 
училища им. Н.Э.Баумана и водил свою группу 
прощаться со Сталиным. Нас чуть не задавили. 
Мы проскочили Трубную площадь раньше того, 
как там началась давка. Солдаты перегородили 
бульвар автомобилями и грузовиками. Мы лезли 
в кузова грузовиков, они били нас ремнями, 
нам было больно, мы плакали, они плакали… 
Мы так и не прошли в Колонный зал. Я вернулся 
домой, где мать, под впечатлением от гибели 
людей на Трубной площади, была несусветно 
рада, что я остался жив». 

Общественный темперамент не раз созда-
вал ему трудности и мешал карьере, но Борис 
Николаевич Пастухов, поражающий кипучей 
энергией и известный трогательной заботой 
о друзьях, остался верен своим представле-
ниям о жизни. 

Олег Табаков, искренне благодарный вож-
дю комсомола за помощь в создании «Табакер-
ки» (московского театра под руководством Та-
бакова), сказал: «Борис Пастухов — это человек 
со светлой головой и совестью».

«Такова участь  
честного человека»

Борис Пастухов получил диплом инженера-
механика и тут же был избран секретарем 
Бауманского райкома. Через несколько лет 
возглавил столичный комсомол. Его приме-
тил и оценил первый секретарь Московского 
горкома партии Николай Егорычев, молодой 
и мужественный человек, который в 60-е годы 
успешно руководил столицей.

Егорычев ушел добровольцем на фронт, 
сражался на передовой, был дважды ранен. 
С орденом на груди вернулся в Бауманское 
училище, закончил учебу, и его сразу взяли 
на партийную работу. В 1962 году возглавил 
столичный горком. 8 мая 1967 года стараниями 
Егорычева на Могиле Неизвестного Солдата в 
Москве зажгли Вечный огонь. 

— Мне очень повезло, — скажет потом 
Пастухов. — Я встретил человека, на которого 
всегда хотел быть похожим. Он был для меня 
как отец, мой-то батюшка погиб в 45-м… 

Егорычеву прочили большое будущее, 
считали, что он вот-вот будет избран секре-
тарем ЦК, войдет в Политбюро. Но он был 
слишком самостоятелен, критиковал то, что 
считал неверным, отстаивал свою точку зрения 
— словом, был неудобен. И лишился высокой 
должности. 

— Судьба распорядилась так, что я все 
время шел за ним, — вспоминал Пастухов. — Он 
вернулся из Дании — через одного человека 
я поехал послом в Данию. Потом был Кабул. 
Потом — Торгово-промышленная палата. Но 
я никогда не забуду: когда меня фактически 
шибанули с очень высокого государственного 
поста, Егорычев ждал меня. Обнял. Он всегда 
был со мной рядом, благословлял. Он служил 
— Отечеству, людям. И люди это видели, хотя 
он делал это не демонстративно, не напоказ. 
И они его звали: «Иди впереди нас». И он шел 
— шел смело. Плохо кончил. Но… Такова участь 
честного человека. 

Борис Пастухов почти тридцать лет прора-
ботал в комсомоле. Очень быстро стал вторым 
секретарем Цекамола. «Первым был Павлов, — 
вспоминал писатель Альберт Лиханов, в ту пору 
инструктор ЦК ВЛКСМ, — а Пастухов отвечал, 
почитай, за все».

О н о с т а в а л с я в т о р ы м и  п р и 
Тяжельникове.

Пастухов должен был возглавить комсомол 
раньше. Но что-то мешало. Возможно, отсут-
ствие склонности к саморекламе, возможно, 
внутренняя порядочность — качество, обыкно-
венно смущающее кадровиков. В 1977 году он 
стал первым секретарем ЦК ВЛКСМ. 

Люди Андропова  
всегда рядом
А через пять лет его вызвал только что 

ставший генсеком Юрий Андропов, недавний 
председатель КГБ, и Пастухов понимал, что речь 
пойдет о новой работе. Новый хозяин страны 
менял кадры и в своей неспешной манере ре-
шил судьбу комсомольского секретаря:

— Я считаю, что вам не нужно сразу идти 
на партийную работу. Сделайте прокладку. Вот 
некоторые ваши предшественники… их судьба 
показывает: не надо сразу идти на партийную 
работу.

Пастухов понимал, о ком идет речь: Андро-
пов убрал из партийного аппарата прежнего 
комсомольского вождя — Тяжельникова. Слова 
генсека означали, что неудачный опыт учли и 
должность подобрали невысокую. Так и ока-
залось: председатель Госкомитета по делам 
издательств, полиграфии и книжной торговли. 
Пастухов и виду не показал, поблагодарил за 
доверие:

— Я очень люблю книги. 
Андропов не принял и его предложение 

относительно нового первого секретаря ЦК 
ВЛКСМ. Пастухов назвал Людмилу Шевцову. 

Андропов предпочел Виктора Мишина, про-
демонстрировав знание обстановки в аппа-
рате ЦК:

— У вас с Мишиным плохие отношения…
«Конечно, я знал, что везде и всюду были 

представители прежней организации Андропо-
ва, — вспоминал Пастухов. — У нас, например, 
его представитель сидел неподалеку от кабине-
та первого секретаря, поэтому я не сомневался, 
что все, о чем говорю, Юрию Владимировичу 
известно. В этом разговоре ему, видимо, хоте-
лось узнать, как я себя поведу, но мне нечего 
было скрывать».

Когда Пастухов ушел, его недавние под-
чиненные, «группа ответственных сотрудников 
ЦК ВЛКСМ», уловив нерасположение к нему 
высокого начальства, поспешили отправить 
на него большой донос…

Возглавив издательское дело, Пастухов 
столкнулся с цензурой. В аппаратном мире он 
был своим человеком, но каждая хорошая книга 
давалась с трудом — и Бориса Пастернака, и 
Леонида Леонова. «Никакой крамолы там не 
было! — поражался Пастухов. — А приходилось 
«пробивать». И в Главлите, и в отделе куль-
туры ЦК партии». Наверное, целеустремлен-
ность председателя Госкомиздата раздражала 
чиновников.

— Возникли сложности с учебниками к 
началу учебного года, — рассказывал Борис 
Николаевич. — Попросили использовать по-
лиграфическую базу ЦК КПСС — получили от-
рицательный ответ. Мы вышли после секрета-
риата ЦК, и мне кто-то из моих старых друзей 
сказал: «Имей в виду, следующего вопроса 
не будет…»

Ссылка в Данию
В январе 1986 года Пастухов сидел у себя 

в кабинете. Звонит первая «вертушка» — АТС-1, 
аппарат правительственной связи, которая 
полагалась высшему эшелону власти. Вторую 
«вертушку» чиновники переключали на секре-
таря. Трубку первой по аппаратным правилам 
полагалось снимать самим. 

Заведующий отделом ЦК КПСС по работе 
с заграничными кадрами и выездам за границу 
Степан Червоненко спросил:

— Вы не могли бы завтра прибыть ко мне 
в десять часов?

— А по какому поводу?
— Вопрос на месте.
Пастухов все понял.
Разговор в кабинете Червоненко был са-

мый наилюбезный:
— Госкомиздат ведет активную междуна-

родную работу. Центральный комитет считает, 
что вас надо перевести на дипломатическую 
работу.

— За что? — прямо спросил Пастухов. — Ко 
мне есть претензии?

— Претензий нет. Но надо ехать послом.
— Куда?
— Мы в Центральном комитете считаем, 

что в Данию.
И заведующий отделом ЦК стал увлечен-

но рассказывать об огромном значении этой 
маленькой европейской страны.

— Приду вечером домой — моя дочь-
комсомолка спросит: почему в Данию? — огор-
ченно сказал Пастухов. — Ну, пошлите меня в 
Афганистан, в Никарагуа, чтобы я дочери своей, 
друзьям что-то объяснил…

— Нет, — твердо ответил старший по за-
гранкадрам, — Дания.

Пастухова невзлюбил главный кадровик 
страны — член Политбюро и секретарь ЦК Егор 
Лигачев. Запомнил, что когда-то руководитель 
комсомола не удовлетворил его просьбу от-
крыть в Томске филиал издательства «Молодая 
гвардия»… 

Рядом с Примаковым
Дания, уютная и комфортная, превратилась 

в место ссылки. Пастухов мог бы сидеть там до 
пенсии. Но времена изменились. В 1989 году 
его отправили послом в Афганистан. Когда он 
вернулся в Москву в 1992 году, СССР уже не 
было. Пастухова принял Президент России 
Ельцин и назначил заместителем министра 
иностранных дел.

— Борис Пастухов является еще и пред-
ставителем президента по Абхазии, — говорил 
мне тогдашний министр Андрей Козырев. — 
Ничего, кроме восхищения, я не могу выразить, 
видя его работу. Он постоянно ездит туда, где 
стреляют, где льется кровь…

В феврале 1996 года министерство воз-
главил Евгений Примаков. Пастухов стал 
первым заместителем министра, а через два 
года возглавил Министерство по делам СНГ. 
Он последовал за Примаковым, когда Евгений 
Максимович вступил в политическую борьбу. 
На небольшой дружеской вечеринке — там был 
и Пастухов — я видел, как друзья и соратники 
совершенно искренне провозглашали тосты:

— За Евгения Максимовича — надежду 
России!

Примаков возглавил предвыборный блок 
«Отечество — вся Россия». Однако результаты 
думского голосования оказались разочаровы-
вающими. Примаков принял на себя обязанно-
сти лидера сравнительно небольшой фракции. 
Пастухов был избран депутатом, возглавил 
в 2000 году Комитет Думы по делам СНГ. И 
осенью 2003 года ушел из политики вместе 
с Примаковым, который возглавил Торгово-
промышленную палату. Его первым замести-
телем стал Пастухов:

— Евгений Максимович, конечно же, герой 
моего романа.

Уроки Егорычева и дружба с Примаковым 
многое значили для Пастухова, но явно не пош-
ли на пользу карьере.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
почему комсомольские чиновники 

обиделись на председателя КГБ Юрия 
Андропова?

Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-
лее по понедельникам, а также 13 июня.

«пастуХОВ ОтВЕЧал За ВсЕ»
комсомольский секретарь остался верен своим 
представлениям о жизни и своим героям, хотя это 
вредно для карьеры

— Сегодня наши сосуды находятся под 
прессом цивилизации. Именно она приносит 
большинство тех факторов, которые наносят 
сокрушительный удар: это и гиподинамия, и 
стрессы, и ухудшающаяся экология, и питание 
неправильное — обедненное витаминами и не-
сбалансированное и многое-многое другое. 
Сегодня этих факторов насчитывается около 
200, а завтра их будет 300 — прогресс-то на 
месте, как известно, не стоит! Но сразу хочу и 
порадовать наших слушателей!

Мы познакомимся с удивительным изо-
бретением, способным дать, наконец, вздохнуть 
свободно и сердцу и сосудам!

Это Вега. Она продлевает жизнь сердца, а 
значит, и жизнь человека! 

— Какие факторы должны насто-
рожить?

— Очень хороший вопрос. Первые сигналы 
поступают от головного мозга. Ведь его нерв-
ные клетки — наиболее чувствительны к недо-
статочному кровоснабжению. Это проявляется 
нарушением сна, внезапным головокружением, 
шумом и звоном в ушах, метеозависимостью, 
высокой утомляемостью. Дальше — больше. 
Появляются головные боли. Затем нарушения 
памяти и движений. Кому-то эти симптомы 

могут показаться безобидными, а ведь все это 
— предвестники гораздо более серьезных про-
блем. Ну а потом появляется сердечная одышка, 
сердцебиение, загрудинные боли, боли в об-
ласти сердца или радирующие, отеки и боли в 
почках — это в общий патологический процесс 
включаются сердце и почки… Хорошее кровос-
набжение — главное условие здоровья любого 
органа. Нет его — начинается разрушение, и это, 
увы, неизбежно…. 

— Где же выход? Как помочь своему ор-
ганизму и сосудам справиться с негативными 
явлениями?

— Необходимо изменить сам подход к свое-
му здоровью! Пришло время каждому из нас 
систематически и грамотно помогать своим 
сосудам, без этого сегодня здоровья, да и самой 
жизни, не сохранить… 

Сегодня мы говорим о Веге, которая спо-
собна воздействовать на все аспекты сосудистой 
системы, а значит, и создать условия для по-
ложительной динамики по многим заболевани-
ям, помочь организму справиться с вызовами 
цивилизации, поддержать здоровье. 

— Как действует Вега, в чем ее осо-
бенности?

— В первую очередь, конечно же, — мак-
симум безопасности. Главный принцип — «не 
навреди» — в Веге реализован на все 100 %.

Вега обеспечивает поддержку сосудам, 
всем звеньям сосудистой системы:

• улучшается состав крови, она насыща-
ется атомарным кислородом, снижается ее 
вязкость,

• укрепляется сосудистая ткань, она стано-
вится спазмоустойчивой,

• полноценную поддержку получают клетки 
головного мозга.

Современные технологии обеспечивают 
100% биодоступность вне зависимости от воз-
раста и букета сопутствующих заболеваний.

Все это может позволить Веге не только под-
держивать наши сосуды в здоровом состоянии, но 
и бороться с тяжелейшими патологиями. 

— Как быстро заметен результат и в чем 
он выражается?

— Результат заметен очень быстро! Как только 
кровь начинает полноценно поступать к головному 
мозгу, повышается работоспособность, улучшает-
ся настроение и сон, уходят головные боли. Мозг 
не только первым страдает, но и первым благо-
дарно отзывается на улучшение кровоснабжения! 
Ведь он состоит из очень чувствительных нервных 
клеток. Улучшение кровоснабжения может помочь 
избавиться и от других неприятных симптомов 
нарушения кровоснабжения.

А в ходе систематического воздействия 
Вега может способствовать нормализации дав-
ления, снижению вязкости крови, предотвра-
щая образование тромбов, что улучшает кро-
вообращение и обменные процессы, устраняет 
застойные явления, снимает боли и спазмы. 
Поэтому Вега эффективна при лечении ИБС, 
стенокардий, миокардитов, аритмий и гиперто-
нии, и даже при восстановлении после инсультов 
и инфарктов!

И это достигается без малейшего вреда для 
здоровья в целом!

— Действительно, система кровоснаб-
жения — главная система жизнеобеспечения 
организма, и от нее зависит буквально все. 
Заботясь о ней, мы продлеваем и жизнь, и 
активность, и здоровье…

— Вы совершенно правы! С помощью кровос-
набжения каждая клетка нашего организма дышит, 
получает необходимое ей питание, освобождается 
от шлаков. А это главные функции, без выполнения 
которых не может существовать ни один живой 
организм! Как только эти функции перестают вы-
полняться — начинается деградация и разрушение, 
то, что принято называть «возрастными заболе-
ваниями». Возраст должен приносить мудрость и 
опыт, а не букет болезней! Ведь так здорово играть 
с внуками, иметь возможность путешествовать и 
работать на даче! Для этого важно в первую оче-
редь улучшать состояние сердечно-сосудистой 
системы, помочь ей справиться с тем, что ее разру-
шает. Ведь современная действительность создает 
огромное количество рисков именно для нее. В 
этом может помочь именно Вега! 

— Спасибо вам за интересную и познава-
тельную беседу! А нашим читателям я желаю 
здоровья!

— Узнать все подробности о Веге, получить 
бесплатную и индивидуальную консультацию спе-
циалиста и, конечно же, заказать ее вы можете по 
телефону 8 800 555 60 03. 

Не откладывайте звонок в долгий ящик! 
Промедление в этом самом главном вопросе 
недопустимо!

Сегодня речь пойдет о том, что может 
нашу жизнь сохранить, поддержать ор-
ганизм, поддержать и укрепить сосуды, 
— о здоровье системы кровоснабжения! 
А поможет нам найти правильный путь 
Вера Алексеевна Богданова, эксперт 
ООО «Биопроектгрупп». Что же больше 
всего угрожает сердечно-сосудистой 
системе, почему она страдает?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ — СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11. Реклама

пРЕсс-ЦЕНтР

Россия и Китай открыли на Камчатке 
завод по производству японских авто-
мобилей, швейцарских часов, француз-
ской галантереи и итальянской обуви.

Если женщина долго не получает по-
дарков от мужа, она вправе считать себя 
временно разведенной.

Ветеринарная клиника «Добрый доктор 
Айболит»: усыпление, кремация, ка-
страция, стерилизация, купирование 

ушей и хвоста, удаление когтей».
Интересно, что делает злой доктор 
Айболит?

Для кого-то он был Буратино, а для кого-
то — Буратино Карлович.

— Зайка, звоню тебе, чтобы сказать: я 
ужасно соскучился!
— С чего бы это, мой тупорылый рогатый 
Олененок?
— А, нет, все... отпустило...
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

В среду, 19 сентября, с 13.00 до 14.00 в 
редакции газеты «Московский комсомолец» 
пройдет онлайн-конференция знаменитого 
футболиста Дмитрия БУЛЫКИНА.

По итогам прошлого сезона «Локомотив» 
после долгого перерыва попал в Лигу чем-
пионов и 18 сентября сыграет первый матч 
с турецким «Галатасараем». Как далеко, по 

мнению Дмитрия Олеговича, «Локомотив» 
сможет пройти? Как знаменитый футболист 
оценит выступление нашей сборной в Лиге 
наций? Какая команда является фаворитом 
турнира?

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: О ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ И ЛИГЕ НАЦИЙ

Борис 
Пастухов.

Элегантно и по-деловому свой 98-й сезон 
открыл Театр имени Вахтангова. На сборе 
труппы, проходивший на Новой сцене, с из-
бытком поздравляли награжденных, вовсю 
цитировали великих и держали интригу. С 
подробностями из театра со старого Арбата 
— обозреватель «МК». 

В зале аншлаг, как на модной премьере. Ак-
терский состав явился практически полностью 
(из 113 человек только шесть не почтили своим 
присутствием сбор без уважительной причины), 
а остальные, включая цеха, здесь. В первых рядах 
«иконостас» Вахтанговского — Лановой, Максако-
ва, Этуш, Купченко, Федоров, Кузнецов. Иконостас, 
замечу, активно работающий. Кому не хватило 
мест, стоят по стенам.

Замечу, сборы всех театральных трупп похожи, 
как счастливые семьи, — обнималки-целовалки, 
поздравлялки, объявлялки планов на новый сезон. 
В этом смысле Вахтанговский мало чем отличается 
от других. Но имеется разница в деталях, а они, как 
известно, решают все. Вот, скажем, поздравления 
обычно сопровождаются вручением цветов — их, 
как правило, выносят администраторы. В Вах-
танговском их отличившимся раздает сам Римас 
Туминас, и с него корона не падает. 

Сбор вахтанговцев четко делится на две ча-
сти — деловую и художественную. Обе отлично 
подготовлены. Директор Кирилл Крок за девять 
с половиной минут на экране предъявляет стати-
стику прошлого сезона — впечатляет: сыграно 832 
спектакля в Москве и 55 в Европе, их посмотрело 
288 тысяч зрителей. Из строительных достижений 
— на Исторической сцене демонтирован старый 
осветительный мостик и сделан новый выносной 
софит с новейшим оборудованием. Отремонти-
рована вторая часть фасада Симоновской сце-
ны, а в ее Камерном зале увеличен угол наклона 
зрительного зала — теперь великолепный обзор. 
Театру безвозмездно переданы архив и домашняя 
обстановка рабочего кабинета из квартиры одного 
из основателей театра Бориса Щукина. Урожай 
государственных и ведомственных наград (орде-
на, грамоты, звания) получают более 30 человек, 
и не только артисты. Этуш вообще в этом году 
стал полным кавалером госнаград. И, наконец, о 
низком — о средней зарплате в Вахтанговском: 
113 тысяч 200 рублей. Тут, как говорится, немая 
сцена. На фоне такой информации меркнет даже 
будущий гастрольный маршрут: Китай, Эстония, 
Латвия, Тель-Авив, Сургут, Казань, Милан, США, 
Канада, Венгрия, Париж, Стамбул. Однако всех на 
Землю возвращает худрук. 

— Все, кончился праздник, — объявляет 
Туминас. — Кто остался без наград — скажите, 
мы постараемся. Хотел анализировать прошлый 
сезон, но сам себя наказываю за ошибки. Так что 

будем вносить коррекции, и от каких-то спектаклей 
придется отказываться. Новые будут — такова 
жизнь. Лев Толстой выразил вечную боль чело-
века и размышления о смерти и жизни, о войне и 
мире, о боли Земли — в этом кроется незримая 
сторона красоты. 

Из вышесказанного следует, что сам Туминас 
начинает работу над «Войной и миром». А потом — 
над «Маленькими трагедиями» Пушкина, в которых 
главную роль (кого — не говорит) исполнит Людми-
ла Максакова (Моцарт, Сальери, Скупой рыцарь?). 
Римас цитирует завещание Родена («Манерный, 
напыщенный стиль, обращающий на себя вни-
мание, — это скверно. Стиль только тогда хорош, 
когда о нем забываешь»). И Гёте — из «Фауста» 
(«Но не ищи высоких званий: Стал человеком — и 
желаний. Нет боле: нечем больше быть»). 

Судя по новостям о планах на новый сезон, 
в Вахтанговском наши режиссеры будут конку-
рировать с варягами. Буквально один за другим 
сюда приезжают два итальянца — Лука де Фуко 
(пьеса Эдуардо де Филиппа «Суббота, воскресе-
нье, понедельник») и Джорджио Нагати из театра 
«Пикало ди Милана» (пьеса «Новая квартира»). 
А французский режиссер Алеман Эрвю-Леже в 
ноябре возьмется за «Двойное непостоянство» 
Мариво. Евгений Арье из Израиля вместе с ком-
позитором Фаустасом Латенасом к 100-летию 
Вахтанговского будут делать «Дибук». Из русских 
же режиссеров названы Антон Яковлев, Екатерина 
Симонова, Андрей Максимов, Эльдар Трамов, 
Михаил Цитриняк. Последний представит на сцене 
труднопредставляемое — русские былины. 

Однако главную интригу Туминас как опытный 
игрок приготовил на финал. «Дон Кихота» начнет 
репетировать Юрий Бутусов, — сообщает он и 
добавляет: — После переговоров Бутусов дал 
согласие прийти в Вахтанговский на должность 
главного режиссера». 

От неожиданности зало дружно выдыхает 
«о-о-о!!!», но после зависшей паузы звучат роб-
кие голоса: 

— Что это значит? 
— Объясните.
— Вы уходите, что ли? 
— Никуда я не ухожу. Я остаюсь художествен-

ным руководителем, — успокаивает Римас. — Но 
думаю, что этот бунтарь не даст нам очутиться в 
классической ситуации, не даст окаменеть, лю-
боваться собой, классическими манерами в по-
исках правды. Но нам опять же предстоит искать 
фантастический реализм в будущем репертуаре. 
Там, где проглядывается игра, свет, гармония. 
Для этого вам нужно быть здоровыми, в хорошем 
настроении. И прошу вас, думайте уже сейчас о 
столетии театра. 

Марина РАЙКИНА.

тумИНас НаЗВал ИмЯ 
глаВНОгО РЕЖИссЕРа 
ВаХтаНгОВскОгО
Худрук — своим 
артистам: «Хотел 
анализировать прошлый 
сезон, но сам себя 
наказываю за ошибки»

пРИглаШаЕм пОДпИсатЬсЯ На «мОскОВскИй кОмсОмОлЕЦ» На 2019 гОД!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 и 18 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119 «А»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
22 сентября с 10.00 до 15.00 
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
на площади у ДК «Подмосковье»

СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
в парке им. О.Степанова, 
центральный вход

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!
Совсем скоро, 1 октября, во всем мире отмеча-
ется Международный день пожилых людей — День 
старшего поколения. «Московский комсомолец» 
традиционно присоединяется к торжественному 
чествованию и дарит всем возможность выгодно,  
по сниженным ценам, подписаться на газету  
в московских центрах социального обслуживания 
населения. Подробности о подписной акции «МК» 
читайте в газете за 18 сентября и на одноименном 
сайте.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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Василий Лановой, Ирина Купченко 
и Людмила Максакова.
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